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Saúde recebe 1.830 
equipamentos para 
18 hospitais na PB
Otimizando serviços prestados à população, os novos aparelhos hospitalares, incluindo um 
tomógrafo de 16 canais para o Trauma de JP, somam R$ 22 mi em investimentos. Página 5

Mutirão do Procon-PB visa 
atender a 3 mil consumidores

Ação da Saúde marca abertura 
do ‘Dezembro Vermelho’ na PB

MPPB quer o fechamento de 
duas escolas em João Pessoa

Novidade nesta edição do mutirão do Procon é que o 
consumidor de qualquer município do Estado pode 
participar da negociação de dívidas via internet . Página 7

Abertura do ‘Dezembro Vermelho’, realizada ontem pela 
Secretaria Estadual da Saúde, é alusiva ao Dia Mundial de 
Luta Contra a Aids, celebrado no último dia 1o. Página 5

Ações civis públicas do Ministério Público da Paraíba 
apontam que as duas escolas particulares de educação infantil 
funcionam há vários anos de forma irregular. Página 6
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R$ 1 bilhão é injetado na 
economia da PB em 1 mês
Estado anunciou ontem as datas de pagamento do 13o e dos 14o e 15o salários da Educação. Página 3

Incentivo ao futebol. Governador Ricardo Coutinho (PSB) assina decreto de continuidade e ampliação do investimento no Programa Gol de Placa.  Página 3

Bacias Hidrográficas: capital 
sedia encontro de comitês
Aberto ao público, evento vai reunir líderes comunitários, 
usuários de água bruta e representantes de prefeituras e 
de órgãos públicos, na capital paraibana. Página 8

Projeto ‘Bateria Interativa’ 
entrega certificado a alunos
Projeto da Prefeitura de Cabedelo oferece aulas gratuitas de 
bateria a estudantes da Rede Municipal de Ensino e atividades 
se encerraram com a entrega de certificados. Página 8
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Liminar suspende a eleição de 
Geusa na Câmara de Cabedelo
Decisão da juíza Teresa de Lyra Pereira Veloso impede 
que a vereadora Geusa Ribeiro (PRP) assuma a Prefeitura 
de Cabedelo a partir de janeiro de 2019. Página 13

Políticas
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Comandado pelo capitão Jair Bol-
sonaro, eleito em eleições dentro das 
regras democráticas, o governo federal 
que se instalará no país a primeiro de ja-
neiro está em fase final de composição. 
Vinte ministros já tiveram seus nomes 
anunciados para as novas funções, mas 
isto não quer dizer que, de uma hora 
pra outra, o presidente eleito não possa 
acrescentar à lista novos nomes. A prin-
cípio, na voz do então candidato, a estru-
tura federal só contaria com 15 ou 16 
ministérios. Após o pleito, e já diante de 
novas situações, Bolsonaro admitiu e re-
solveu ampliar o quadro do seu primeiro 
escalão.  A expectativa é que termine em 
22 ministérios. 

Estas idas e vindas na formação da 
equipe não chegam a comprometer o 
funcionamento da máquina administra-
tiva, É comum no Brasil que candidatos 
prometam uma coisa e, já eleitos, façam 
outras. O que de fato importa nesse vai-
-e-vem é saber se o futuro governo man-
terá os seus compromissos assumidos 
com a população. Por óbvio, o primeiro 
ponto que se questiona tem a ver com a 
questão econômica. O Brasil está saindo 
da crise, iniciada em 2014, mas caminha 
a passos lentos. Caberá ao presidente 
Jair Bolsonaro acelerar este ritmo. 

Não só a ele. É preciso considerar 
que em outubro, no mesmo mês em que 
foi eleito, outros importantes agentes 
públicos também receberam nos esta-
dos a missão de defender os interesses 
públicos regionais.  Os governadores do 
Norte e Nordeste desembarcarão hoje 
em Brasília para acompanhar de perto 
as votações sobre securitização da dívi-
da ativa e a regulação da cessão onerosa 
de gás e petróleo. Eles também preten-
dem ter uma reunião com o ministro Ri-
cardo Lewandowski, do Supremo Tribu-

nal Federal (STF), para conversar sobre 
os fundos de participação dos estados e 
municípios.

Vão se reunir na representação do 
Ceará, na capital federal. A informação 
foi confirmada, via assessoria do gover-
nador do Piauí, Wellington Dias (PT), 
que é o coordenador do grupo do Nor-
deste. E sobre o encontro disse o gover-
nador piauiense que todos os temas se 
referem à partilha de recursos da União 
com estados e municípios. “A União pre-
cisa parar com esta concentração per-
manente de receita e quebra do pacto 
federativo. Na última semana foram 
aprovadas urgências e avançamos nos 
entendimentos, E agora vamos cuidar 
de, por acordo, viabilizar a votação. Se a 
União precisa de receitas, imagine quem 
está lá na ponta cuidando das demandas 
do povo”, disse o governador. 

Na Câmara, eles vão acompanhar a 
votação do Projeto de Lei Complementar 
(PLP 459) que trata da securitização da 
dívida ativa. O texto autoriza a União, os 
estados, o Distrito Federal e os muni-
cípios a cederem, com ônus, os direitos 
originados de créditos tributários e não 
tributários, inclusive inscritos em dívida 
ativa. Na avaliação dos governadores, o 
projeto “estabelece uma forma moderna 
de combater a sonegação e gera receitas 
para déficit da previdência e investi-
mentos”. 

Outro tema que também interes-
sa aos governadores é Projeto de Lei 
Complementar (PLP 10.985) que trata 
da regulação da cessão onerosa de gás 
e petróleo. A cessão onerosa trata de 
um contrato firmado em 2010, em que 
o governo cedeu uma parte da área do 
pré-sal para a Petrobras. Como se vê, a 
realidade brasileira é maior do que os 
discursos da campanha política. 
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Promessas e realidade
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Poucos momentos 
antes de deixar este mun-
do, o filósofo Goethe pe-
diu em seu leito de morte: 
“Luz, mais luz”! Decerto 
já vislumbrava o paraíso 
iluminado para onde iria o seu espírito.

Ora, luz lembra o Sol. Mas, era março, 
em Weimar, naquele momento em que o 
grande escritor se despedia da vida ter-
rena. Portanto, decerto dominava frio do 
final de um rigoroso inverno alemão.

A propósito de luz e sol, andei, recen-
temente, folheando, ao acaso, dois livros 
para reler, e os que me caíram às mãos 
foram: “A Parahyba e seus problemas”, do 
nosso José Américo; e “Caminhos cheios 
de sol” de Peryllo Doliveira, ambos mere-
cendo uma reedição. 

Enquanto Peryllo entoa um hino 
ao Sol, José Américo, no seu livro, entre 
outros problemas, cita o da seca, que 
continua castigando o nosso sertão. 
Até parece que se trata de um proble-
ma sem solução. É muito triste ver nas 
fotos dos jornais o gado esquálido, mor-
rendo de sede, os açudes secando, o ser-
tão se acabando, se desertificando. Bem 
disse o nosso Euclides da Cunha que o 
sertanejo é antes de tudo um forte. Pois, 
apesar da seca que o ameaça, há muitos 
anos, ele não arreda o pé de sua terra, 
que virou brasa. 

Entretanto, andam dizendo que o 
novo governo está prometendo fazer 
no nosso Brasil o que fizeram em Israel. 
Muita irrigação.

E, aqui para nós, falaram tanto na 

possibilidade de trazer 
as águas do São Francis-
co para minorar a seca 
nordestina, mas tudo 
continua na seca. A obra 
saiu do papel, chegou 

pelo sertão, mas nada de molhar a ter-
ra. E o silêncio sobre isso é absoluto.

O que mais admiro é a resistência 
do sertanejo. O danado é que eu gosto 
muito de Sol, de luz, de calor. Gosto de 
Sol e gosto de mar.

Apesar de nascer num lugar frio 
como o de Alagoa Nova, sou um apaixo-
nado pelo sol. E a chuva, cronista? Sim, 
também gosto muito dela. Ler com chu-
va, dormir com chuva, refletir e sonhar 
com chuva também é muito gostoso. No 
entanto, na minha infância, minha mãe 
estava sempre dizendo: “Saia dessa 
chuva, menino”. Ela nunca dizia: “Saia 
do sol”. O sol nos leva ao divertimento, 
a chuva à introspecção. Meu médico, 
Marco Aurélio Barros, sempre está me 
lembrando de que “todos precisamos 
tomar um pequeno banho de Sol diá-
rio”.

Minha Alaurinda, já disse, como 
violinista, que só suporta o Sol da pau-
ta. O outro sol ela só aguenta com muito 
protetor no rosto e chapéu na cabeça. 

Mas deixem-me voltar a me deli-
ciar com este “Caminho cheio de sol”, 
do nosso Peryllo. Todavia, o bom mes-
mo foi o banho de sol que tomei, ainda 
há pouco, aqui no meu quintal… Pois é, 
Tambaú ainda tem quintal. Sabe Deus 
até quando...

 Crônica

Luz e Sol

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Apesar de nascer num 
lugar frio como o de 
Alagoa Nova, sou um 

apaixonado pelo sol 

O governador eleito das Paraíba, João Azevêdo, 
participará hoje, em Brasília, da reunião com os 
governadores do Norte e Nordeste – o socialista irá 
como representante do governador Ricardo Coutinho. 
Na Câmara Federal, o colegiado vai acompanhar a 
votação do Projeto de Lei Complementar (PLP 459), 
que trata da securitização da dívida ativa. No próximo 
dia 12, os governadores debaterão segurança com o 
futuro ministro da Justiça, Sérgio Moro.

A expansão no uso do Malote 
Digital foi tema de reunião 
entre representantes do TJPB 
e da Polícia Militar. Depois 
de firmar um convênio com 
a Secretaria de Segurança 
Pública, no qual o envio de 
documentos via Malote Digi-
tal já está consolidado, agora 
será a vez da PM de receber e 
enviar informações ao Tribu-
nal de forma digital.

E o nome do deputado estadual Hervázio Bezer-
ra (PSB) ganhou força para ocupar a cadeira de 
presidente da AL-PB, no segundo biênio – no 
primeiro, a presidência ficaria com o deputado 
Adriano Galdino. Caso não ocorra nenhum fato 
extraordinário, esta deverá ser a composição pa-
cífica dentro da bancada. A escolha da nova Mesa 
Diretora da Casa será em fevereiro.       

Composição paCífiCa

malote digital 

seCretários serão anunCiados até sexta-feira

suspensa eleição 2020

na prátiCa, mdB dará apoio ao futuro governo

Novo capítulo no caso da presidên-
cia da Câmara Municipal de Cabe-
delo. Ontem, a juíza Teresa Cristina 
de Lyra Veloso suspendeu a decisão 
que levaria a vereadora Geusa Ri-
beiro a assumir o comando na Casa, 
no biênio 2019/2020 De acordo 
com a juíza, a resolução 010/2018, 
aprovada dia 27 pelo plenário, 
infringiu o Art. 105 do Regimento 
Interno: os vereadores não tinham 
conhecimento do teor do texto.     

Assim como em João Pessoa, onde 
já se trata de perspectivas para a 
eleição de 2020, em Campina Gran-
de o mesmo acontece. Esta semana, 
em uma emissora de rádio da cida-
de, o vereador emedebista Olímpio 
Oliveira disse que seu partido terá 
candidato a prefeito. E citou, além 
de seu nome, o do também verea-
dor Metuselá Agra e de Tatiana Me-
deiros, que não conseguiu eleger-se 
deputada federal.

Conforme registrou a coluna, domingo passado, o governador eleito João Azevêdo (PSB) vai 
anunciar esta semana os primeiros nomes que comporão o seu secretariado – até sexta-feira, 
boa parte deles serão conhecidos. Os membros da comissão de transição deverão estar entre 
aqueles que serão mantidos na gestão: Gilberto Carneiro, (Procurador-geral); Amanda Araújo 
(Secretaria de Finanças); Livânia Farias (Secretaria de Administração); Deusdete Queiroga (In-
fraestrutura e Recursos Hídricos), e Waldson Souza (Planejamento, Orçamento e Gestão).

em Brasília

O MDB está dividido 
quanto ao apoio do 
partido ao futuro go-
verno de Jair Bolsona-
ro. Porém, ontem, em 
postagem no twitter, o 
presidente da legen-
da, senador Romero 
Jucá – que não conse-
guiu reeleger-se, em 
outubro – disse que 
o MDB se manterá, no 
Congresso, em “inde-
pendência ativa”, seja 
lá o que isso quer dizer. O fato é que o partido, um dos que mais perderam força política 
após as eleições – passou de 66 para 34 deputados federais, por exemplo – decidiu ficar, 
digamos assim, em ‘cima do muro’, em que pese ter postado, ainda, que “a partir de 1º 
de janeiro, o MDB” apoiará “medidas que buscam o crescimento do país, gestão eficiente 
e responsabilidade fiscal”. O MDB, que até emplacou um ministro na pasta de Cidadania, 
a ser comandada pelo deputado Osmar Terra (foto) – ministério resultante da fusão das 
pastas de Desenvolvimento Social, Cultura e Esportes – nem quer melindrar nem enfren-
tar Bolsonaro, afrontosamente, preferindo esperar as ‘oportunidades’ que possam surgir, 
adiante. Na prática, a legenda está mais propensa a dar sustentação ao governo do que 
o contrário, até por que também postou no twitter, referindo-se a fazer ou não oposição 
ao futuro governo: “Discutiremos caso a caso”. E ressalte-se: Bolsonaro está negociando 
diretamente com os parlamentares da bancada, como tem feito com outras legendas.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bruno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de dezembro de 2018

Governador Ricardo Coutinho (PSB) assinou decreto garantindo continuidade e ampliação do incentivo ao futebol

O governador Ricardo 
Coutinho assinou ontem, 
(3), na Granja Santana, um 
decreto que garante a con-
tinuidade e ampliação do 
investimento no Programa 
Gol de Placa para os times 
que disputam o Campeo-
nato Paraibano (primeira 
divisão), Copa do Nordeste, 
Copa do Brasil e Campeona-
to Brasileiro. Em 2019, serão 
destinados R$ 4,1 milhões 
aos clubes por meio do Gol 
de Placa como forma de in-
centivar e fortalecer o fute-
bol paraibano. Neste ano de 
2018 foram aplicados R$ 3,9 
milhões no programa que 
promove a troca de notas 
fiscais por ingressos de jo-
gos. Estiveram presentes re-
presentantes e dirigentes de 
clubes de futebol, deputados 
estaduais, auxiliares do Go-
verno e outras autoridades.

Na ocasião, o gover-
nador ressaltou que a re-
novação do Gol de Placa 
representa a continuidade 
do grande instrumento de 
apoio ao futebol profissio-
nal da Paraíba. "Sem o Gol 
de Placa acabaria o futebol 
profissional no Estado, por-
que não há como, neste mo-
mento de crise, achar que 
os clubes vão conseguir so-
breviver de renda. O Gol de 
Placa cresceu muito ao longo 
dos anos. Pegamos o Gol de 
Placa, em 2010, com R$ 1,3 
milhão, enquanto este ano 
destinamos R$ 3,9 milhões", 
ressaltou o governador.

Ricardo Coutinho ain-
da acrescentou: "Hoje assi-

Governo amplia investimento 
no Programa Gol de Placa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

namos um projeto, que será 
encaminhado à Assembleia, 
desburocratizando ainda 
mais a questão do aporte de 
recursos, porque são recur-
sos públicos que devem che-
gar ao objetivo final da me-
lhor forma”.

"Vamos manter e dar 
continuidade a este progra-
ma fundamental para incen-
tivar o nosso futebol pro-

fissional. O Gol de Placa faz 
parte de uma série de inves-
timentos no esporte parai-
bano feitos pelo Governo do 
Estado e que, certamente, te-
rão seguimento no próximo 
ano", afirmou o governador 
eleito, João Azevêdo.

De acordo com o secre-
tário Executivo de Esporte, 
Juventude e Lazer, Zé Marco, 
o Programa Gol de Placa é de 

extrema importância para o 
fortalecimento dos clubes 
paraibanos. "O Gol de Placa 
teve um crescimento de mais 
de 200% desde 2011, fazen-
do com que os times possam 
ter mais força. Este decreto 
busca desburocratizar al-
guns detalhes do programa 
e, em 2019, um aplicativo 
de celular será colocado no 
portal da transparência para 

dar mais agilidade a esta 
troca de notas fiscais da po-
pulação por ingressos dos 
jogos", explicou.

O presidente do Sou-
sa Futebol Clube, Aldeone 
Abrantes, comentou que o 
sentimento dos clubes pa-
raibanos é de gratidão ao 
Governo do Estado por to-
das as ações voltadas ao 
esporte nos últimos anos. 

"Este Governo manteve e 
melhorou o Gol de Placa ao 
longo dos anos e, hoje, te-
mos a certeza de que o pro-
grama vai continuar, dando 
uma segurança para o nosso 
futebol que vem superando 
desafios. Em nome dos diri-
gentes dos clubes, digo que 
temos muito a agradecer 
pelo Gol de Placa e outras 
ações pelo futebol", frisou.

Assinatura do decreto que garante R$ 4,1 milhões aos clubes paraibanos contou com a presença de representantes dos dez times da primeira divisão que são beneficiados pelo programa

Foto: José Marques

O governador Ricardo 
Coutinho anunciou o calendá-
rio de pagamento dos funcio-
nários públicos para este mês 
de dezembro. A segunda par-
cela do 13º salário será repas-
sada a todos os servidores no 
dia 10 de dezembro, na próxi-
ma segunda-feira, enquanto os 
14º e 15º salários da Educação 
serão pagos no dia 20 de de-
zembro. Já a folha do pessoal 
referente ao mês de dezembro 
será paga nos dias 27 e 28 de 
dezembro.

Com o pagamento das  fo-
lhas de novembro, realizado 
nos últimos dias 29 e 30, de 
dezembro e com os abonos, o 
governo está injetando  quase 
R$ 1 bilhão na economia local 
em menos de 30 dias. 

O anúncio foi feito durante 
o programa semanal de rádio 
Fala Governador, transmitido 
por uma cadeia estadual de rá-
dios, oportunidade em que o 
governador Ricardo Coutinho 
lembrou que a primeira metade 
do 13º salário foi paga no mês 
de junho, a exemplo dos anos 
anteriores, ressaltando o esfor-
ço do Governo do Estado para 
cumprir esse compromisso.

“Eu vou poder tuitar no-
vamente e dizer que pelo 96º 
mês consecutivo eu cumpri o 
compromisso de pagar a fo-
lha de pessoal dentro do mês 
trabalhado”, comentou, lem-
brando ainda que em outras 
gestões os servidores eram 

obrigados a fazer empréstimos 
para receber o 13º salário.

E destacou: “No meio de 
toda essa crise, redução do 
PIB, de tudo, mantivemos o 
nosso compromisso de pagar 
em dia, dentro do mês traba-
lhado, de pagar os prêmios e 
vou sair do governo no dia 1º 
de janeiro com todas as folhas 
pagas. Isso pra mim é motivo 
de alegria enorme, porque eu 
sei o peso e as dificuldades ine-
rentes a se manter um Estado 
com as características como o 
nosso equilibrado dessa forma, 
investindo para todos, o que é 
importante, porque não é so-
mente pagar uma folha dia, não 
sou gerente de recursos huma-
nos, eu governo o Estado para 
cumprir com os deveres do Es-
tado, mas também para desen-
volver o Estado e se percebe 
isso no nível de investimento 
que não tem comparação com 
qualquer outro momento da 
história do nosso Estado”.

Governo injeta quase 
R$ 1 bilhão na economia

ConFiRa aBaixo o 
CalEndáRio dos 
PaGaMEntos:
 
10/12 – segunda 
parcela do 130 salário
 
20/12 – 140 e 150 
salários da Educação
 
27 e 28/12 – 
folha de dezembro

O Tribunal de Con-
tas da Paraíba iniciou um 
programa de discussão 
de temas relacionados 
aos direitos e deveres da 
cidadania mediante con-
tato direto com setores 
diversos da sociedade.

Saudados pelo presi-
dente da 1ª Câmara Fer-
nando Catão, em razão 
de viagem institucional 
do presidente do TCE 
André Carlo Torres Pon-
tes, emissários das áreas 
de Planejamento de João 
Pessoa e Campina Gran-
de, Conselhos das Cida-
des, OAB, UFPB e UFCG 
ouviram exposições so-
bre tecnologia aplicada 
ao bem-estar social e mo-
bilidade urbana.

O primeiro tema foi 
exposto pelo auditor de 
contas públicas André 
Agra, coordenador do Es-
paço da Cidadania Digital, 
ambiente do TCE onde 
tudo ocorreu. O segundo 
esteve a cargo da enge-
nheira e coordenadora do 
Plano de Desenvolvimen-
to Urbano de Campina 
Grande Valéria Barros.

Ambos os exposito-
res trataram de questões 
relacionadas ao trânsito 
de veículos, à locomoção 
e acessibilidade das pes-

soas a prédios, calçadas e 
outros espaços públicos. A 
engenheira Valéria Barros 
– que dissertou sobre “As 
cidades para as pessoas” 
– enfocou a disputa pelos 
espaços urbanos travada 
entre pedestres e as frotas 
sempre crescentes de veí-
culos.

“A ideia é envolver os 
muitos segmentos sociais 
na discussão de proble-
mas cotidianos e afetos à 
vida em comum”, contou 
André Agra. Este novo 
projeto do Espaço da Ci-
dadania Digital, por ele 
denominado “Talk TCE”, 
prosseguirá, em data 
ainda não definida, com 
debate dos problemas 
relacionados à segurança 
pública.

Primeiro a falar, o 
conselheiro Fernando 
Catão explicou que as 
preocupações atuais do 
Tribunal de Contas vão 
além do controle fiscal 
dos atos e gastos públi-
cos. Envolvem, não me-
nos, questões atinentes 
à qualidade dos serviços 
governamentais em áreas 
como as do abastecimen-
to, limpeza urbana, edu-
cação, ou saúde, várias 
delas já submetidas a au-
ditorias operacionais.

tCE-PB discute temas 
ligados à cidadania

Institucional

Magistrados concluem 
curso sobre segurança

Desembargadores e 
juízes do Tribunal de Jus-
tiça Paraíba participaram, 
durante o mês de novem-
bro, do Curso de Seguran-
ça Institucional no Poder 
Judiciário, promovido pela 
Escola Superior da Magis-
tratura (Esma), em parce-
ria com a Escola Nacional 
da Magistratura (ENM). A 
capacitação, distribuída em 
duas turmas, buscou levar 
aos magistrados informa-
ções e noções técnicas de 
segurança, inclusive com 
relação à exposição pessoal 
nas redes sociais. Nesta 
sexta-feira (30), os alunos 
da segunda turma recebe-
ram ensinamentos práticos, 
com aulas de tiro para defe-
sa pessoal, ministradas nas 
academias da Polícia Militar 
e da Polícia Civil do Estado, 
em João Pessoa.

Durante o curso, foram 
abordados temas como se-
gurança institucional, medi-
das de proteção, segurança 
física e pessoal, tecnologia 
da informação aplicada à 
segurança e proteção e de-
fesa pessoal. A capacitação 
conta com o apoio do Mi-
nistério Público estadual, 
da Secretaria de Segurança 
Pública e Defesa Social do 

Estado e da Polícia Federal.
A coordenadora do 

curso, juíza Michelini de 
Oliveira Jatobá, ressaltou 
que o objetivo é que o ma-
gistrado compreenda, ao 
final, o quão é frágil a noção 
de ‘sentir-se seguro’ frente 
ao ‘estar seguro’ de fato. “É 
importante que, fazendo 
uso dos ensinamentos  re-
passados, passe a adotar 
uma conduta mais proativa 
quanto à sua própria segu-
rança e a de seus familia-
res”, disse.

A magistrada fez, ain-
da, uma avaliação positi-
va da grade programática 
da formação, que discutiu 
desde a segurança institu-
cional no Judiciário, até o 
interesse dos magistrados 
a respeito do assunto. 

“O desenvolvimen-
to dos temas em sala foi 
confiado a ministrantes de 
escol, muito experientes 
em segurança pessoal e 
orgânica. A absorção dos 
conhecimentos depende 
sempre do grau de curio-
sidade despertado entre 
os participantes, influen-
ciando o modo como ele 
transporá para a sua pró-
pria vida aquelas lições”, 
destacou.
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Este ano, o pagamento do benefício será feito pela Caixa Econômica Federal nas agências, casas lotérias e no Caixa Aqui
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh) realizará, 
no período de 10 a 21 deste 
mês, o pagamento do Abono 
Natalino aos beneficiários do 
Bolsa Família, que este ano 
será feito pela Caixa Econô-
mica – em suas agências ban-
cárias, casas lotéricas ou nos 
correspondentes Caixa Aqui 
(em qualquer lugar do país). 
Para isso, o governador Ricar-
do Coutinho assinou ontem o 
contrato de prestação de ser-
viços com a Caixa Econômica, 
durante reunião com o supe-
rintendente regional, Marcus 
Vinicius Fernandes Neves, e 
a secretária do Desenvolvi-
mento Humano, Gilvaneide 
Nunes. Serão contempladas 
514.663 famílias nos 223 mu-
nicípios do Estado, totalizan-
do mais de R$ 19,4 milhões 
de investimentos.

O governador Ricardo 
Coutinho considerou que 
essa é uma ação de grande 
importância para a popula-
ção de baixa renda. “Fico feliz 
em saber que esse benefício 
continua dando condições 
para as famílias terem um 
acréscimo na renda do final 
do ano. São mais de 19 mi-
lhões de recursos próprios 
injetados na economia atra-

vés dos beneficiários do Bol-
sa Família”, ressaltou.

“É uma satisfação poder 
iniciar mais uma edição de 
um benefício tão importante. 
Saber que por meio dele di-
versas famílias esperam por 
uma renda complementar 
que vai fazer toda diferença 
no final do ano. Diante da 
situação de crise que vive o 
país, enquanto muitos esta-
dos não conseguem pagar se-
quer a folha, na Paraíba, além 
de manter o pagamento em 
dia, o governador Ricardo 
Coutinho dá demonstração 
de seu compromisso com a 
execução das políticas so-
cioassistenciais”, enfatizou a 
secretária Gilvaneide Nunes.

Pagamento
Os beneficiários do Abo-

no que não sacarem até o dia 
21 poderão fazê-lo em último 
prazo no dia 24. Para receber 
o Abono Natalino eles deve-
rão comparecer a qualquer 
um dos canais de pagamento 
da Caixa Econômica munidos 
de documento de identifica-
ção com foto e o Cartão do 
Bolsa Família, obedecendo 
à terminação do Número de 
Identificação Social (NIS), 
conforme calendário. O maior 
número de beneficiados se 
encontra em João Pessoa, 

Estado libera Abono Natalino 
do Bolsa Família no dia 10

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

A Promotoria de Justiça 
de Defesa do Meio Ambien-
te de Rio Tinto expediu re-
comendação aos prefeitos 
dos municípios de Rio Tinto, 
Baía da Traição e Marcação, 
no Litoral Norte da Paraíba, 
para que eles adotem medi-
das capazes de coibir e com-
bater o trânsito de veículos 
na faixa de areia da praia.

A recomendação in-
tegra o procedimento ad-
ministrativo instaurado na 
promotoria para apurar 
denúncia formulada por 
proprietários de barracas 
e quiosques de que nos 
três municípios litorâneos 
vêm sendo praticada essa 
atividade nociva ao meio 
ambiente. 

A promotoria reco-
mendou ao prefeito que se 

exerça o poder de polícia de 
trânsito e seja promovida 
a efetiva fiscalização, para 
coibir e reprimir o trânsito 
e a permanência de veículos 
na faixa de areia das praias 
da localidade, adotando as 
medidas administrativas 
cabíveis, em especial, a  sina-
lização por meio de placas 
e a atuação de agentes de 
fiscalização em número sa-
tisfatório, os quais deverão, 
inclusive, auxiliar os órgãos 
das diversas esferas da fede-
ração que atuam na fiscali-
zação, defesa e proteção do 
meio ambiente.

Segundo o promotor de 
Justiça José Raldeck de Oli-
veira, “a circulação de veícu-
los nas praias é uma prática 
irregular que gera impactos 
ambientais.

MPPB quer coibir 
trânsito na praia

com 58 mil famílias, e Campi-
na Grande, com 25 mil.

A execução do benefício 
se dá através da transferên-
cia de renda no valor de R$ 
32,00 por família, no mês de 
dezembro. Esta é oitava edi-
ção na Paraíba, o que repre-

senta uma média de 505.000 
atendimentos/ano e um in-
vestimento total de cerca de 
R$ 126 milhões. Antes, o pa-
gamento era feito pelos Cor-
reios e este ano o Governo do 
Estado efetuará o pagamento 
por meio da Caixa Econômi-

ca, possibilitando mais con-
forto e meios de acesso aos 
beneficiários onde quer que 
eles estejam.

O Benefício de Transfe-
rência de Renda é pioneiro 
no país. O pagamento às fa-
mílias é realizado de acor-

do com dados do Ministério 
de Desenvolvimento Social 
(MDS), tendo como base os 
pagamentos referentes ao 
mês de agosto/2018. Nessa 
sua oitava edição, os inves-
timentos são da ordem de 
R$ 19.454.261,00.

Governador Ricardo Coutinho, o superintendente regional da Caixa, Marcus Vinicius Fernandes Neves, e a secretária do Desenvolvimento Humano, Gilvaneide Nunes

Foto: Francisco França/Secom-PB

Infraestrutura

Ricardo entrega hoje 
obras em Monteiro

O governador Ricardo 
Coutinho inaugura hoje, às 
10h, as obras de realinha-
mento longitudinal, am-
pliação da pista de pouso 
e decolagem e acesso do 
aeródromo da cidade de 
Monteiro. A obra, de nú-
mero 170 do setor de in-
fraestrutura do Governo 
do Estado, proporciona ao 
aeródromo de Monteiro 
uma pista com 1.140 me-
tros de extensão por 30 
de largura e dois stopway 
(parada de aeronaves, sen-
do um em cada cabeceira 
da pista), oferecendo mais 
segurança aos voos. O in-
vestimento soma mais R$ 
1,7 milhão. Também será 
entregue o novo campus 
da Universidade Estadual 
da Paraíba de Monteiro, 
no qual foram investidos 
mais de R$ 9,2 milhões.

Ainda em Monteiro, 
além da entrega do bloco 
de salas de aula, o che-
fe do Executivo entrega 
a  urbanização interna e 
implantação da subesta-
ção do campus da UEPB, 
um caminhão frigorífico 
para a Cooperativa dos 
Pescadores do Cariri e a 
implantação do sistema 
de energia solar da Coo-
perativa Capribom.

O governador vai 
inaugurar, ainda, a restau-
ração asfáltica de diversas 
ruas do município. São 
elas: as obras da travessia 
de Monteiro, que consis-
tem no recapeamento as-

fáltico das ruas José Borba 
Filho, Inácio Assis Bezer-
ra, Joventina Rafael Go-
mes, Cel. João Santa Cruz, 
Epaminondas Azevedo, 
Heronides Ramos, Gilver-
son de Araújo Cordeiro, 
Cel. Francisco Cândido e 
o acesso ao aeródromo, 
com um total de 5,9 km, 
que vão proporcionar 
aos seus 33 mil habitan-
tes melhores condições 
de vida, modernização da 
infraestrutura da cidade e 
outros inúmeros benefí-
cios que há muito tempo 
eram reivindicados pelos 
monteirenses.

Foram executados 
serviços de recuperação 
de calçamento, disposi-
tivos de drenagem, re-
capeamento asfáltico da 
pista de rolamento com 
micro revestimento e si-
nalização horizontal e 
vertical. Com a travessia 
de Monteiro, o Governo 
do Estado, com recur-
sos próprios, investiu R$ 
1.442.585,56.

Aeródromo
As melhorias reali-

zadas no aeródromo de 
Monteiro contemplam a 
população dos seguintes 
municípios da região do 
Cariri: Amparo, Camalaú, 
Congo, Coxixola, Montei-
ro, Ouro Velho, Prata, São 
João do Tigre, São José 
dos Cordeiros, São Sebas-
tião do Umbuzeiro, Serra 
Branca, Sumé e Zabelê.

A Polícia Militar, por 
meio do Batalhão Ambien-
tal (BPAmb), apreendeu, 
durante o fim de semana, 
698 espécimes de animais 
silvestres e quatro armas de 
fogo. As apreensões ocorre-
ram em quatro municípios 
do Estado. Em toda a Paraí-
ba, oito pessoas foram deti-
das por crimes ambientais.

Em Catolé do Rocha, 
na sexta-feira (30), foram 
apreendidas 540 arribaçãs, 
entre espécimes vivas e aba-
tidas, cinco canários e três 
veados campeiros. Uma mu-

lher de 53 anos foi multada 
e detida. Em Barra de Santa 
Rosa, policiais apreende-
ram quatro espingardas e 
munições, além de oito aves 
silvestres mantidas em ca-
tiveiro irregularmente. Em 
João Pessoa, na Feira de Oi-
tizeiro, foram apreendidas 
116 aves silvestres, e em So-
ledade, mais 26 espécimes. 
O batalhão autuou ainda o 
responsável por uma granja 
por construção irregular às 
margens de rio, em Pedras 
de Fogo. O infrator foi mul-
tado em R$ 300 mil. 

Batalhão Ambiental 
apreende 698 animais

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio de uma ação 
realizada pela equipe da De-
legacia de Roubos e Furtos, 
em Campina Grande, pren-
deu três pessoas suspeitas 
de assaltarem, na madru-
gada de segunda-feira (3), 
uma agência do Banco do 
Brasil, localizada no bairro 
São José, Zona Sul da cida-
de. A prisão foi realizada na 
Zona Rural de Lagoa Seca e 
no bairro do Catolé.

Foram presos Rodolpho 
Dorande Amorim, 34 anos, 
Josenio Ferreira Batista, 36 
anos, e Luan Leite da Silva, 
31 anos. Os policiais apreen-
deram cerca de R$ 8 mil em 
dinheiro, três carros utiliza-
dos na ação, possivelmente 
roubados, uma espingarda 
12, duas escadas e ferramen-

tas usadas para adentrarem 
ao local. Também foram en-
contradas roupas usadas 
na ação, rádio comunicador, 
máquina de clonagem de 
cartões de crédito, algumas 
cédulas manchadas de tintas 
vermelhas, as quais a polícia 
suspeita que sejam de outros 
caixas eletrônicos violados.  

De acordo com o delega-
do Victor Melo, as investiga-
ções vão continuar, haja vista 
possível existência de parti-
cipação de outras pessoas na 
ação criminosa. “A equipe po-
licial está trabalhando desde 
as primeiras horas de hoje, 
no intuito de desarticular 
todo o esquema e prender 
outros possíveis suspeitos 
de envolvimento nessa ação 
criminosa”, informou o dele-
gado Victor. 

Presos 3 suspeitos de 
roubo a banco em CG

A partir da próxima se-
mana, a Maternidade Dr. Pe-
regrino Filho, de Patos, vai 
oferecer aos pais e/ou res-
ponsáveis de recém-nasci-
dos orientações e treinamen-
to para primeiros socorros 
em caso de engasgamento, 
aspiração de corpo estranho 
e prevenção de morte súbita, 
cumprindo, dessa forma, o 
que determina a Lei Estadual 
nº 11.215. Para isso, a dire-
ção da maternidade come-
çou ontem a treinar a equipe 
de enfermagem da unidade.

Muitas mortes de re-
cém-nascidos poderiam ser 
evitadas, caso os pais ou res-

ponsáveis tivessem noção de 
primeiros socorros, princi-
palmente, no que diz respei-
to à questão de engasgos. A 
proposta, segundo o pediatra 
e diretor-geral da maternida-
de, Umberto Marinho Júnior, 
é reciclar conhecimentos dos 
profissionais da enferma-
gem com foco nas orienta-
ções que serão repassadas 
aos pais de recém-nascidos 
no momento da alta. “Além 
da manobra de desengasgo, 
nós acrescentamos ao trei-
namento alguns cuidados 
que são importantes para 
aumentar a segurança dos 
bebês”, afirma o médico.

Pais terão treinamento 
de primeiros socorros



Critérios técnicos
Corpo de Bombeiros da Paraíba obteve, com o tenente 
Ricardo Mendes e o cão ‘Nego’, a Certificação Interna-
cional para busca e resgate de vítimas. Página 7
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Tomógrafo de 16 canais e eletrocardiógrafos estão entre os equipamentos, que representam investimentos de R$ 22 milhões 
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, na tar-
de de ontem, 1.830 equipa-
mentos para a rede estadual 
de saúde, entre eles, um to-
mógrafo de 16 canais para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa. 
Também foram entregues 10 
veículos refrigerados, venti-
ladores pulmonares, eletro-
cardiógrafos, Raio-X, oxíme-
tros, aparelhos de anestesia, 
entre outros. A ação repre-
senta R$ 22 milhões de in-
vestimentos na melhoria do 
atendimento à população, 
em parceria com o Governo 
Federal. Participaram da so-
lenidade, o deputado fede-
ral Wilson Filho, deputados 
estaduais Estela Bezerra e 
João Gonçalves, a vereadora 
Sandra Marrocos, auxiliares 
do Governo e outras autori-
dades.

Os equipamentos vão 
beneficiar os hospitais de 
Trauma de João Pessoa, 
Trauma de Campina Grande, 
Hospital do Bem, Hospital 
Metropolitano, Regional de 
Cajazeiras, Centro Especia-
lizado em Reabilitação de 

Sousa, Regional de Pombal, 
Regional de Sousa, Cacimba 
de Dentro, Regional de Ca-
tolé do Rocha, Itaporanga, 
Infantil de Patos, Arlinda 
Marques, Hospital de Picuí, 
Queimadas, Monteiro, Gua-
rabira e Aguiar. 

Segundo o governador 
Ricardo Coutinho, os recur-
sos investidos em equipa-
mentos para 18 hospitais 
paraibanos vão trazer me-
lhorias nos serviços ofere-
cidos para a população, re-
presentando mais dignidade 
no atendimento e cuidado 
na preservação da saúde do 
povo. “Os R$ 22 milhões fo-
ram utilizados em equipa-
mentos, como o tomógrafo 
aqui para o Trauma, também 
estamos entregando vários 
veículos refrigerados, esta-
mos aparelhando a rede de 
vacinas, enfim, são vários 
equipamentos distribuídos 
por hospitais do Estado, vi-
sando melhorar e qualificar 
o atendimento”, observou.

A secretária de Saúde, 
Cláudia Veras, comentou que 
esse investimento é muito 
relevante, porque represen-
ta uma maior condição de 

estrutura organizacional nos 
serviços de saúde do Estado. 
“Estamos trabalhando in-
tensamente na organização 
da rede de saúde. O investi-
mento que o Governo do Es-
tado faz, que é para além do 
mínimo exigido constitucio-
nalmente, nos deixa de fato 
um recurso muito alto que é 
investido para o custeio das 
ações da saúde. Então, a gen-
te conseguir, neste final do 
ano, entregar investimentos 
no valor superior a R$ 22 
milhões significa que esta-
mos dando mais condição de 
estrutura organizacional aos 
serviços oferecidos ao parai-
bano”, ressaltou.

“É um prazer muito 
grande ser parceiro de um 
Governo que quer ajudar 
o povo. Se dedicar à saúde 
pública não é fácil e todo es-
forço é um recurso que não 
cai do céu, é difícil. Este de-
safio em busca dos recursos 
destes equipamentos para a 
Paraíba foi grande, mas ven-
cemos a burocracia. O recur-
so vai servir para equipar e 
ajudar os hospitais e eu fico 
muito feliz por poder contri-
buir com a melhoria da saú-

Governo entrega equipamentos 
para a rede estadual de saúde

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Luta contra a Aids

Secretaria Estadual de Saúde inicia 
as ações do Dezembro Vermelho 

A Secretaria Estadual 
de Saúde (SES) realizou on-
tem a abertura do Dezembro 
Vermelho, uma ação alusiva 
ao Dia Mundial de Luta con-
tra a Aids, celebrado no dia 
1º de dezembro. A abertura 
do evento aconteceu no hall 
de entrada da SES, em João 
Pessoa, contou com a presen-
ça da secretária executiva da 
Saúde, Maura Sobreira, e da 
infectologista Joana Frade, 
que fez uma explanação so-
bre a doença.

Nos últimos dois anos 
não houve transmissão ver-
tical do vírus HIV, ou seja, a 
mãe portadora não trans-
mitiu o vírus para a criança 
durante a gestação, parto ou 
amamentação. Além disso, os 
dados do Boletim Epidemio-
lógico relacionado aos casos 
de HIV/Aids mostram que de 
2007 a novembro de 2018, 
houve uma redução de 30% 
na mortalidade de portado-
ras do vírus HIV. 

O Sistema de Informa-
ção de Agravos de Notificação 
(Sinan) registrou, nos últimos 
dez anos, 7.726 casos de HIV/
Aids, incluindo adultos, ges-
tantes e crianças. No ano de 
2010 ocorreu um aumento 
na detecção de casos, no en-
tanto, a partir de 2014 essa 
constatação foi mais expres-
siva, quando foi instituída a 
obrigatoriedade da notifica-
ção compulsória da infecção 
pelo HIV (portaria 1.271 de 6 
de junho de 2014). 

“Este dado se deve à 
qualificação do pré-natal rea-

lizado na Atenção Básica, que 
diagnostica precocemente a 
doença, e, ainda, do acompa-
nhamento da gestante feito 
pelas maternidades durante 
o parto e pós-parto”, explicou 
a gerente operacional das 
ISTs/HIV/Aids/Hepatites Vi-
rais da SES, Ivoneide Lucena.

Na Paraíba, atualmen-
te, o perfil principal de casos 
de HIV/Aids é de heterosse-
xuais (49,9%) e pessoas de 
15 a 39 anos (66,5%), com 
escolaridade variada. “É pre-
ciso reforçar que a Aids tem 
atingido consideravelmente 
a população jovem no nosso 
Estado e no Brasil. Isso acon-
tece porque os jovens acredi-
tam que a Aids não mata mais 
por ter se tornado uma doen-
ça crônica e esta é uma visão 
completamente errada. Não 
é porque a medicação é gra-
tuita que não devemos nos 
preocupar, pelo contrário. O 
HIV não escolhe cor, idade, 
gênero, nem orientação se-
xual e ainda mata sim”, obser-
vou Ivoneide Lucena.

Para a Dra. Joana Darc, 
a face da Aids hoje que mais 
preocupa é a população jo-
vem que não viveu a doença 
nos anos 80 e 90. “Esses jo-
vens não viveram a ‘era Cazu-
za’, então eles banalizam e se 
recusam a fazer a testagem 
rápida ou se acham imunes 
ao vírus. Não tem nada de-
mais fazer o teste de HIV, 
qualquer pessoa que é se-
xualmente ativa está exposta 
ao risco”, afirmou.

A secretária executiva 
da Saúde, Maura Sobreira, 
ressaltou que a Paraíba foi 
um dos primeiros estados a 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

A XII Semana da Justiça 
pela Paz em Casa foi encer-
rada no Fórum Regional de 
Mangabeira, na sexta-feira 
(30), com o fortalecimento 
da Rede de Atendimento às 
mulheres da Paraíba, por 
meio da integração mul-
tiprofissional durante a II 
Mostra de Serviços. Psicólo-
gas, assistentes sociais, edu-
cadoras sociais, advogadas e 
agentes da polícia se reveza-
ram para atender as vítimas 
que compareceram às au-
diências. Na oportunidade, 
houve troca de experiências, 
com o objetivo de aprimorar 
as atividades realizadas em 
todo o Estado pelas coorde-
nadorias e secretarias esta-
duais e municipais.

O presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira Filho, compareceu ao 
Fórum de Mangabeira para 
agradecer aos participantes 
que estão na capital, esten-
dendo aos demais de outras 
comarcas do Estado. “A Co-
ordenadoria da Mulher vem 
implementando um trabalho 
bem planejado e está co-
lhendo bons frutos. Todos os 
juízes e servidores vestiram a 
camisa para contribuir com 
a mudança de mentalidade e 
efetivo combate à violência”, 
registrou o magistrado.

“Verificamos o empe-
nho de toda a equipe para 
o sucesso da campanha e, 
principalmente, o compro-
metimento para eliminar os 
ciclos de violência a partir 
dos encaminhamentos tera-
pêuticos e orientações edu-
cacionais”, afirmou a juíza 
Graziela Queiroga, coordena-
dora da Mulher. A educadora 
social Taísa Gomes, técnica 
de referência da proteção so-

cial especial de média com-
plexidade, explicou que 29 
Centros de Referência Es-
pecializado de Assistência 
Social (Creas) municipais e 
16 regionais participaram 
da campanha nesta sema-
na, efetuando atendimentos 
em todo o Estado. “É fun-
damental esse trabalho da 
Campanha para fortalecer o 
enfrentamento e articular a 
participação das unidades”, 
pontuou a educadora

A Secretaria de Desen-
volvimento Humano do Es-
tado monitora, avalia e dá 
suporte aos Creas regionais e 
municipais da Paraíba. A Se-
cretaria de Políticas Públicas 
para as Mulheres do Municí-
pio de João Pessoa também 
esteve presente para divul-
gar o Centro de Referência 
da Mulher e a Ronda Maria 
da Penha, com a advogada 
Aline Alencar, assim como a 
Defensoria Pública, por meio 
da Delegacia Especializada 
de Atendimento à Mulher 
(Deam) – Sul, com a defenso-
ra pública e coordenadora da 
Deam Eliane Cavalcanti.

“Essa interação e articu-
lação entre os membros que 
compõem a rede de atendi-
mento gerará os melhores 
frutos para o enfrentamento 
estratégico do fim da violên-
cia doméstica”, destacou a psi-
cóloga Vanilda Luna, servido-
ra da Defensoria Pública, que 
realizou vários atendimentos 
nesta semana com Nanci Viei-
ra. De acordo com artigo 8º da 
Resolução nº 254/2018 do 
Conselho Nacional de Justiça, 
as Coordenadorias da Mulher 
têm até sete dias para forne-
cer à Comissão Permanente 
de Acesso à Justiça e Cidada-
nia os dados e relatórios de 
ações de cada semana.

PB encerra XII Semana 
da Justiça pela Paz em Casa

Foto: Evandro Pereira

Solenidade de abertura foi realizada ontem no hall de entrada da SES 

fazer o treinamento e a dis-
ponibilizar as ações de testa-
gem rápida nos programas 
de saúde da família.  “Todos 
os 223 municípios têm algu-
ma referência para testagem 
rápida e isso resultou em um 
aumento da detecção, o que 
ajuda muito na prevenção da 
doença. Enfim, educação e 
saúde, diagnóstico, tratamen-
to e apoio, é assim que a gente 
vem estruturando as nossas 
ações para que elas possam 
ser mais efetivas”, pontuou.

Ações 
As ações relacionadas 

à HIV/Ais são coordenadas 
pela Gerência Operacional 
de IST/Aids e Hepatites Vi-
rais da SES, que tem o papel 
de acompanhar a Política 
Nacional de Enfrentamento 
as ISTs para implementação 
de estratégias de prevenção 
(distribuição de preservati-
vos masculino e feminino e 
gel lubrificante) e de diag-
nóstico (capacitações dos 
profissionais para realiza-
ção de teste rápido e geren-
ciamento da distribuição 
dos kits, e apoio a diagnós-

tico e acompanhamento 
dos agravos).

A SES coordena a dis-
tribuição de antirretrovirais 
junto ao Núcleo de Assistên-
cia Farmacêutica. Na Paraí-
ba existem oito serviços de 
atendimento especializado 
em HIV/Aids que fazem a 
distribuição dos antirretro-
virais. O Complexo Hospi-
talar Clementino Fraga é o 
serviço de referência para 
todo o Estado da Paraíba no 
atendimento ambulatorial 
e hospitalar de adultos com 
HIV/Aids. O complexo dispo-
nibiliza serviços de diagnós-
tico, tratamento e acompa-
nhamento, atendimento de 
urgência, internação hospi-
talar, UTI e profilaxias.

O Clementino Fraga 
é a principal unidade no-
tificadora da Paraíba para 
casos novos de HIV/Aids. 
Neste ano, 73,56% das no-
tificações de HIV/Aids rea-
lizadas na Paraíba foram 
no Clementino Fraga, cor-
respondendo ao número de 
473 pessoas diagnosticadas 
(período de janeiro a 27 de 
novembro de 2018).

de do paraibano”, falou o de-
putado federal Wilson Filho.

A diretora-geral do Hos-
pital de Trauma, Sabrina Ber-
nardes, afirmou que a chegada 
do novo tomógrafo é de gran-
de importância para o funcio-
namento do hospital e para a 
segurança do paciente. “Aqui 
temos uma demanda enorme 
de pacientes graves, onde este 
exame é um divisor de águas 
em casos neurológicos para 
estabelecer as condutas e to-

mar as atitudes o mais breve 
possível. Já temos um tomó-
grafo com um ano e meio de 
uso e agora recebemos esta 
nova máquina com uma ca-
pacidade muito boa, dessa 
forma, ter dois aparelhos nos 
deixa mais respaldados, ga-
rantindo que a população não 
fique sem o atendimento ne-
cessário”, explicou.

Leudo Farias é da 6ª 
Gerência Regional de Saúde, 
em Patos, e durante o even-

to, recebeu das mãos do go-
vernador, a chave de um dos 
veículos refrigerados. “Mui-
tas vezes encontramos pelas 
ruas da cidade de Patos o iso-
por dentro de ambulâncias ou 
caminhonetes sem estrutura. 
Com a chegada deste veículo, 
vamos transportar as vacinas 
para os municípios com mais 
segurança, adequadamente, 
garantindo uma maior eficá-
cia da sua aplicação”, come-
morou. 

Foto: Francisco França

Governador Ricardo Coutinho viu de perto o funcionamento do tomógrafo entregue ao Hospital de Trauma da capital 
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Estabelecimentos funcionam nos bairros João Paulo II e Alto do Mateus sem autorização do Conselho Municipal de Educação
O Ministério Público da 

Paraíba (MPPB) ingressou 
com ações civis públicas para 
impedir que duas escolas de 
educação infantil da rede pri-
vada da capital continuem 
funcionando. As ações foram 
ajuizadas pela Promotoria de 
Justiça de Defesa da Educação 
de João Pessoa, que constatou 
que a escola 'Lápis na mão”, 
localizada no bairro João Pau-
lo II, e o “Educandário Raniel 
Sobrinho”, no Alto do Mateus, 
funcionam há vários anos sem 
autorização legal do Conselho 
Municipal de Educação. 

Segundo o promotor de 
Justiça Luis Nicomedes de Fi-
gueiredo Neto, a necessidade 
de credenciamento e autoriza-
ção de funcionamento da ins-
tituição junto ao poder público 
“não é uma mera exigência bu-
rocrática” e visa proteger o pú-
blico-alvo que as instituições 
de educação infantil atingem: 
crianças na primeira infância, 
etapa considerada essencial 
para o desenvolvimento in-
fantil em que são formadas as 
bases de aprendizado que uti-
lizarão para toda a vida.

Luís Nicomedes esclare-
ceu que a ausência de auto-
rização para funcionamento 

do estabelecimento de ensino 
não somente impede o acom-
panhamento da qualidade 
do serviço prestado - desde o 
desenvolvimento do processo 
ensino-aprendizagem até con-
dições adequadas de infraes-
trutura -, como também expõe, 
muitas vezes, os alunos a pro-
fissionais não qualificados. 

A promotoria alerta que 
os pais devem exigir dos esta-
belecimentos, no ato da ma-
trícula, que lhes sejam apre-
sentados a autorização para 
funcionamento expedida pelo 
Conselho Municipal de Educa-
ção (no caso de oferta exclusiva 
de educação infantil) ou pelo 
Conselho Estadual de Educa-
ção (oferta conjunta com ou-
tras modalidades de ensino), 
sem prejuízo de outros docu-
mentos que comprovem que a 
escola atende aos padrões de 
segurança, higiene e qualida-
de de ensino, dentre outros. “É 
bom destacar que a ausência 
de autorização para funcio-
namento pelos Conselhos de 
Educação impede também o 
fornecimento da documenta-
ção escolar que habilita o alu-
no a prosseguir regularmente 
com os seus estudos nos níveis 
de ensino seguintes”, alertou.

MPPB pede o fechamento de 
escolas irregulares na capital

Fomentando a economia das pequenas empresas
Uma em cada quatro startups morre no 

primeiro ano de vida. Pelo menos metade 
das empresas novatas não ultrapassa o 
período de quatro anos, segundo estudo 
da Fundação Dom Cabral. Empreender 
no Brasil não é nada fácil, todos sabemos. 
Cinco anos após serem criadas, pouco mais 
de 60% das empresas já fecham as portas. 
Para você ter uma ideia, do total de 733,6 
mil empresas que nasceram em 2010, mais 
de 277 mil (37,8% do total) sobreviveram 
só até 2015, dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

Então não devo empreender? O negócio 
que acabei de abrir não tem futuro? Para 
que haja solidez na atuação no mercado, é 
preciso estar sempre atento aos mínimos 
detalhes de cada componente, desde a estru-
tura, os colaboradores e fornecedores até a 
relação com os clientes e concorrentes.

Na verdade, não devemos atribuir a 
um único fator a causa da mortalidade das 
empresas, mas sim a uma combinação de 
ações em quatro grandes áreas: a situação 
do empresário antes da abertura, o planeja-
mento dos negócios, a capacitação em ges-
tão empresarial e a gestão do negócio em 
si. A probabilidade de fechamento é maior 

entre os empresários que tiveram menos 
tempo para planejar, não conseguiram 
negociar com fornecedores e não obtiveram 
empréstimos em bancos.

Quando falamos nos bancos, nas insti-
tuições financeiras, é que fazemos uma re-
lação com o Peer-to-Peer Lending, também 
conhecido como empréstimo coletivo. Fora 
do Brasil, o P2P não é novidade. Essa mo-
dalidade contém um mercado bilionário em 
vários países como Estados Unidos, Austrá-
lia, China e Inglaterra. Mais de um milhão 
de pessoas já recorreram a essa alternativa, 
e a Zopa (plataforma que fundou o P2P) já 
emprestou mais de R$5 bilhões desde 2005. 
No mercado americano, as duas principais 
empresas (Lending Club e Prosper) já em-
prestaram, juntas, cerca de R$ 60 bilhões.

Podemos considerar o Peer-to-Peer 
Lending um sistema moderno de emprés-
timos. Por meio de uma fintech, os inves-
tidores têm várias opções de negócios 
disponíveis para aplicar seus recursos em 
troca de juros. Isso faz com que o emprés-
timo coletivo proporcione vantagens para 
ambas as partes. Os investidores têm uma 
boa rentabilidade sobre os valores apli-
cados — estando, em muitos casos, acima 

das principais aplicações financeiras, como 
poupança, CDBs, letras de crédito, etc. Já as 
empresas obtêm crédito com taxas de juros 
menores que as praticadas pelos bancos.

Além disso, há um outro grande 
benefício: a redução da burocracia. Como 
praticamente todo processo é feito por sites 
ou aplicativos — o que o torna muito mais 
rápido —, também não há a necessidade de 
ir pessoalmente a algum banco ou institui-
ção financeira. Essa modalidade de emprés-
timo, portanto, é uma forma de gerar novas 
oportunidades para negócios de todos os 
tipos. Para se ter uma ideia, só esse ano é 
esperado mais de US$ 900 bilhões de movi-
mento no mundo, segundo levantamento da 
Statista.

A facilidade de conseguir um dinheiro é 
evidente, mas recomendo que antes de tudo 
faça um planejamento financeiro. Avalie se 
o empréstimo é realmente necessário ou 
não. Afinal, mesmo que as condições desse 
modelo sejam mais acessíveis, assumir uma 
dívida sempre pressupõe algum risco. Após 
esta análise, é preciso escolher uma media-
dora confiável para não cair em golpes. Por 
isso, antes de assinar qualquer contrato, 
avalie muito bem as ofertas e sempre pes-

quise sobre a situação das empresas junto 
à Receita Federal, na internet com amigos, 
nas redes sociais e até nos sites de recla-
mação. E desconfie se pedirem pagamentos 
antecipados, principalmente em contas de 
pessoas físicas.

Ter um recurso financeiro para tocar o 
negócio faz com que as chances de sucesso 
aumentem. Afinal, um crédito pode ajudar 
a empresa em diversas situações, inclusive, 
em períodos em que ela não esteja passan-
do por uma crise. Aumentar o capital de 
giro, ampliar o alcance do negócio e investir 
em tecnologia são algumas das estratégias 
que podem ser traçadas quando há a possi-
bilidade de contar com um recurso extra.

Identifique a necessidade da sua 
empresa e crie um plano de negócio. Com 
planejamento e uma avaliação exata, os ris-
cos serão os menores possíveis. E você não 
vai querer brecar sua expansão por falta de 
crédito, vai?

(Leandro Zen é um dos fundadores 
mais jovens e ativos no factoring; fundador 
de uma das primeiras plataformas 100% de 
empréstimos online no Brasil, no formato 
P2P Lending, focado em micro e pequenas 
empresas para ter acesso ao crédito).

Leandro Zen 
fabiano@firstcom.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Tribunal de Justiça

Expansão do Malote Digital 
vai beneficiar Polícia Militar

A expansão no uso do 
Malote Digital foi tema de 
uma reunião entre repre-
sentantes do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e da 
Polícia Militar. O encon-
tro de trabalho aconteceu 
na manhã de ontem, na 
Diretoria de Tecnologia 
da Informação do TJPB. 
Depois de firmar um con-
vênio com a Secretaria 
de Segurança Pública, no 
qual o envio de documen-
tos via Malote Digital já 
está consolidado, agora 
será a vez da PM de rece-
ber e enviar informações 
ao tribunal de forma digi-
tal. E a ideia é alcançar o 
Corpo de Bombeiros e a 
Guarda Municipal.

Segundo o diretor de 
Tecnologia da Informa-
ção do TJPB, Guiseppe 
Guido, a meta é que o uso 
do Malote Digital alcance 
todo o Estado. “A respeito 
das instituições de segu-
rança, é de responsabili-
dade da própria Secreta-
ria de Segurança Pública 
o desenvolvimento desse 
projeto. Com relação à 
Polícia Militar, estamos 
iniciando este trabalho 
agora e a reunião serviu 
para traçarmos as regras 
de uso do Malote”, co-
mentou. 

Quem também esta-
va presente na reunião 
foi o diretor do Fórum 
Criminal da Comarca de 
João Pessoa, juiz Adilson 
Fabrício Gomes Filho. 
Para ele, a expansão do 
Malote Digital dará mais 
agilidade e credibilidade 

A Polícia Militar recap-
turou mais um fugitivo da 
Penitenciária Doutor Ro-
meu Gonçalves de Abrantes 
(PB1), na noite de domingo 
(2), no município de Espe-
rança, localizado a cerca de 
160 quilômetros de João 
Pessoa. Durante a ação, o fo-
ragido ainda tentou fugir, ati-
rou contra os policiais, mas 
foi detido.

A recaptura foi realizada 
pelos policiais do 15º Bata-
lhão, que foram até o bairro 
São Francisco atender a uma 
denúncia de violência domés-

tica. Quando os policiais che-
garam ao local, encontraram 
o suspeito em uma motoci-
cleta roubada e que ao perce-
ber a presença da PM, fugiu 
pulando muros e invadindo 
residências. O homem estava 
armado, fazia ameaças e ain-
da atirou contra os policiais. 
Houve troca de tiros, mas ele 
foi atingido e encontrado em 
uma região de mata próxima 
das casas por onde ele fugia.

O homem foi encami-
nhado para o hospital de 
Esperança e depois para o 
Trauma de Campina Grande. 

PM recaptura foragido 
na cidade de Esperança

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-
-PB), por meio da Operação 
Lei Seca, notificou 108 mo-
toristas por dirigir sob efei-
to de álcool, durante o mês 
de novembro. Nesse perío-
do, dois deles foram condu-
zidos à delegacia. O balanço 
foi divulgado ontem pela 
Divisão de Policiamento e 
Fiscalização do órgão.

De acordo com o 
balanço mensal, foram 
realizados 1.192 testes de 
bafômetro, que resultaram 
na apreensão de 93 cartei-
ras de habilitação (CNHs) e 
na remoção de 26 veículos 
aos pátios do órgão. A ope-
ração ainda autuou 87 con-
dutores em flagrante, pela 
prática de outras infrações 
ao Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB).

Segundo o chefe da 
Divisão de Policiamento e 
coordenador da Lei Seca, 
major Edmilson Castro, 
“muitos motoristas ainda 
insistem em desobedecer 
as leis de trânsito, mas os 
agentes da Operação Lei 
Seca, com o apoio da Polí-
cia Militar, estão empenha-
dos para que vidas sejam 
preservadas no trânsito do 
nosso Estado”.

O CTB prevê que os 
condutores de veículos 
flagrados sob efeito de ál-
cool estão sujeitos à multa 
no valor de R$ 2.934,70, 
além de responder a pro-
cesso administrativo de 
cassação da CNH por um 
ano. Em caso de reinci-
dência, será cobrado o do-
bro do valor da multa e o 
condutor responderá pela 
cassação da CNH pelo pe-
ríodo de dois anos.

Novembro: 
Lei Seca 
autua 108 
condutores 

no envio e recebimento 
de documentos entre o 
Poder Judiciário e a Po-
lícia Militar. “Além de ser 
seguro, o Malote Digital é 
bem mais rápido. Quem 
sai ganhando com o isso 
são os jurisdicionados. 
Queremos acelerar as co-
municações entre todas 
as instituições. As próxi-
mas serão a Guarda Mu-
nicipal e o Corpo de Bom-
beiros”, adiantou. Outro 
representante do TJPB 
presente na reunião foi o 
juiz auxiliar da Presidên-
cia do TJPB, juiz Eslú Eloy 
Filho.

O major PM Panta-
leão disse que a amplia-
ção do Malote Digital vai 
agilizar, ainda mais, a 
tramitação processual. 
“Com essa iniciativa, to-
das as informações entre 
as duas instituições serão 
feitas de forma eletrôni-
ca, sendo dispensada a fi-
gura do oficial de justiça, 
principalmente as requi-
sições de militares para 
apresentação em juízo”, 

comentou o militar.

Malote Digital
É um sistema desen-

volvido com a finalidade 
de possibilitar comunica-
ções recíprocas, oficiais e 
de mero expediente, por 
meio eletrônico. O prin-
cipal objetivo é acelerar 
o trâmite de documentos, 
e obter uma significativa 
economia ao erário, vez 
que os documentos pas-
sam a ser digitais e/ou 
digitalizados. Sua base 
legal está na Resolução 
Nº 100/2009 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 

O sistema, original-
mente chamado Hermes, 
foi desenvolvido pelo 
TJRN para uso interno. 
Posteriormente, foi ce-
dido por meio de convê-
nio ao CNJ, onde sofreu 
adaptações para permi-
tir a troca eletrônica de 
correspondências entre 
diversos órgãos do Poder 
Judiciário, passando a ser 
conhecido como Malote 
Digital.

Foto: AssessoriaTJPB

Representantes do TJPB e da PM se reuniram ontem para discutir o convênio
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Evento promovido pelo Procon-PB está na 3a edição e prevê descontos que podem chegar a 90% da dívida

Mais de 3 mil consumido-
res que estão com os nomes 
"sujos" no SPC/Serasa deverão 
negociar suas dívidas através 
do 3º Mutirão de Renegocia-
ção dos superendividados com 
descontos que podem chegar 
a 90%. O evento é promovido 
pela Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor da Pa-
raíba (Procon-PB), e segundo 
a superintendente do órgão, 
Késsia Liliana, a novidade nes-
te mutirão é que o consumidor 
de qualquer município do es-
tado também poderá partici-
par do mutirão negociando sua 
dívida pela internet. 

"O consumidor de qual-
quer município da Paraíba vai 
poder participar através da 
plataforma 'consumidor.gov.
br' para fazer sua negociação. 
ele vai fazer o registro de sua 
demanda colocando 'renego-
ciar dívidas', para poder par-
ticipar do mutirão fazendo 
acordo em condições diferen-
ciadas. em João Pessoa, as ne-
gociações se estenderão até a 
próxima sexta-feira, com as fi-
chas para atendimento sendo 
distribuídas das 8h às 14h", 
informou Késsia, complemen-
tando que os bancos partici-
parão do mutirão de forma 
presencial e virtual.

O objetivo do mutirão 
é conceder descontos para 
os inadimplentes. O evento é 
realizado em  parceria com a 
Federação Brasileira de Ban-
cos (Febraban), empresas 
de serviços essenciais como 
energisa e Cagepa; de telefo-
nia, como Oi, Vivo, Claro e Tim; 

escolas particulares, em uma 
parceria com o Sintep; órgãos 
de Serviço de Proteção ao Cré-
dito e empresas de TV por as-
sinatura. O foco é no consumi-
dor que quer aproveitar o 13º 
salário para ficar em dia com 
as contas em atraso.

A superintendente do 
Procon-PB avaliou o bom de-
sempenho dos dois mutirões 
de renegociação de dívidas 
realizados este ano e viu o 
quanto os consumidores rea-
giram ao chamamento para 
quitarem suas dívidas e o 
quanto ainda se tem a fazer 
nesse sentido. Késsia afirmou 
que aproveita para realizar 
mais um mutirão neste mês, 
porque esse é o período em 
que o consumidor recebe o 
13º salário para facilitar a re-
negociação.

“Vamos receber os consu-
midores que realmente reco-
nheçam e tenham interesses 
em negociar suas dívidas. exis-
timos para defender o consu-
midor, para educar e harmo-
nizar as relações de consumo 
e oportunizar uma interação 
direta e imediata entre as par-
tes envolvidas com o objetivo 
de sanar as possíveis dívidas 
existentes”, enfatizou Késsia.

ela lembrou ainda que o 
Procon-PB tem o objetivo de 
também proporcionar ao con-
sumidor uma oportunidade 
de não só limpar o seu nome, 
mas evitar que suas dívidas se 
transformem em uma bola de 
neve. "O Mutirão é uma ação 
de cidadania promovida pelo 
Governo do estado com o ob-
jetivo de tranquilizar o con-
sumidor paraibano quanto as 
suas dívidas", disse Késsia.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Mutirão de Renegociação deve 
atender mais de 3 mil pessoas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Refis do ICMS

Adesão pode ser feita nas  
repartições fiscais da PB

Os contribuintes parai-
banos, que vão renegociar 
seus débitos atrasados do 
ICMS até junho de 2018, 
poderão fazer simulações e 
adesão ao Programa de Par-
celamento incentivado de 
débitos fiscais relacionados 
ao ICMS (ReFIS-ICMS) na 
repartição fiscal mais próxi-
ma do domicílio do estabe-
lecimento. No estado, exis-
tem 24 repartições fiscais.

em João Pessoa, o local 
para adesão ao Refis ficou 
concentrado na Sala de Des-
pachos do Centro Adminis-
trativo do estado, no bairro 
de Jaguaribe, prédio também 
conhecido como ‘Bolo de Noi-
va’. Já nas outras quatro cida-
des-sedes regionais da Recei-
ta estadual (Campina Grande, 
Guarabira, Patos e Sousa), o 
contribuinte ou sócio admi-
nistrativo do estabelecimento 
deve procurar as Recebedo-
rias de Renda. em outras 19 
cidades, as Coletorias são as 
encarregadas do serviço tan-
to de simulação como de ade-
são ao Refis, no período de 
segunda à sexta-feira das 8h 
às 16h. O programa segue até 
o dia 17 de dezembro.  

Opções de pagamento 
Os contribuintes parai-

banos com ICMS atrasado 
têm três opções para fazer 
adesão. Os débitos atrasados 
de ICMS com fatos geradores 
até junho de 2018 poderão 
ser pagos nas condições à 
vista ou no parcelamento. Na 
opção à vista, o contribuin-
te terá redução de 90% das 
multas punitivas e moratória; 
de 70% das multas acessórias 
e de 80% dos juros de mora. 

Para o contribuinte que 
irá parcelar o débito do ICMS, 
há dois prazos: em até 30 
parcelas mensais e sucessi-
vas, com redução de 80% das 
multas punitivas e moratória 
e de 60% dos juros de mora. 
A outra é o parcelamento em 
até 60 prestações mensais e 
sucessivas, com redução de 
60% das multas punitivas 
e moratória e de 50%. Con-
tudo, o número de parcelas 
vai depender do valor total 
do débito. Para contribuintes 
do regime Normal, o parcela-
mento do Refis não pode ser 
inferior a 10 UFR-PB. Já para 
os demais regimes e casos, 
o valor mínimo de cada par-
cela seria de até 5 UFR-PB. O 
valor de cada UFR-PB no mês 
de novembro é de R$ 49,19. 

Quem pode aderir 
Poderão ser incluídos 

no Refis, os débitos de ICMS 
com fato gerador até junho 
de 2018, constituídos ou não, 
com exigibilidade suspensa 
ou não, inscritos ou não em 
Dívida Ativa, mesmo em fase 
de execução fiscal já ajuizada, 
ou que tenham sido objeto 
de parcelamento anterior, 
não integralmente quitado, 
ainda que cancelado por fal-
ta de pagamento. A Medida 
Provisória 273, que instituiu 
o Refis, foi publicada no Diá-
rio Oficial do Estado no dia 
23 de novembro.

Credenciar no domicílio
O texto ainda inclui 

que o ato da formalização 
da adesão ao Refis implica 
no reconhecimento dos dé-
bitos fiscais nele incluídos, 
ficando condicionada à de-
sistência de eventuais ações 
ou embargos à execução 
fiscal. Outro ato exigido é o 
credenciamento ao Domi-
cílio Tributário eletrônico 
(DT-e) da Secretaria de es-
tado da Receita, no prazo 
de até 30 dias contados da 
data de adesão ao programa. 
A exceção para não aderir ao 
DT-e é para opção do paga-
mento à vista do valor do 
saldo remanescente do dé-
bito tributário consolidado.

O Procon-JP realizou 
pesquisas de preços de 
protetor solar e encontrou 
uma diferença, para a mes-
ma marca e quantidade, de 
R$ 34,46, no Sundown FPS 
60 - 200ml, com preços de 
R$ 44,99 (Farmácia Inde-
pendente - Jardim Cidade 
Universitária) a R$ 79,45 
(F. Pague Menos - Manga-
beira), variação de 76,59%.

A maior variação, 
79,04%, no entanto, fi-
cou com o Sundown FPS 
30 – 120ml, com preços 
oscilando entre R$ 18,99 
(F. Independente - Cidade 
Universitária) e R$ 34,00 
(F. 26 de Julho - Cristo), 
diferença de R$ 15,01. Fo-
ram encontradas grandes 
diferenças nos seguintes 
produtos: Sundown Kid 
FPS 30 – 120ml, com pre-
ços entre R$ 39,99 (Bemais 
- Bancários) e R$ 67,49 
(Permanente - Torre), dife-
rença de R$ 27,50; Cenoura 
& Bronze FPS 50 – 200ml, 
com preços entre R$ 42,90 
(Hiper Bompreço - Lagoa) 
e R$ 67,85 (F. France - Gei-
sel), diferença de R$ 25,95; 
Neutrogena Sun Fresh FPS 
70 – 200ml, com preços 
entre R$ 59,90 (Hiper Bom 
Preço - Bessa) e R$ 81,99 
(Permanente - Torre), di-
ferença de R$ 22,09; Nivea 
Sun Hidratante FPS 50 
–200ml, com preços entre 
R$ 38,39 (F. Permanente - 
Torre) e R$ 59,99 (F. Global 
- epitácio Pessoa), diferen-
ça de R$ 21,60.

A pesquisa do Pro-
con-JP levantou preços de 
83 itens em 12 estabeleci-
mentos: Farmácias Global 
(epitácio Pessoa); Pague 
Menos (Mangabeira); In-
dependente (Jardim Cida-
de Universitária); Tambiá 
(Shopping Tambiá); Fi-
gueiredo (Valentina); Per-
manente (Torre); Francy 
(Geisel); Drogasil (epitácio 
Pessoa); 26 de Julho (Cris-
to); Bom Dia (Bancários); 
e os supermercados Hiper 
Bompreço (Lagoa) e Be-
mais (Bancários).

Pesquisa completa no 
link https://midi.as/1py2

Protetor solar 
tem variação 
de preço de 
76% em JP

Foto: Evandro Pereira

Na sede do Procon-PB em João Pessoa, as negociações se estenderão até a próxima sexta-feira, com fichas para atendimento distribuídas das 8h às 14h 

Cão dos Bombeiros ganha 
certificação internacional 

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
obteve, com o binômio tenente 
Ricardo Mendes e o cão ‘Nego’, 
Certificação Internacional para 
busca e resgate de vítimas. A 
conquista aconteceu após uma 
bateria de provas, realizada 
até o último sábado (1º), na ci-
dade de Xanxerê (SC). Na oca-
sião, foram 15 participantes, 
dos quais apenas nove obtive-
ram a certificação.

 Conforme o tenente Men-
des, ele e o cão cumpriram as 
etapas de busca rural – com lo-
calização de duas vítimas per-

didas na mata no tempo de dez 
minutos; além de obediência 
e destreza, com passagem em 
obstáculos diversos atendendo 
comandos do guia.

 “É uma prova com crité-
rios bem técnicos e a aprovação 
significa que estamos subindo 
cada dia mais de nível. Isso vai 
refletir no desempenho do nos-
so cão nas ocorrências”, desta-
cou Mendes, ao frisar que o Ca-
nil do CBMPB tem buscado um 
aprendizado e aprimoramento 
constantes.

em novembro, ‘Nego’ já 
tinha concluído com sucesso 

as provas de Certificação Na-
cional, em Foz do Iguaçu (PR), 
renovando a habilitação para 
atuar em atividades de busca a 
vítimas em área rural. ele ain-
da ampliou as capacidades de 
operação, sendo aprovado tam-
bém na prova de busca em área 
urbana.

Além de ‘Nego’, no âmbi-
to do CBMPB, ‘Negona’ possui 
habilitação nacional para atuar 
em atividades de busca. Atual-
mente, o Canil do Corpo de 
Bombeiros tem oito cães, sendo 
quatro em João Pessoa e quatro 
em Campina Grande.

Ação para endividados
Consumidores estão acreditando que farão 

bons negócios no mutirão. O objetivo é entrar o 
Ano Novo com o nome limpo e sem grandes dí-
vidas. Genildo Rodrigues participou do primeiro 
dia do Mutirão de Renegociação para resolver 
uma dívida de uma compra que fez através da 
internet. Para ele, ações assim só trazem espe-
ranças para quem está endividado. 

Jaciele Ferreira disse que exagerou nas 
compras do cartão de crédito e afirmou que 
chegou a fazer um acordo com a instituição 
financeira, mas quando ia começar a pagar, o 
valor estipulado das prestações estava maior do 
que o que havia sido acordado. "Minha dívida 
está no valor de R$ 1,5 mil e espero que nesse 
mutirão ela seja abatida e resolvida em suaves 
prestações".

O consumidor Leandro Silva do Nascimen-
to também participou na manhã de ontem do 
mutirão juntamente com sua esposa com a 
finalidade de limpar o nome do SPC/Serasa. "Fi-
zemos umas compras um pouco exageradas no 
cartão de crédito, não estamos tendo condições 
de pagar e estamos aqui a fim de resolver nossa 
dívida em suaves prestações. Temos certeza que 
vamos sair daqui com os nomes limpos", disse 
o consumidor botando muita fé no Mutirão do 
Procon-PB.  

Serviço
O Procon-PB fica localizado no Parque Solon 

de Lucena, 234, Centro, próximo ao Cassino da 
Lagoa ao lado do MP-Procon. Qualquer dúvida, 
ligar 151, acessar o site www.procon.pb.gov.
br ou as redes sociais do órgão. As fichas para 
quem vai até a sede do órgão para participar 
do Mutirão de Renegociação dos Endividados 
estão sendo distribuídas das 8h às 14h, mas o 
atendimento se estende até que o último con-
sumidor que pegou ficha seja recebido.
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Relatório produzido pela UFPB apontou a existência de cianobactérias no limite do nível permitido no rio

Uma audiência públi-
ca ocorrida na tarde de on-
tem no auditório da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) apontou a  necessi-
dade de preservação do Rio 
Gramame e a existência de 
cianobactérias no limite do 
nível permitido. Estes foram 
os resultados de um relatório 
produzido pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
acerca da qualidade da água 
do local. A análise foi fruto 
de uma atividade de campo, 
análises laboratoriais e um 
estudo detalhado sobre mi-
cro-organismos e um tipo de 
peixe do ambiente. 

O presidente da Agên-
cia Executiva de Gestão das 
Águas da Paraíba (Aesa), 
João  Fernandes, esteve na 
audiência e esclareceu sobre 
os padrões da água, as capa-
cidades reais de suporte do 
reservatório e a atenção à 
proteção dos recursos natu-
rais. Além disso,  parabenizou 
a iniciativa dos envolvidos na 
pesquisa. A professora do De-
partamento de Sistemática e 
Ecologia da UFPB, Cristiane 
Francisca, afirmou a  neces-
sidade de uma análise sema-
nal no rio para a manutenção 
da vida aquática e o cuidado 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Audiência debate qualidade 
da água do Rio Gramame

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

à população. Ela acrescen-
tou que a atenção à Bacia do 
Gramame evita problemas de 
saúde pública.

Também foram pes-
quisados outros aspectos 

como a utilização do solo 
nas margens do reserva-
tório, com destaque para 
a presença de moradias, 
plantações e a  situação das 
comunidades locais.

A audiência foi proposta 
pelo vereador Tibério Limei-
ra (PSB) e dá continuidade 
às discussões já realizadas 
em relação ao Rio Gramame. 
Também foi resultado de soli-

citações do Ministério Públi-
co da Paraíba.  

O rio abastece o reser-
vatório Gramame-Mumbaba 
direcionado a aproximada-
mente um milhão de pessoas 

na capital paraibana. A atua-
ção em defesa da bacia é fei-
ta através de parceria entre 
o Ministério Público Federal 
e Estadual e a sociedade civil 
organizada.

Foto: Reprodução

Representantes de comunidades indígenas também participaram da audiência pública realizada ontem na Câmara Municipal de João Pessoa, proposta pelo vereador Tibério Limeira

Iniciativa pioneira

Bateria Interativa certifica alunos da 
Rede municipal de Ensino de Cabedelo

O projeto Bateria In-
terativa, que oferece aulas 
gratuitas aos alunos da Rede 
Municipal de Cabedelo, pro-
moveu o encerramento de 
suas atividades em 2018, 
certificando 48 estudan-
tes. O evento aconteceu na 
última sexta-feira (30), no 
Auditório da Secretaria de 
Educação (Seduc). 

Cabedelo é pioneira na 
iniciativa e o único municí-
pio paraibano que oferece 
aulas de bateria gratuita-
mente aos alunos de escolas 
públicas. Participam do pro-
jeto crianças, adolescentes e 
adultos que complementam 
os módulos (I, II e Continua-
do) divididos em dois polos 
(Centro e Jardim Mangui-
nhos). A Seduc conta com a 
parceria das congregações 

Primeira e Segunda Igrejas 
Batistas de Cabedelo, onde 
são realizadas as oficinas.

O coordenador de pro-
jetos educacionais da Seduc, 
Gilberto Silva, comemorou 
os resultados obtidos pelo 
Bateria Interativa desde sua 
implantação, em 2016. 

"A percepção que a Se-
cretaria tem é verificar que 
o processo de ensino-apren-
dizagem neste projeto vem 
ocorrendo e dando resulta-
dos. A cada ano são lançadas 
novas turmas, que dão as ap-
tidões necessárias para que 
os alunos possam desen-
volver a prática da bateria e 
outras atividades. A ideia é 
que eles conheçam a impor-
tância desse instrumento no 
campo musical e também 
levar ensinamentos para a 

vida, pois a música propicia 
mais maturidade e estimula 
o processo de aprendizagem. 
A bateria propicia concen-
tração, ritmo, coordenação 
motora, e todo esse conjunto 
de atividades vai contribuir 
para a formação deles. Nos-
sos objetivos estão sendo 
alcançados e pretendemos 
ampliar as turmas em 2019". 

Augusto Barbosa, coor-
denador do projeto e profes-
sor das oficinas, foi oriundo 
de escola municipal em Ca-
bedelo e atualmente é for-
mado em Música Popular 
pela UFPB e também estu-
dante de Pedagogia. Antes 
das apresentações, Augusto 
se emocionou ao contar 
sua experiência diante dos 
pais e dos alunos, ressaltan-
do os benefícios causados a 

Projeto implantado em 2016 oferece aulas de bateria gratuitamente aos alunos de escolas públicas

Foto: Secom Cabedelo

quem participa do projeto.
"Esse é um momento es-

pecial em que todos podem 
conhecer o projeto, e os pais 
observarem o potencial dos 
seus filhos e perceberem como 
eles se desenvolvem artistica-
mente. A bateria utiliza os dois 
pés e as duas mãos, e é um 
instrumento não melódico, é 
rítmico... E a verdadeira função 
do projeto é poder educar e se 
expressar através do som e ob-
ter inúmeros benefícios, como 
coordenação motora, raciocí-
nio lógico, postura, respiração 
e concentração", disse. 

O adolescente Juan Ema-
nuel, estudante do 8º ano da 
escola municipal Rosa Figuei-
redo, participa do projeto des-
de 2016, e comentou os seus 
resultados alcançados. "Eu 
sempre tive vontade de tocar 
bateria. E tenho planos de fa-
zer faculdade de música. Além 
de aprender a manusear o 
instrumento, penso que fui 
beneficiado em várias coisas, 
a exemplo da coordenação 
motora. Eu, hoje, toco bateria 
e também estou começando a 
tocar violão. Nesses três anos 
eu já evoluí muito. Os jovens 
deveriam ao menos tentar, 
pois o instrumento ajuda a 
entender nossas emoções", 
destacou Juan.

Essa edição do Bateria 
Interativa contou uma particu-
laridade especial, que foi a par-
ticipação de um aluno autista. 
Elias Fernando, estudante do 
3º ano da escola municipal 
Edilene Oliveira, começou a 
participar este ano do projeto.

Líderes comunitá-
rios, usuários de água 
bruta (sem tratamen-
to), representantes de 
prefeituras e de órgãos 
públicos da Paraíba se 
reúnem amanhã e quin-
ta-feira (6) para discutir 
a gestão dos recursos hí-
dricos da Paraíba duran-
te o Encontro Estadual 
de Comitês de Bacias Hi-
drográficas. O evento é 
aberto ao público e será 
realizado no Littoral Ho-
tel, no bairro do Cabo 
Branco, em João Pessoa.

As inscrições podem 
ser feitas até hoje no 
site da Agência Executi-
va de Gestão das Águas 
da Paraíba (aesa.pb.gov.
br). Durante o encontro, 
serão apresentadas as 
palestras: “Perspectivas 
climáticas para 2019”, 
pela meteorologista, 
Marle Bandeira; “Gestão 
das Águas da Transpo-
sição do Rio São Fran-
cisco”, pelo diretor da 
Aesa, Porfírio Loureiro; 
“Ações da Aesa e Gestão 
de Recursos Hídricos”, 
pelo presidente da Aesa, 
João Fernandes da Silva; 
e “Por que os planos de 
bacia são necessários”, 
com a professora do 
IFPB, Mirela Leôncio.  

Colegiados
A Paraíba possui 

três colegiados esta-
duais: Comitê da Bacia 
Hidrográfica do Rio Pa-
raíba, das Bacias Hidro-
gráficas do Litoral Norte 

e das Bacias Hidrográfi-
cas do Litoral Sul. Eles 
foram criados em 2006 
por meio de decretos 
do Governo do Estado. 
Além dos rios estaduais, 
a Paraíba divide com o 
Rio Grande do Norte o 
Comitê das Bacias Hi-
drográficas do Rio Pian-
có-Piranhas-Açu, esse de 
âmbito federal, criado 
em 1996 pelo Ministério 
do Meio Ambiente.

“Os comitês são am-
bientes de discussão 
sobre as melhorias que 
devem ser realizadas nas 
bacias hidrográficas. Os 
órgãos emitem pareceres 
e estabelecem normas, 
promovendo o gerencia-
mento descentralizado, 
participativo e integrado 
dos recursos hídricos. 
Com ajuda dos comitês, 
nós melhoramos as polí-
ticas de convivência com 
a seca e buscamos ga-
rantir água de qualidade 
para a população”, expli-
cou o presidente da Aesa, 
João Fernandes da Silva.

JP sedia evento sobre 
bacias hidrográficas

Encontro Estadual de 
Comitês de Bacias 

Hidrográficas é aberto 
ao público e 

as inscrições podem 
ser feitas até hoje 

no site da Aesa



Festival cultural  
Um festival de cunho cultural vai ocorrer nestas quinta e 
sexta, no Município de Cajazeiras, com intuito de se construir  
Parque Linear no entorno do Açude Grande. Página 12
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2o Caderno

Obra de autoria do escritor e historiador Flávio Sátiro Fernandes é a maior e mais completa  

Ele participou ativamente 
de um longo período da histó-
ria política brasileira, entre o 
Estado Novo e a ditadura mili-
tar iniciada em 1964. Em 1979, 
por exemplo, ele estava com o 
então presidente João Baptis-
ta de Figueiredo, na cidade de 
Florianópolis, quando da No-
vembrada (ato popular contra 
a ditadura). O ex-governador 
paraibano Ernani Sátyro ainda 
hoje é lembrado pelo seu bor-
dão – usado sempre em seus 
diálogos: ‘Amigo velho...’.

Pois bem. O patoense Er-
nani Ayres Sátyro e Sousa acaba 
de ganhar o que promete ser a 
maior e mais completa biogra-
fia: ‘Ernani Sátyro – Amigo ve-
lho’, de autoria de Flávio Sátiro 
Fernandes. Lançamento do vo-
lume 1 dessa biografia será nes-
ta terça-feira, dia 4, a partir das 
18h, na Fundação Casa de José 
Américo, no Cabo Branco, em 
João Pessoa. São 792 páginas 
com a trajetória, sem esquecer 
os fatos pitorescos.

“Abrange a pessoa, a obra 
e a vida pública. Começa com 
as origens familiares. Esse 
primeiro volume vai do nasci-
mento até o governo de João 
Goulart. No governo de Jango, 
ele foi oposição assim como 
foi oposição a Getúlio Vargas 
e Juscelino Kubitschek”, disse 
Flávio Sátiro Fernandes, que 
levou cinco anos de pesquisas 
para produzir esse primeiro 
volume. O segundo volume – 
embora já iniciado - ainda não 
tem data para ser lançado.

Flávio não esqueceu de in-
cluir na biografia fatos pitores-
cos da vida pública de Ernani. 
Histórias que se tornaram ver-
dadeiras lendas poderão ser li-
das no livro a ser lançado hoje. 
“Inseri no fim de cada capítulo 
da biografia uma história do 
Amigo Velho”, disse. O primeiro 
volume destaca a participação 
da Paraíba no cenário político 
nacional, através do protago-
nismo de Ernani Sátyro.

“Ele tinha rompantes, era 
exaltado... Mas, sabia reconhe-
cer ações em favor do Brasil”, 
declarou Flávio. O autor re-
corda que o ex-governador – 
quando deputado federal – foi 
contrário à construção de Bra-
sília. Ainda assim, em reunião 
com o urbanista Lucio Costa 
e o arquiteto Oscar Niemeyer 
(dois responsáveis pela obra) 
mostrou a eles um projeto de 
lei que evitava a deturpação do 
Plano Piloto. “Contra especula-
dores”, explicou Flávio. A apre-
sentação do primeiro volume 
da biografia de Ernani Sátyro, 
nesta terça-feira, será feita por 
seu filho Bertholdo Sátyro, que 
virá de Brasília especialmente 
para o evento.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Biografia de Ernani Sátyro 
será lançada hoje na FCJA  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

O ‘Amigo Velho’ é o Amigão
Ernani Sátyro nasceu em Patos, no 

Sertão da Paraíba, dia 11 de setembro 
de 1911. A vida política era uma prática 
familiar. Um exercício de poder histórico. 
Na década de 1930 obteve seu primeiro 
mandato eletivo: deputado, pelo Partido 
Libertador.

Quando Getúlio Vargas assumiu o 
poder, em 1937, o interventor na Paraíba 
era Argemiro de Figueiredo, que nomeou 
Ernani como chefe de Polícia e, em se-
guida, prefeito de João Pessoa. Em 1940, 
Argemiro caiu e Ernani passou a exercer a 
advocacia em Campina Grande.

Em 1945, Ernani ingressou na União 
Democrática Nacional. Sua atividade par-
lamentar se desenvolveu  em duas fases. A 
primeira, de 1946 a 1968, abrangendo seis 
legislaturas. A segunda, de 1979 a 1986, 
ano de seu falecimento, compreendendo 
dois mandatos.

Muito curioso é Ernani Sátyro, então 

governador, ter inaugurado os dois maiores 
estádios do futebol de Paraíba e colocado 
neles o próprio nome. Em março de 1975, 
inaugurou o ‘Amigão’ em João Pessoa e 
Campina Grande.

Na capital paraibana, o nome era está-
dio Ministro Ernani Sátyro. Já em Campina, 
Governador Ernani Sátyro. No mesmo ano, 
o governador Ivan Bichara – que acabara 
de assumir o cargo – mudou o nome em 
João Pessoa para Ministro José Américo de 
Almeida Filho, o Almeidão.

Ernani foi romancista, ensaísta, cronis-
ta e poeta, com diversos livros publicados, 
integrando a Academia Paraibana de Le-
tras e a Academia Brasiliense de Letras. 
Em Patos, há um memorial de sua obra e 
peças por ele usadas, na Fundação Ernani 
Sátyro.

Em seu acervo bibliográfico estão os 
livros ‘O quadro-negro’ e ‘Mariana’ (ro-
mances), ‘O canto do retardatário’ (poe-

sias), ‘Sempre aos domingos’ e ‘Grande é 
a vida’ (crônicas), e ‘Tradição e renovação’ 
(discursos).

O autor
O autor do livro é o conselheiro Flávio 

Sátiro Fernandes, que foi, durante mais de 
35 anos, membro do Tribunal de Contas 
do Estado, além de secretário do Interior 
e Justiça do Estado, no governo Ernani 
Sátyro.

Membro da Academia Paraibana de 
Letras e do Instituto Histórico e Geográfico 
Paraibano (IHGP) é autor, entre outros, dos 
livros ‘Festa de setembro’ e ‘A Cruz da me-
nina’, ‘Geografia do corpo’ e ‘O passarinho 
e a flauta’.

Também publicou ‘Lições de Direito 
Administrativo’, ‘História Constitucional da 
Paraíba’ e ‘História Constitucional dos Es-
tados Brasileiros’, este último em parceria 
com o constitucionalista Paulo Bonavides.

Ernani Sátyro tinha 
rompantes, era 

exaltado... 
Mas ele sabia 

reconhecer as ações 
que eram 

tomadas em favor do 
Brasil 

Participante ativo de um 
longo período da história 

política brasileira, o 
ex-governador Ernani 
Sátyro (acima) é tema 

de biografia (capa) 
escrita pelo historiador 
Flávio Sátiro Fernandes 

(D), que já iniciou o 
segundo volume, mas 
ainda sem data para 

lançamento

Fotos: Divulgação



Parece que os advogados do PT 
querem que o Supremo reconheça 
que julgou o ex-presidente politica-
mente. Se foi isso mesmo que deu no 
noticiário, entendo que é muito para 
se pedir a  Por onde andará um juiz, 
mais ainda a um colegiado. Mas os 
advogados dizem que a juiz se pede 
tudo – como se pede a Papai Noel. 
Lembro-me quando meu pai aboliu 
essa mentira de Papai Noel lá em 
casa. Estávamos em Maceió, passando 
o Natal na casa do meu tio Agilberto. 
Papai chegou da rua c me deu um 
pacote. 

- Tome seu presente de Natal.
Com essa frase, ele defenestrou o 

velho Noel de seu emprego de tapiar 
meninos lá em casa. Mamãe ainda 
tentou salvar o velhinho, mas o meu 
pai manteve-se firme. Eu já era um 
adolescente e a farsa não podia con-
tinuar. Foi assim que ganhei minha 
“História do Mundo para Crianças”, 
de Monteiro Lobato”. Bom livro, como 
tudo que o velho Monteiro escreve. 
Por onde andará meu exemplar? Era 
um volume alentado, mais grosso que 
a Crestomatia. Foi outra que também 
sumiu. E a “Lttératture Française 
Expliquée, de P. Avisseau ? Foi você? 
Não leve a mau, devo ter emprestado 
a alguém.

Voltando aos causídicos do PT: 
como já é o mês natalino de dezem-
bro, cujo padroeiro é o Velho Noel, 
justifica-se o pedido. Mas os rábulas 
podem esperar sentados. O habeas 
corpus que pediram vai demorar 
muito a sair. Como cantam Miltinho, 
Álvaro Carilllo e Lucho Gatica no bo-

“Ele fez de tudo. Ele fez álbuns experimentais. Ele fez 
álbuns de pop. Tudo que alguém pode querer fazer em um 
estúdio, ele foi e tentou”. Em entrevista à Rolling Stone, o pro-
dutor Greg Kurstin (Adele, Foo Fighters) explicou em poucas 
palavras o trabalho da carreira de Paul McCartney. Ao resumir 
a diversidade musical do Beatle, Kurstin explicou bem, ao 
mesmo tempo, seu último trabalho: Egypt Station.

O novo álbum de McCartney vem cinco anos depois do 
simpático New e, em alguns arranjos, lembra seu antecessor, 
com uma grande diferença que é explicada pelo significado 
do título. Enquanto New seguiu uma direção moderna e bem 
coesa entre suas faixas, Egypt Station funciona como um 
trem musical, que estaciona em diferentes estações e entrega 
canções absolutamente diferentes entre si, como exemplifica-
do perfeitamente pelos seus dois distintos primeiros singles, 
“I Don’t Know” e “Come On To Me”. Surpreendentemente, o 
resultado final soa realmente como uma viagem, e em ne-
nhum momento soa como uma colcha de retalhos. Aos 76 
anos, Macca continua mais do que capaz de viajar por gêneros 
diferentes, e inová-los em um sentido único. Ainda mais curio-
samente, McCartney não apenas seguiu criando novas ondas 
musicais, como apresentou uma personalidade jovial que há 
tempos não surgia com tanta naturalidade em seu trabalho.

De cara, Egypt Station lembra Wings. É como se o novo 
Paul, criador de “Queenie Eye”, conectasse perfeitamente 
com o compositor de “Jet”, em um encontro que não apenas é 
inconscientemente antecipado como também se mostra uma 
evolução natural do músico. Suas melodias em “Happy With 

You” e “Dominoes” são tão instantaneamente cativantes que 
parecem fazer parte do setlist de Macca há anos. No mesmo 
sentido, a ótima «Despite Repeated Warnings” ainda deve ren-
der boas comparações com “Band On The Run” e “Live and Let 
Die”.  Além dos dois primeiros singles, os destaques de Egypt 
Station se completam com «Do It Now” e sua excêntrica faixa de 
encerramento, “Hunt You Down/Naked/C-Link”.

McCartney faz questão de não fazer apenas o básico. Em 
diversos momentos de Egypt Station, ele reflete sua necessida-
de de pensar fora da caixa, adicionando instrumentos inusita-
dos e substituindo partes de guitarra com clarinetes e violon-
celos. Neste sentido, um dos melhores elementos de Egypt 
Station é como ele tira proveito da orquestra. Por outro lado, 
as faixas mais fracas do álbum deslizam exatamente na von-
tade da inovação. Uma delas é a homenagem de Paul ao nosso 
país, «Back In Brazil”, que mistura elementos do samba com 
electropop, resultando em uma canção ligeiramente esquisita, 
e a outra é “Fuh You”, única música do disco que não foi produ-
zida por Greg Kurstin e sim por Ryan Tedder (Beyoncé, Taylor 
Swift). “Fuh You” é um hit instantâneo, digno de pop-rock de 
arena, mas sua simplicidade é tanta que soa muito menor que 
o talento do Beatle. Mesmo assim, o single acaba provando que 
McCartney faz pop comercial ainda melhor que a maioria.

Egypt Station é um presente aos fãs. Paul McCartney 
continua impressionando a indústria não apenas como um 
compositor que tem um baú infindável de boas melodias, 
mas como um músico que, aos 76 anos, nunca parou de evo-
luir. E fez isso muito bem.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Julia Sabbaga  
Do Portal Omelete

Interessante livro da área jurídica foi lançado 
recentemente pelo Grupo GEN. Trata-se de “Ma-
nual de Responsabilidade Civil - Vol. Único” (Autor: 
Flávio Tartuce * Publicação: 16/08/2018 * Edição: 
1|201 * Páginas: 1648 * Selo Editorial: Método * 
Preço: R$ 249,00). O livro está dividido em 19 ca-
pítulos, em uma análise categórica, doutrinária e 
jurisprudencial dos seguintes assuntos: a) análise 
retrospectiva e prospectiva da responsabilidade ci-
vil: seu conceito, sua divisão clássica e suas funções; 
b) conceitos estruturantes básicos da responsabili-
dade civil (ato ilícito e abuso de direito); c) estudo 
da responsabilidade civil contratual, decorrente do 
inadimplemento; d) elementos da responsabilidade 
civil extracontratual: conduta humana e culpa lato 
sensu; e) elemento imaterial do dever de indenizar: 
nexo de causalidade.

A obra trata, ainda de: f) dano na responsabili-
dade civil, danos clássicos e novos danos, em versão 
ampliada com novas categorias até então não abor-
dadas por mim; g) tratamento da responsabilidade 
no Código Civil de 2002 (arts. 927 a 954); h) respon-
sabilidade civil no Código de Defesa do Consumidor; 
i) responsabilidade civil no Direito de Família; j) 
responsabilidade civil do Estado; k) responsabili-
dade civil nas relações de trabalho; l) responsabi-
lidade civil e mobilidade: transporte e acidentes de 
trânsito; m) responsabilidade civil ambiental; n) 
responsabilidade civil profissional; o) responsabili-
dade civil e comunicação: imprensa, internet e ou-
tros meios; p) responsabilidade civil na construção 
civil; q) responsabilidade civil e penal: aspectos pri-
vados da ação ex delicto; r) excludentes da respon-
sabilidade civil; e s) responsabilidade civil, prescri-
ção e decadência. 

Fala o autor, o jurista e professor Flávio Tartu-
ce: “Como se pode notar por essa descrição, há uma 
ampla análise interdisciplinar do instituto da res-
ponsabilidade civil, com interfaces com outros âm-
bitos do Direito. Como afirmo às pessoas próximas 
a mim, a responsabilidade civil é uma das minhas 
maiores especialidades – ao lado do Direito Contra-
tual –, e com ela tenho convivido nas minhas prin-
cipais atividades profissionais, sejam acadêmicas e 
teóricas ou profissionais e práticas”.

E, prossegue: “Como acontece com todas as mi-
nhas obras que recebem o selo Volume Único – e fui 
um dos pioneiros na sua utilização –, este livro é re-
comendado a todo o público jurídico, desde o aluno 
de graduação que queira aprofundar os assuntos 
aqui tratados – inclusive para desenvolver seu TCC 
sobre responsabilidade civil ou antecipar o seu fu-
turo profissional – até os alunos de pós-graduação, 
mestrado, doutorado e o público profissional. Para a 
última seara, o trabalho é indicado para advogados, 
procuradores, defensores e julgadores de todas as 
instâncias. O leitor poderá perceber – e isso é ne-
cessário e imperioso no estudo da responsabilidade 
civil – que há uma ampla análise doutrinária e ju-
risprudencial dos temas, com a abordagem crítica e 
construtiva das posições das Cortes brasileiras.

Nos meus quarenta e seis anos de magistério 
(muitos dos quais em cursos de Direito) vi poucos 
autores como Flávio Tartuce. Atuante, inteligente, 
produtivo, discute nos eventos com a mesma vee-
mência com que escreve. E, assim ganham professo-
res, estudante e operadores do Direito.

Paul McCartney retoma 
toques de Wing e inova em álbum

Responsabilidade
Civil, o manual

Lula e Branca Dias
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lero Sabor a Mí: “Pasarán más de mil 
años, muchos más, 

Yo no sé si tenga amor la eterni-
dad...” 

Mas a nova geração prefere Luis 
Miguel. 

Todas as petições foram nega-
das, e esta última também deverá 
ser. Talvez seus advogados preten-
dam demonstrar que é inútil pedir, 
que no saco de Papai Noel não tem 
nada para o PT – nem no Papai Noel 
dos Correios, na campanha para os 
meninos pobres. Mas não custa nada 
os rábulas se habilitarem. 

Pior fizeram à Branca Dias. O 
que os tribunais superiores estão 
fazendo com os causídicos do PT 
e seus patronos é mate com limão. 
Branca Dias foi condenada ao garro-
te e à fogueira, era judia. 

[A pesquisa sobre a vida e mor-
te de Branca Dias é dificultada pelo 

fato de terem existido três Branca 
Dias. Oportunamente, abordaremos a 
biografia das outras duas. ]

Branca Dias teve morte “alivia-
da” pelo garroteamento, menos cruel 
que a fogueira – à qual teve seu cor-
po conduzido depois de morta pelo 
garrote. Esta é uma forma de morte 
muito cruel, no entanto, menos dolo-
rosa que a fogueira – onde a vítima 
é consumida lentamente pela cha-
mas ardentes. O garrote é uma forca 
lenta em que uma corda atada a um 
pedaço de madeira é torcida, sem 
pressa, medida que vai enforcando 
o supliciado. Ao mesmo tempo, um 
pino de madeira, preso à corda. vai 
pressionando a nuca do condenado 
até os olhos lhe saltarem das órbi-
tas (método muito usado na España 
franquista. Pode-se ver na Internet. 
Se é menos cruel que a forca, é mui-
to menos doloroso que a fogueira). 
Calabar foi garroteado, e não enfor-
cado, pois não havia forca no front, e 
os luso-brasileiros queriam liquidar 
logo seu inimigo.

Branca Dias e seu esposo, Luis 
Nunes Fonseca, animaram nove sina-
gogas entre Paraíba e Pernambuco, 
além do que propagavam a religião 
israelita nas capitanias Paraíba e 
Pernambuco. Por isso, foram denun-
ciados à Igreja Católica, o que lhes 
custou a perda dos bens (tinham 
vários engenhos de açúcar) e da vida. 
Após sua morte, deram nome a ruas e 
logradouros no Nordeste Brasileiro.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Os rábulas podem 
esperar sentados. O 
habeas corpus que 

pediram vai demorar 
muito a sair. Como 

cantam Miltinho, Álvaro 
Carilllo e Lucho Gatica 
no bolero Sabor a Mí

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona



Sueldo Soares e Os Grooves, banda 
Mobydick e Pri DeNé & Tricomas Jazz 
Band estão entre os músicos convida-
dos para o Fest Bossa & Jazz, festival 
que reunirá jazz, bossa, blues, soul e 
rock dos dias 13 a 16 deste mês de 
dezembro, na Praia da Pipa, Tibau do 
Sul, no Rio Grande do Norte (RN). No 
total, a organização já contabiliza seis 
atrações divulgadas para o novo for-
mato do evento, que promete muitas 
surpresas e dinamismo ao público do 
Nordeste.

A banda Os Grooves   e o cantor 
Sueldo Soares preparam shows espe-
ciais para a edição 2018 do evento, 
ambos com muita influência na música 
negra e a proposta estética de uma 
musicalidade repleta de impressões de 
tempo e de espaço, que denominam de 
AfroPopReggaeSamba-Soul.

A outra atração confirmada é a 
banda potiguar Mobydick, grande re-
ferência musical no rock no Estado do 
Rio Grande do Norte. O grupo tem 17 
anos de história e, em 2018, será a ter-
ceira vez que esses músicos marcarão 
presença no Fest Bossa & Jazz. A banda 
- formada por Glay Anderson (violão 
e voz); Renato Cazzolli (baixo e voz); 
Wellington Júnior (bateria) e Hugo Al-
buquerque (guitarra) - apresentará ao 
público um show inédito, no qual irá 
incluir, também, os clássicos das duas 
consideradas maiores bandas de todos 
os tempos: Beatles e Rolling Stones. 
Exemplos: ‘Satisfaction’, ‘I Feel Fine’, 
‘Miss You’ e ‘Ticket to Ride’, só que com 
roupagens novas. 

Outra atração confirmada é a Pri 
DeNé & Tricomas Jazz Band. O Pri 

Fest Bossa & Jazz

A Sala de Concertos Maestro José Siqueira 
ficou pequena, na noite do último domingo, para 
acomodar o imenso público que compareceu ao 
Espaço Cultural José Lins do Rêgo, no bairro da 
Torre, em João Pessoa, para assistir ao concerto 
especial da Orquestra Sinfônica Jovem da Paraí-
ba em homenagem ao Dia Nacional do Samba. Foi 
uma festa muito bonita de se ver e ouvir, com mui-
ta gente soltando a voz e caindo no samba, no en-
cerramento do recital.

O evento mereceu aplausos por vários mo-
tivos. O primeiro foi a homenagem ao samba em 
si, representado pelos compositores selecionados 
para o repertório, que incluiu, entre outros, Ary 
Barroso, Antônio José, Chico Silva, Paulinho Re-
zende, Neneo, José Franco Lattari, Marcos Paiva, 
Edson Conceição, Aluízio Silva, Dorival Caymmi, 
Wilson Moreira, Nei Lopes, Noel Rosa, Ataulfo Al-
ves, João Bosco, Paulinho da Viola e Adoniran Bar-
bosa.

Até aí, tudo bem. Essa gente fez muito pelo 
samba, e assina sucessos de ontem e de hoje, no 
gênero, como “Aquarela do Brasil”, “O surdo”, “Ga-
roto maroto”, “Gostoso veneno”, “Palpite infeliz”, 
“Mulata assanhada”, “O bêbado e a equilibrista”, 
“Foi um rio que passou em minha vida”, “Trem das 
onze” e “Não deixe o samba morrer”, que ganha-
ram arranjos especiais do Maestro Duda, Ema-
noel Barros, Rogério Borges e Potyzinho Lucena.  

Acontece que a “prata da casa” foi valorizada, 
e - fato histórico - subiram ao palco Miradinha 
(“Salve o negro, salve o samba”, de sua autoria, e 
“Gostoso veneno”), Kojak do Bandolim (“O surdo” 
e “O sol e o temporal”, de Potyzinho Lucena), Sa-
lete Marrom (“Meu ébano” e “Garoto maroto”) e 
Polyana Rezende (“Um samba a dois”, de Potyzi-
nho Lucena, e “Vaitimbora”, de Jonathas Falcão”). 
No apoteótico final, todos cantaram “Não deixe o 
samba morrer”.

A Jovem teve três momentos exclusivamente 
instrumentais, com “Série brasileira – Batuque”, 
de Alberto Nepomuceno, Caymmi: Mulheres (“Ma-
rina”, “Dora” e “Rosa Morena”), de Wellington das 
Mercês, e Só sambas (“Palpite infeliz”, “Mulata as-
sanhada”, “O bêbado e a equilibrista”, “Foi um rio 
que passou em minha vida” e “Trem das onze”), de 
Cyro Pereira. Potyzinho tocou cavaquinho com a 
Jovem, e Erick John (músico convidado) piano.

A regência de Luiz Carlos Durier (o maestro, 
de tão emocionado, trocou a ordem de uma mú-
sica, no repertório, mas sem qualquer prejuízo 
para o concerto) foi mais uma vez impecável. A 
Jovem – para leigos como eu – estava deslumbran-
te, com a “cozinha” reforçada pelo auxílio luxuoso 
de pandeiros, cuíca, surdo, tamborim, reco-reco, 
chocalhos, triângulos, bateria etc. Duas tradições 
musicais – a erudita e a popular – em perfeita har-
monia. 

Os pontos que me pareceram falhos: Kojak e 
Mirandinha aparentavam certa timidez, nos vo-
cais, talvez pela suntuosa parceira (a Jovem), ao 
contrário de Salete (com registro semelhante ao 
de Alcione) e Polyana, que conquistaram o públi-
co com belas performances. Da parte do público, 
“reservas” de poltronas para terceiros - que aca-
baram não vindo - e uso de celulares, para filma-
gens, que tapavam a visão de quem estava atrás, 
causaram constrangimentos.

Por outro lado, a homenagem ao Dia Nacional 
do Samba poderia ter sido ampliada com a inser-
ção, por exemplo, no repertório da Jovem, de su-
cessos de Jackson do Pandeiro (“Chiclete com ba-
nana”) e Zé Katimba (“Do jeito que o rei mandou”, 
com João Nogueira). Mas tudo bem. Quem sabe no 
ano que vem, a Jovem arrebenta de novo a boca do 
balão, homenageando novos artistas das novas, 
velhas e intermediárias guardas, para o bem da 
música brasileira.

O Dia Nacional do Samba (2 de dezembro) 
foi criado pelo vereador baiano Luís Monteiro da 
Costa. Foi a maneira que o parlamentar encontrou 
de homenagear a primeira visita do compositor 
mineiro Ary Barroso a Salvador. Joaquim Maria 
dos Santos, o Donga, gravou o primeiro samba, 
“Pelo telefone”, e hoje o gênero – que já foi “caso 
de polícia” – foi alçado a Patrimônio Cultural Ima-
terial do Brasil e da Humanidade. “É madeira que 
cupim não rói”, como diria Ariano.

Domingo 
deu samba
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Festival define outras
atrações para evento 

DeNé vem de Priscila Denise, cantora 
e soprano argentina. Ela já participou 
de peças e musicais. E o Tricomas Jazz 
Band é integrada pelos músicos argen-
tinos Nicolás Bertini (baixo); Mauricio 
Tavella (violão) e Ricardo Cassinelli 
(bateria), sendo um projeto entre ami-
gos com a mesma afinidade musical 
criado em 2013. Para o Fest Bossa & 
Jazz, Priscila se une com o Tricomas 
e formam a Pri DeNé & Tricomas Jazz 
Band para realizar um show com mui-
to soul, jazz, reggae e funk. 

O Fest é realizado pela Juçara 

Figueiredo Produções. A edição 2018 
em Pipa é patrocinada pela Prefeitura 
Municipal de Tibau do Sul, Associação 
dos Hoteleiros de Tibau do Sul e Pipa 
Convention Bureau e apoio dos co-
merciantes locais. O novo formato do 
Fest Bossa & Jazz em Pipa é descentra-
lizado e dinâmico, dividido em Poc-
kets Shows e que ocupará a avenida 
principal da praia e a Rua do Céu com 
apresentações simultâneas, em média 
10 por noite em vários polos noturnos, 
mas também haverá atividades no 
turno da tarde. 

Em cartaz

Banda potiguar Mobydick prepara um show inédito para apresentar ao público durante o evento

Foto: Divulgação
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CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial 
reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços co-
munitários em um hospital, como um pagamento para o tratamento que 
a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história muito mais macabra 
depois que um cadáver misterioso é encontrado no local.TAMBIÁ 2 DUB: 
15:25 - 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGABEIRA 3 DUB: 18:15 - 20:15 - 
22:30. MANAÍRA 3 DUB: 16:20 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 20:30. 

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três 
youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem 
conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso 
eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se 
do espírito de uma mulher de cabelos claros que morreu de modo descon-
hecido e que assombra os banheiros das escolas de todo o país: a loura do 
banheiro. MANGABEIRA 2: 14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. MANAÍRA 2: 
12:30 (somente aos sábados e domingos) - 14:45 - 17:00 - 19:15 -21:30. 

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Du-
ração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem 
da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:05 - 16:20 - 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 1 DUB: 15:00 - 17:15 
- 19:45 - 22:00. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:15 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 9 LEG XE: 16:00 - 18:30 - 21:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 3 DUB: 12:15 (somente aos 
sábados e domingos) - 14:15.

O RENASCIMENTO DO PARTO 3 – (BRASIL 2018) Documentário. 
Duração: 72 minutos. Sinopse: Com depoimentos de mães, ativistas, 
médicos, enfermeiras obstetras, obstetrizes e outros profissionais de saúde, 
o diretor Eduardo Chauvet documenta o SUS que dá certo com o Centro 
de Parto Humanizado Casa Angela de São Paulo e a cena obstétrica na 
Holanda, na Nova Zelândia e no Camboja. Traz também importantes 
reflexões sobre diretrizes da Organização Mundial de Saúde em relação 
à maternidade que frequentemente são ignoradas. MANAÍRA 1: 11:00 
(somente aos sábados).

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após 
os seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assal-
to da atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a 

memória dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. 
MANAÍRA 7 LEG: 12:20 (sábados e domingos) - 15:15 - 18:00 - 20:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e 
Olivia Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, des-
de as ruas de Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam 
se conectando a ela através de um evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 
20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

JULIET NUA E CRUA - (EUA 2018) Drama / Romance / Comédia. 
Duração: 98 minutos. Classificação indicativa:  12 anos. Sinopse: Annie 
(Rose Byrne) está presa em um relacionamento de longa data com Dun-
can (Chris O’Dowd), fã obsessivo do obscuro roqueiro Tucker Crowe (Ethan 
Hawke). Sua idolatria é tamanha que ele chega a ser mais dedicado ao 
ídolo do que à própria namorada, com quem vive junto há anos. Quando 
surge uma demo acústica de Tucker, que foi hit há 25 anos e nunca fez 
um segundo álbum, Annie é extremamente crítica ao material, enquanto 
Duncan imediatamente o venera. Após publicar um comentário negativo 
no site dedicado ao cantor, o próprio Tucker entra em contato com Annie, 
através de um e-mail onde diz que concorda totalmente com o que ela dis-
se. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 20:30 (Versão 
3D). TAMBIÁ 5 DUB: 18:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:45 - 16:45 - 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:45 (somente sábados e domin-
gos). MANAÍRA 5 3D LEG: 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 
14:45 - 17:30 - 20:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 16:15 - 18:30 - 20:45. MANGABEIRA 
4 DUB: 14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANAÍRA 6 LEG: 14:10 - 16:45 - 
19:20 - 22:10.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 
vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a 
festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está 

relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 4 DUB: 14:50 - 16:40 - 18:30 - 20:20. 
MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. MANAÍRA 4 DUB: 13:30 (somente 
aos sábados e domingos) - 15:45 - 17:45 - 19:45.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, futura poeta e do-
ceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada e oprimida por prati-
camente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da amarelinha um meio de 
superar os próprios limites e, na imaginação, uma fuga do meio opressivo em 
que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, é relembrada na vida adulta 
por sua ligação afetiva e trágica com o prato azul-pombinho, último de uma 
coleção de noventa e duas peças, pertencente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 
1: 13:10 (somente aos sábados e domingos) - 15:10 - 17:05.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia 
/ Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nerces-
sian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade 
de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. 
Depois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação 
de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 1: 18:45 - 21:15.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 8: 19:30 (exceto quinta e sábado) 
- 21:50 (exceto quinta e sábado).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 4 LEG: 22:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show 
do grupo fora da cidade onde moram. MANAÍRA 8: 13:00 (só sábados e 
domingos) - 15:00 - 17:10 (exceto quinta e sábado).

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 135 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon mudam 
o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante a década 
de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a 
sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o 
sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas.   TAMBIÁ 3 DUB: 
18:05 - 20:35. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 17:15 - 
20:00 (exceto sexta, sábado e domingo).

Edição: Guilherme Cabral
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Segunda edição do evento, que acontece no Sertão da Paraíba, termina hoje e inclue lançamentos, palestras e oficinas  

O segundo - e último 
- dia da programação da 
II Felipi, Festa Literária de 
Piancó, no Sertão paraibano, 
termina hoje. O evento, aber-
to ontem, homenageia nesta 
edição 2018 o jornalista e 
poeta piancoense José Fran-
cisco das Chagas que, por sua 
obra em prosa e verso, é con-
siderado um dos principais 
cronistas e poeta de São Luís 
no Maranhão. As atividades 
incluem apresentações, pa-
lestras e oficinas. Uma das 
atrações será o lançamento, 
a partir das 14h, no Piancó 
Clube, do livro intitulado “O 
Menino que Roubava Gaio-
las”, do escritor e professor 
Jairo Cézar, que também pro-
ferirá palestra sobre o tema 
“Literatura e Infância: Estra-
tégias e desafios para uma 
cidade leitora”.

O poeta homenageado 
nesta edição da Felipi, José 
Francisco das Chagas, nas-
ceu no sítio Aroeiras, muni-
cípio de Santana dos Garro-
tes (PB), a 29 de outubro de 
1924. Filho de Francisco das 
Chagas Firmo e de Diana Ca-
pitulina das Chagas, fez, na 
Paraíba, os estudos do curso 
fundamental e, em Teresina e 
São Luís, os do curso médio. 
Radicado no Maranhão des-
de 1948, faleceu em São Luís, 
no dia 13 de maio de 2014.

Membro de família cam-
ponesa, em algumas oca-
siões precisou interromper 
seus estudos para ajudar os 
pais na agricultura. Não pôde 
realizar o sonho de tornar-se 

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Festa Literária de Piancó 
oferece várias atividades  

Editoração: Maradona

Em Cajazeiras

Festival Vida Açude Grande será iniciado nesta quinta   

O Festival Vida Açude 
Grande será realizado entre 
os dias 6 e 7 de dezembro a 
partir das 17 horas em Ca-
jazeiras, com muita música, 
dança, cinema, poesia, lite-
ratura, fotografia, capoeira, 
artesanato, ciclismo e gas-
tronomia. O festival vem de 
encontro a um movimento 
que vem sendo articulado 
por artistas, políticos, en-
tidades e clubes de serviço 
da cidade com o objetivo de 
construção de um Parque 
Linear no entorno do Açu-
de Grande de Cajazeiras. 
Esse objetivo conta, inclusi-
ve, com o apoio do governa-
dor eleito da Paraíba, João 
Azevêdo.

O Açude Grande faz 
parte do Sítio Histórico que 
deu origem ao município 
de Cajazeiras e foi reforma-
do pelo DNOCS na seca de 
1915, através de um projeto 
de autoria do então sena-
dor Epitácio Pessoa. Além 
disto, este equipamento faz 
parte do Centro Histórico 
delineado pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-
tístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep).

O seu pôr do sol é con-
templado pelos amantes da 

natureza, fonte inspiradora 
dos poetas da terra, como 
Cristiano Cartaxo, Tantino 
Cartaxo, Linaldo Guedes, 
Lenilson Oliveira, entre ou-
tros.

“Lamentavelmente, ao 
longo do tempo, a preser-
vação do Açude Grande de 
Cajazeiras foi esquecida pe-

las autoridades públicas. O 
maior patrimônio cultural e 
natural, fonte do nascimen-
to de Cajazeiras, precisa re-
viver. Passa de cem anos a 
resistência do Açude Grande 
Epitácio Pessoa. 

Sabemos que este ma-
nancial é bastante poluído 
em face da quantidade de 

dejetos que são despejados 
diariamente no mesmo”, 
afirma Wanderley Figuei-
redo, produtor cultural e 
dos nomes que está à frente 
deste movimento, ao lado do 
vereador Rivelino Martins, 
do secretário de Cultura do 
município, Ubiratan di Assis, 
do ator Buda Lira e outros.

Origem do açude
A cidade de Cajazei-

ras teve a sua origem no lu-
gar denominado de “Fazen-
da Cajazeiras”, por possuir 
frondosas e numerosas ca-
jazeiras. Essa área foi conce-
dida ao pernambucano Luiz 
Gomes de Albuquerque pelo 
governador da Capitania, Je-

rônimo José de Melo. 
Luiz Gomes de Albu-

querque fez doação do sítio 
à sua filha Ana de Albuquer-
que que, quando contraiu o 
seu matrimônio com Vital de 
Souza Rolim, transformaram 
o sítio em uma grande fazen-
da de gado. 

Do casamento de Ana 
e Vital, entre os seus filhos, 
nasceu no dia 22 de agosto de 
1800, Inácio de Souza Rolim. 
Às margens do riacho que 
atravessava a fazenda cons-
truíram, em 1804, uma ampla 
casa residencial conhecida 
como “A Casa Grande da Fa-
zenda”, hoje sede de um dos 
sodalícios mais antigos de 
Cajazeiras: “Cajazeiras Tênis 
Clube”. 

Próximo à Casa Grande 
da Fazenda foi construído um 
grande reservatório d’água 
denominado de “Açude Gran-
de” que destinava-se ao abas-
tecimento dos moradores da 
localidade e, principalmente, 
para a criação de gado. 

Em 1915 (ano de grande 
seca) deu-se início à recons-
trução e ampliação do açude 
grande. Esta obra custou à 
Nação 73:201$425 (setenta e 
três mil, duzentos e um con-
tos e quatrocentos e vinte e 
cinco réis) e foi entregue ao 
Estado no dia 16 de novem-
bro de 1916.

químico industrial. Funcio-
nário da Fundação Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística, exerceu, depois, 
diversos cargos em comis-
são na Administração Públi-
ca. Foi vereador da Câmara 
Municipal de São Luís, onde 

também serviu como diretor 
da Secretaria-Geral.

Jornalista profissional, 
exerceu as funções de técni-
co em Comunicação Social 
da Universidade Federal 
do Maranhão, até aposen-
tar-se. Manteve por mais 

de sessenta anos, marcante 
presença na imprensa de 
São Luís, sendo considera-
do o cronista da capital ma-
ranhense. Foi colaborador 
permanente do Jornal do 
Dia e de O Estado do Mara-
nhão, função que anterior-

mente desempenhou em 
muitos outros órgãos da im-
prensa maranhense. 

A comissão organizado-
ra da Felipi é composta por 
funcionários do Educandário 
Américo Mesquita. Serão dois 
dias de festa com oficinas, pa-
lestras, contação de histórias, 
peça teatral e espetáculo de 
balé. A Felipi oferece opções 
para vários públicos e é gra-
tuita, destinada a atender os 
piancoenses e visitantes. 

Além da homenagem a 
José Francisco das Chagas, 
a Felipi está tendo diversas 
outras atrações e escritores, 
a exemplo  de Ariano Suas-
suna, Maria Valéria Rezende, 
Saulo Mendonça, Zila Mame-
de, Lau Siqueira, Jairo Cézar, 
Letícia Palmeira, Cyelle Car-
mem e Linaldo Guedes, auto-
res cujas obras estão sendo 
analisadas e comentadas por 
alunos de escolas da cidade 
de Piancó. 

ProGrAmAção  
n  Hoje 
8h – Oficina de fotografia - 
sala 1. Áurea Cristina Barros. 
Local: Educandário Américo 
Mesquita. 
8h – Oficina de desenho rea-
lista – sala 2. Erivaldo Salviano 
(Vavá Salviano). Local: Edu-
candário Américo Mesquita. 
8h – Oficina de Artes Visuais 
– sala 3. Maria do Socorro 
Pereira (Phê). 
Local: Educandário Américo 
Mesquita. 
8h – Palestras – sala 4 - Tema: 
O uso de drogas e suas con-
sequências para saúde. Pales-
trante: Francisco Alves Bento 
Junior, biomédico e professor 
de Biologia do EAM. 
Local: Educandário Américo 
Mesquita. 
8h – Palestra – sala 5 – Tema: 
Filosofia na Literatura: sedu-
ção e liberdade. Palestrante: 
professor Cícero Paulino. 
Local: Educandário Américo 
Mesquita. 
13h - Vida e Obra de Ariano 
Suassuna – Apresentação das 
alunas do Ensino Médio: Ma-

ria Eduarda Ramalho Lacerda, 
Brennda Myckally S. France-
lino, Anaritha Alves Azevedo, 
Mayanne S. Santana, Lívia 
Maria A. Leite e Gabrielly Pe-
reira. Declamação do cordel: 
“A Chegada de Ariano no 
Céu”. Autores: Klévisson Viana 
e Bule-Bule. Declamação dos 
alunos do 30, 40 e 50 ano e 
participação de Tiago Montei-
ro e Kalianne Souza. 
Local: Piancó Clube. 
13h30 - Livro “O Menino que 
Roubava Gaiolas”. Autor: Jairo 
Cézar. Apresentação das alunas 
do 80 ano: Irla Vitória de Souza, 
Beatriz Ventura Nitão Sabino e 
Ester Nunes Benedito. 
Local: Piancó Clube. 
14h – Lançamento do livro “O 
Menino que Roubava Gaiolas” 
e palestra com professor e 
escritor Jairo Cézar. Tema: Li-
teratura e Infância: Estratégias 
e desafios para uma cidade 
leitora. 
Local: Piancó Clube. 
19h – Lançamento dos livros 
das Estrelas Literárias do Edu-
candário Américo Mesquita. 
Local: Piancó Clube. 

Um dos participantes da 
Felipi, o escritor Jairo 

Cézar lança hoje à tarde 
seu livro intitulado “O 
Menino que Roubava 

Gaiolas”e também 
profere palestra sobre 

o tema lirteratura e 
infância 

Festival terá diversas manifestações artísticas, como poesia e cinema, e objetiva revitalizar o Açude Grande com a construção de Parque Linear  

Fotos: Divulgação

Edição: Guilherme Cabral
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Atual presidente da Câmara realizou manobra para assumir a prefeitura da cidade de forma interina em janeiro

Uma liminar concedida 
pela juíza de direito Tere-
za Cristina de Lyra Pereira 
Veloso, na tarde dessa se-
gunda-feira (03), derrubou 
a resolução Nº 010/2018 
da Câmara Municipal de 
Cabedelo de modificar a 
formação da Mesa direto-
ra para o segundo biênio 
2019/2020. 

Na decisão, a magis-
trada explica que a mudan-
ça, em tão curto espaço de 
tempo, na iminência de no-
vas eleições na cidade, só 
traria mais instabilidade.

"É inegável, portanto, 
que uma nova mudança na 
gestão em tão curto espaço 
e por força de uma votação 
feita sem a necessária cla-
reza e cuja justificativa não 
foi exposta, inclusive em 
relação ao até então prefei-

PBAgora

Liminar derruba mudança 
na Câmara de Cabedelo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

to, elogiado durante grande 
parte da sessão, somente 
mais instabilidade vai tra-
zer para a população às vol-
tas com uma próxima elei-
ção", diz trecho da decisão.

O documento determina 
ainda a notificação da auto-
ridade responsável pela con-
cessão e ainda dá um prazo 
de 10 dias para os verea-
dores autores da proposta 
prestarem esclarecimentos.

A magistrada explica 
que a mudança, em tão 
curto espaço de tempo, 
na iminência de novas 
eleições na cidade, só 

traria mais instabilidade

Frente da Água

ALPB realiza visita técnica às obras 
da Transposição do São Francisco

A Frente Parlamentar 
da Água da Assembleia 
Legislativa promoverá, no 
próximo dia 7, uma visita 
técnica, às obras da trans-
posição do Rio São Fran-
cisco, O roteiro da visita 
às obras do Eixo Norte, 
iniciará no escritório do 
Ministério da Integração 
Nacional em Salgueiro 
(PE), às 9h, seguida de 
visitação à Estação de 
Bombeamento (EBI-3) e 
finalizando no túnel Mila-
gres (CE). A iniciativa do 
deputado estadual Jeová 
Campos (PSB) tem o obje-
tivo de verificar in loco o 
andamento das obras.

O parlamentar lem-
bra que é fato público e 
notório que as obras da 
transposição de águas 
do Rio São Francisco, no 
Eixo Norte, ficaram para-
das quase um ano e foram 

retomadas recentemente 
pelo consórcio Ferreira 
Guedes – Toniolo, Bus-
nello e que é importante 
encerrar o ano com infor-
mações mais precisas do 
andamento da obra. 

“Sabemos que as 
obras do Eixo Leste já es-
tão praticamente concluí-
das, inclusive as águas já 
estão chegando ao Açude 
Epitácio Pessoa, em Bo-
queirão (PB). O Sertão 
paraibano e o Estado do 
Rio Grande do Norte não 
tiveram a mesma sorte 
em razão da paralisação 
das obras do Eixo Nor-
te pela empresa Mendes 
Júnior, no ano de 2016 
e pelo consórcio Emsa-
Siton, no ano de 2018, 
com essa retomada, pre-
cisamos saber o que fal-
ta para fazer para poder 
cobrar a conclusão dos 

serviços”, afirma Jeová. O 
deputado destaca ainda 
que é imperioso chamar a 
atenção do Ministério da 
Integração Nacional para 
que se adote as providên-
cias legais para a execu-
ção das obras do canal de, 
aproximadamente, seis 
quilômetros que interli-
gará as Barragens de Cai-
çara / Engenheiro Ávidos, 
situadas no município de 
Cajazeiras (PB). 

“Sem esse canal as 
águas da transposição 
do Rio São Francisco 
não abastecerão os esta-
dos da Paraíba e do Rio 
Grande do Norte”, reitera 
Jeová. Segundo o parla-
mentar é preciso tam-
bém que seja elaborado 
e executado o projeto de 
inclusão das obras do 
Eixo Piancó / Coremas 
/ Piranhas, tão necessá-

rio ao atendimento da 
vasta população do Vale 
do Piancó, além da exe-
cução integral do projeto 
de transposição de águas 
do Rio São Francisco até a 
Bacia do Apodi/RN, assim 
como a execução do pro-
jeto do canal Mauriti-CE / 
Conceição (PB).

Os deputados Ger-
vásio Maia (PSB) e Frei 
Anastácio (PT), que in-
tegrarão a bancada fe-
deral da Paraíba a partir 
do próximo ano, foram 
convidados e segundo o 
deputado Jeová Campos 
devem participar da vi-
sita técnica. “Eles serão 
importantes interlocuto-
res da Paraíba junto ao 
Governo Federal e é fun-
damental que eles vejam 
como estão as obras para 
cobrar a conclusão das 
mesmas”, finaliza Jeová.

Pequenas atitudes 
podem fazer a diferença 
no meio ambiente. Pen-
sando nisso, tramita na 
Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) pro-
jeto de lei (PL) que trata 
da disponibilização de 
caixa preferencial em su-
permercados e hipermer-
cados aos consumidores 
que utilizarem sacolas 
retornáveis. A iniciativa 
é do vereador Tanílson 
Soares (PSB).

de acordo com o pro-
jeto, mercados, super-
mercados, hipermercados 
e estabelecimentos simi-
lares com mais de cinco 
guichês deverão disponi-
bilizar caixa preferencial 
aos consumidores que 
utilizarem sacolas retor-
náveis para o acondicio-
namento e transporte das 
mercadorias adquiridas.

Segundo o vereador 
Tanílson Soares, em sua 
justificativa, ressaltou 
que no Brasil são distri-
buídas anualmente mais 

de 20 bilhões de sacolas 
plásticas de uso único e 
o projeto além de prezar 
pela preservação ambien-
tal com a redução desse 
material, também se con-
figura em uma forma de 
economia para os empre-
sários do ramo.

“Esse projeto visa in-
centivar a utilização de 
sacolas retornáveis, na 
expectativa da redução do 
uso das plásticas, utiliza-
das em grandes demandas 
no comércio desse seg-
mento devido às grandes 
compras do cidadão”, jus-
tificou o autor do projeto.

A norma ainda prevê 
que os estabelecimentos 
comerciais não poderão 
utilizar o mesmo caixa 
preferencial destinado 
a idosos, pessoas com 
deficiência, gestantes e 
pessoas com crianças de 
colo para os clientes que 
utilizarem sacolas retor-
náveis. Porém, se este es-
tiver vago, pode atender 
os demais clientes.

Fila: sacola retornável 
pode gerar benefício A iniciativa do deputado estadual Jeová Campos (PSB), presidente da Frentes, tem o objetivo de verificar in loco o andamento das obras

Foto: Divulgação

Prefeita destaca competição de kart no Conde
A prefeita Márcia Lu-

cena participou no último 
sábado (1), da cerimônia 
de premiação dos pilotos 
vencedores do Campeonato 
Mundial de Kart, realizado 
no Circuito Paladino, no mu-
nicípio de Conde. O campeo-
nato que pela primeira vez 
foi realizado na América do 
Sul contou com a presença 
de mais de 370 pilotos de 
55 países que disputaram o 
título em seis categorias du-
rante uma semana.

“O Mundial de Kart en-
volveu 55 países que no pe-
ríodo do campeonato voltou 
os olhos para o município de 
Conde. Além do incentivo à 
prática de esportes, o evento 
fortaleceu a visibilidade não 

apenas da cidade como des-
tino turístico, mas de todo o 
Estado da Paraíba. O evento 
foi um sucesso e nós estamos 
bastante felizes com o resulta-
do deste trabalho que foi mui-
to bem executado pela organi-
zação do campeonato”, disse a 
prefeita Márcia Lucena

O secretário de Turis-
mo, Aristóteles Souto Maior, 
comemora o sucesso do cam-
peonato e a movimentação 
nas Pousadas e Hotéis da re-
gião. “O Conde foi agraciado 
com este grande evento. Ano 
passado tivemos o Festival 
Off Road, que movimentou 
a cidade e agora o Mundial 
de Kart, que trouxe uma mé-
dia de 3 mil turistas que se 
hospedaram nas pousadas e 

hotéis da região e movimen-
taram diretamente a eco-
nomia do município e tudo 
isso proporciona um reflexo 
positivo em Conde, pois a 
economia se desenvolve, o 
turismo se renova e a cidade 
se destaca”, afirmou.

Arnaldo Frias, coorde-
nador do evento disse que “o 
Mundial superou as expecta-
tivas e cumprimos nosso ob-
jetivo. Este é um evento onde 
só participam os melhores do 
kart mundial. Foram 55 paí-
ses muito bem representa-
dos e o município de Conde, 
como o Estado da Paraíba, 
serão vistos no meio espor-
tivo como a sede do maior 
evento de kart. Estão todos 
de parabéns”, destacou.Márcia entregou a premiação e ressaltou que competição deu visibilidade ao turismo da cidade

Foto: Secomd
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Atividades da pasta serão distribuídas entre os Ministérios da Justiça, da Economia e da Cidadania

O ministro extraordi-
nário da transição, Onyx Lo-
renzoni, confirmou ontem 
a extinção do Ministério do 
Trabalho a partir de 1º de 
janeiro, quando o presidente 
Jair Bolsonaro assume o Exe-
cutivo nacional. Em entre-
vista à Rádio Gaúcha, Onyx 
explicou que as atuais ativi-
dades da pasta serão distri-
buídas entre os Ministérios 
da Justiça, da Economia e da 
Cidadania.

Segundo ele, tanto as 
concessões de cartas sindi-
cais quanto a fiscalização 
das condições de trabalho 
ficarão a cargo da equipe de 
Sergio Moro (Justiça). Sob o 
guarda-chuva de Paulo Gue-
des (Economia) e Osmar 
Terra (Cidadania) serão di-
vididas as políticas de em-
prego, contemplando ações 
voltadas para o empregador 
e para empresários.

Onyx afirmou que o 
futuro governo terá 20 mi-
nistérios funcionais e dois 
eventuais. Os dois últimos 
são estruturas com status 
ministerial temporariamen-
te, de acordo com estratégias 
defendidas pela equipe de 
Bolsonaro. Trata-se do Ban-
co Central que “quando vier 
a independência deixa status 
de Ministério” e a Advocacia-
Geral da União (AGU).

Bolsonaro deve definir 
nos próximos dias o coman-
do do Meio Ambiente e dos 

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

Lorenzoni confirma extinção
do Ministério do Trabalho

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O ministro extraordinário da transição, Onyx Lorenzoni, afirmou que o futuro governo terá 20 ministérios funcionais e mais dois eventuais

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Direitos Humanos. Onyx Lo-
renzoni vai detalhar a nova 
estrutura do governo em 
uma entrevista coletiva mar-
cada para esta tarde.

Parlamentares
Nesta terça-feira, Onyx 

acompanha o presidente elei-
to em conversas com banca-
das parlamentares. O primei-
ro grupo será do MDB e PRB 
que, juntos, têm mais de 60 

parlamentares. Na quarta-
feira, será a vez das bancadas 
do PR e PSDB.

De acordo com o futuro 
ministro de Bolsonaro, os 
encontros têm como finali-
dade apresentar um modelo 
diferente da relação entre 
Executivo e Legislativo. Onyx 
reiterou a afirmação que 
vem sendo feita pelo presi-
dente eleito de que não ha-
verá mais a política “toma lá, 

dá cá”, quando cargos eram 
distribuídos em troca de 
apoio na votação de projetos 
prioritários.

“Ao longo dos anos esses 
lugares eram dados e usados 
para operações que eram 
desvio de dinheiro público. 
E isso não vai ter no governo 
Bolsonaro. Estamos crian-
do um novo mecanismo que 
não existe, uma nova lógica 
de relacionamento de cons-

trução de maioria que passa 
primeiro na relação com as 
bancadas, depois frentes par-
lamentares e vamos ter coor-
denadores regionais”, disse.

Segundo ele, a maioria 
será construída com apoio a 
parlamentares em projetos 
nos seus estados, como a exe-
cução de obras e atendimen-
to de outras emendas, além 
da participação em progra-
mas do governo.

A força-tarefa do 
MPF (Ministério Públi-
co Federal) na Operação 
Lava Jato pediu à Justiça 
Federal no Paraná que 
o ex-ministro Antonio 
Palocci pague imediata-
mente mais de US$ 20,4 
milhões. Caso contrário, 
os procuradores da Lava 
Jato solicitam que Palocci 
seja preso novamente. Ao 
UOL, a defesa do ministro 
disse que só irá se mani-
festar no processo.

Após dois anos, Pa-
locci deixou a Superin-
tendência da PF (Polícia 
Federal) em Curitiba na 
quinta-feira (29). O ex-
ministro saiu da carcera-
gem da PF após o TRF-4 
(Tribunal Regional Fede-
ral da 4ª Região) ter re-
duzido sua pena e conce-
dido a ele o benefício da 
prisão domiciliar em re-
gime semiaberto. As me-
didas são fruto do acordo 
de delação premiada as-
sinado pelo ex-ministro 
este ano.

No acordo de dela-
ção, havia um acerto para 
que a multa imposta a Pa-
locci fosse limitada a R$ 
37,5 milhões. Esse trecho, 
porém, não foi validado 
pela segunda instância. O 
TRF-4 havia indicado ser 
“inviável que seja pactua-
do limite à indenização”. 

No despacho em que 
determinou condições 
para a soltura de Palocci, 
o juiz Danilo Pereira Jú-
nior, da 12ª Vara Federal 
de Curitiba –responsável 
pela execução da pena 
do ex-ministro--, porém, 
havia considerado o acor-
do que trazia limitação a 
multas. A solicitação para 
abertura de conta-cor-
rente para o depósito da 
multa foi feita no último 
dia 30.

Para o MPF, portan-
to, a Palocci teria que pa-
gara US$ 20.439.382,16. 
O valor ainda precisa ser 
convertido em reais pelo 
câmbio de R$ 3,33, vigen-
te em 23 de junho do ano 
passado, quando Palocci 
foi condenado pelo ex-
juiz federal Sergio Moro. 
A quantia também deverá 
ser corrigida pela inflação.

Palocci foi condena-
do por ter interferido para 
favorecer o grupo Ode-
brecht em contratos para 
a construção de navios-
sonda para a Petrobras e 
movimentado uma “conta 
corrente” de propinas da 
construtora para o PT.

O cálculo dos US$ 
20,4 milhões foi feito na 
sentença. Moro havia de-
cretado o pagamento por 
Palocci de cerca de US$ 
10,2 milhões referentes 
ao esquema investigado 
e uma quantia extra, do 
mesmo valor, como repa-
ração pelos danos decor-
rentes da ação criminosa. 

Palocci pode 
ser preso se 
não pagar 
US$ 20 mi 
Do Portal UOL

Futuro governo

General afirma que a Abin 
não passará por mudança

A Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) não deve 
passar por grandes mudan-
ças nos seus quadros no go-
verno do presidente eleito 
Jair Bolsonaro. A sinaliza-
ção foi dada ontem, em Bra-
sília, pelo futuro ministro 
do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI), general 
da reserva Augusto Heleno. 
O GSI abriga a Abin.

“Não tem também 
muita coisa para mexer [na 
Abin]. Hoje vocês viram aí o 
prestígio do GSI, as inúme-
ras missões, a necessidade 
da proximidade do GSI com 
o presidente. Isso me preo-
cupa muito mais do que 
mexer em gente. Não tenho 
por que pensar nisso ago-
ra. Preciso ter mais contato 
[com os atuais integrantes 
da pasta]. Mas não é mui-
to normal. Essas mexidas 
não são muito normais. 
O GSI, como o Ministério 
da Defesa, são dois minis-
térios que já vinham bas-
tante arrumados. Não tem 
muito o que se preocupar 
em mexer com gente”, 
adiantou, em cerimônia 
ontem, no Palácio do Pla-

nalto, em comemoração 
aos 80 anos do GSI.

 O futuro ministro do 
Gabinete de Segurança Ins-
titucional (GSI), general Au-
gusto Heleno, participa da 
solenidade comemorativa 
aos 80 anos do GSI, reali-
zada no Palácio do Planal-
to - Antonio Cruz/ Agência 
Brasil

O atual comandante 
do GSI, general Sergio Et-
chegoyen, defendeu a ma-
nutenção do atual coman-
do da Abin. “Eu acho que a 
continuidade, pelo menos 
por um pequeno período, 
consolidará resultados, so-
bretudo, na área de gestão”, 
ponderou.

Articulação
Também em conversa 

com jornalistas, depois da 
cerimônia, o futuro secre-
tário de Governo, general 
Carlos Alberto dos Santos 
Cruz, disse que ainda está 
em discussão as atribuições 
da pasta.

A expectativa é que 
Santos Cruz fique responsá-
vel pelo Programa de Parce-
rias de Investimentos (PPI), 
que cuidará das concessões 
de portos, aeroportos, ro-
dovias e ferrovias do gover-

no federal. No governo Te-
mer, a pasta também cuida 
da articulação política com 
o Congresso. No último dia 
27, o presidente eleito Jair 
Bolsonaro afirmou que a 
articulação deverá ser coor-
denada por Onyx Lorenzo-
ni, futuro ministro da Casa 
Civil, com auxílio do gene-
ral.

O general aguarda uma 
conversa com o presiden-
te eleito amanhã (4) para 
fechar as atribuições, mas 
afirmou que entre coorde-
nar as PPIs e fazer a articu-
lação com parlamentares, 
não tem preferência.

“Se você é norteado 
por bons princípios não 
tem segredo. A dificuldade 
é se você começa a se afas-
tar de princípios que são 
fundamentais para o exer-
cício de qualquer tarefa”, 
argumentou.

O futuro comandante 
da Secretaria de Governo 
disse ainda que se tiver que 
fazer articulação com parla-
mentares não vai se negar 
a falar com ninguém, mas 
deixou claro que qualquer 
proposta tem que estar 
dentro dos princípios do 
novo governo: “interesse 
público e transparência”.

Os governadores do 
Norte e Nordeste desem-
barcarão amanhã (4), em 
Brasília, para acompanhar 
de perto as votações sobre 
securitização da dívida ati-
va e a regulação da cessão 
onerosa de gás e petróleo.

Eles também preten-
dem ter uma reunião com 
o ministro Ricardo Lewan-
dowski, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), para 
conversar sobre os fundos 
partidários dos estados e 
municípios.

Antes, às 10h, os go-
vernadores se reunirão, na 
representação do Ceará, na 
capital federal. A informa-
ção foi confirmada, via as-
sessoria do governador do 
Piauí, Wellington Dias (PT), 
que é o coordenador do 
grupo do Nordeste. Todos 
os temas se referem à par-
tilha de recursos da União 
com estados e municípios.

“A União precisa parar 
com esta concentração per-
manente de receita e que-
bra do pacto federativo. Na 
última semana foram apro-
vadas urgências e avança-
mos nos entendimentos e 
agora vamos cuidar de, por 
acordo, viabilizar a votação. 
Se a União precisa de re-
ceitas, imagine quem está 
lá na ponta cuidando das 
demandas do povo”, disse 

Wellington Dias, em nota 
divulgada pela assessoria.

Projetos
Na Câmara, eles vão 

acompanhar a votação 
do Projeto de Lei Com-
plementar (PLP 459) que 
trata da securitização da 
dívida ativa.

O texto autoriza a 
União, os estados, o Dis-
trito Federal e os municí-
pios a cederem, com ônus, 
os direitos originados de 
créditos tributários e não 
tributários, inclusive ins-
critos em dívida ativa.

No comunicado, a as-
sessoria do governador do 
Piauí informa que o proje-
to “estabelece uma forma 
moderna de combater a 
sonegação e gera receitas 
para déficit da previdência 
e investimentos”. Segun-
do o texto, o projeto conta 
com interesse dos estados, 
municípios e a União.

Outro tema que inte-
ressa aos governadores é 
Projeto de Lei Complemen-
tar (PLP 10.985) que trata 
da regulação da cessão 
onerosa de gás e petróleo.

A cessão onerosa tra-
ta de um contrato firmado 
em 2010, em que o gover-
no cedeu uma parte da 
área do pré-sal para a Pe-
trobras, que teve o direito 
de explorar 5 bilhões de 
barris de petróleo. 

Governadores vão 
tentar recursos

Karine Melo
Da Agência Brasil

Da  Agência Brasil
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Pontífice pediu esforços do líder palestino, Mahmoud Abbas, para uma reconciliação entre as duas partes

O papa Francisco rece-
beu ontem, em audiência, o 
presidente da Autoridade 
Nacional Palestina (ANP), 
Mahmoud Abbas, a quem 
pediu esforços para a recon-
ciliação de todo o povo pa-
lestino e reativar o processo 
de paz com Israel, informou 
o Vaticano.

Em nota, a Santa Sé infor-
mou que na reunião também 
foi abordada a necessidade 
de “um empenho da comuni-
dade internacional para que 
seja possível atender às legí-
timas aspirações de ambos 
os povos”.

Por cerca 20 minutos de 
reunião a portas fechadas 
também se falou sobre o sta-
tus de Jerusalém e a impor-
tância de “reconhecer e pre-
servar a identidade e o valor 
universal da Cidade Santa 
para as três religiões abraâ-
micas [o judaísmo, o cristia-
nismo e o islamismo]”.

O papa Francisco e Ab-
bas discutiram sobre ou-
tros conflitos que afligem o 
Oriente Médio e a “contri-
buição das comunidades re-
ligiosas para combater qual-
quer forma de extremismo e 

Da Agência EFE 

Papa quer reativar processo de 
paz entre judeus e palestinos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

fundamentalismo”. Durante a 
reunião, o palestino presen-
teou o papa com uma pintu-
ra que representava a “velha 
cidade de Jerusalém” e um li-
vro sobre as relações entre o 
Vaticano e a Terra Santa.

O papa entregou a Abbas 
um medalhão que representa a 
Basílica de São Pedro em 1600, 

sua encíclica Laudato si [Lou-
vado sejas] e a última mensa-
gem para a Jornada da Paz.

“Quis assiná-lo com a 
data de hoje. Rezemos pela 
paz neste Natal”, disse Fran-
cisco, ao entregar o documen-
to. No dia 15 de novembro, o 
papa recebeu o presidente de 
Israel, Reuven Rivlin, a quem 

também ressaltou a “im-
portância de construir uma 
maior confiança recíproca” 
diante da possibilidade de 
“um reatamento das nego-
ciações entre israelenses e 
palestinos” com o objetivo 
de “conseguir um acordo 
respeitoso com as legítimas 
aspirações dos dois povos”.

Mudança climática

Espanha quer reduzir as emissões 
poluentes no país em 90% até 2050

O primeiro-ministro 
espanhol, Pedro Sánchez, 
disse ontem que a Espanha 
estabelecerá metas mais 
ambiciosas na redução de 
emissões poluentes, de 
modo a diminuir em 37% 
os níveis atuais até 2030 e 
pelo menos 90% até 2050. 
O anúncio foi feito durante 
a sessão inaugural da Cúpu-
la sobre a Mudança Climá-
tica (COP24) na cidade de 
Katowice, na Polônia.

Sánchez, que com-

pareceu à cúpula ao lado 
da ministra de Transição 
Ecológica, Teresa Ribera, 
ressaltou que é necessário 
atuar mais depressa com as 
medidas para reduzir emis-
sões. Nesse contexto, disse 
que “em breve” o governo 
apresentará um projeto de 
lei de transição energética e 
contra a mudança climática.

Diante de líderes e di-
retores de organizações in-
ternacionais presentes no 
evento, Sánchez garantiu 
que a Espanha cumprirá o 
objetivo nacional de emis-

sões até 2020, mas diz que 
o atual governo quer passar 
a iniciativa adiante.

“Meu governo aposta 
com determinação na efi-
ciência, nas energias reno-
váveis e na mobilidade elé-
trica”, disse. Segundo ele, é 
preciso oferecer certeza e 
confiança não só aos inves-
tidores econômicos, mas 
também aos cidadãos.

Foi então que Sánchez 
anunciou a intenção de 
reduzir em 37% as atuais 
emissões poluentes na Es-
panha até 2030 e, 20 anos 

depois, em 2050, em 90% 
para alcançar a neutralida-
de no carbono.

Sánchez disse que a 
qualidade do ar, o impac-
to sobre a população mais 
vulnerável e a moderniza-
ção da indústria são mo-
tores do compromisso do 
governo. Em consonância 
com o discurso, defendeu a 
aprovação de um pacote de 
medidas para combater a 
mudança climática e traba-
lhar em um caminho viável 
de “descarbonização” da 
economia.

Da Agência EFE

Macron busca solução para protestos 
contra alta de combustíveis na França

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, pediu  ao 
primeiro-ministro do país, 
Édouard Philippe, que se reú-
na com a oposição e com lide-
ranças do movimento conhe-
cido como coletes amarelos, 
visando buscar uma saída 
para a crise deflagrada pelos 
protestos contra a alta dos 
combustíveis.

Após retornar da Cúpu-
la de Líderes do G20 (que 
reúne as maiores economias 
mundiais), em Buenos Aires, 
o presidente visitou  no do-
mingo (2) a região mais afe-
tada pelos confrontos entre 
manifestantes e policiais nos 
protestos de sábado - o Arco 
do Triunfo - para verificar de 
perto os danos provocados 

ao monumento histórico de 
Paris. Macron se reuniu no 
Palácio do Eliseu com o gabi-
nete de crise instalado para 
lidar com a situação - forma-
do pelos ministros de Inte-
rior, Chistophe Castaner, de 
Justiça, Nicole Belloubet, e de 
Ecologia, François de Rugy.

Discordâncias
O presidente não falou 

com a imprensa depois do 
encontro. A única declaração 
dele sobre a violência ocor-
reu em Buenos Aires, há três 
dias, após a Cúpula de Líderes 
do G20. “Sempre respeitarei 
as discordâncias, sempre ou-
virei a oposição, mas jamais 
aceitarei a violência”, disse o 
presidente.

Há informações que Ma-
cron pediu a Philippe para se 

reunir com os chefes dos par-
tidos com representação par-
lamentar e com líderes dos 
manifestantes. Ele solicitou 
que fosse feita uma “reflexão” 
sobre o esquema de seguran-
ça de sábado para atos simi-
lares no futuro.

O primeiro-ministro, no 
entanto, pode ter que lidar 
com uma situação quase pare-
cida com a da semana passada, 
quando convidou uma delega-
ção de coletes amarelos para 
conversar. Só dois membros 
do grupo compareceram. Um 
deles quis ficar anônimo. O ou-
tro foi embora minutos depois 
de chegar para a reunião após 
a recusa de Phillipe em gravar 
o encontro.

Antes de atender ao cha-
mado do primeiro-ministro, 
o homem, que se apresentou 

como liderança dos coletes 
amarelos, disse ter recebido 
ameaças e pressões do movi-
mento para que não fosse ao 
encontro.

Com uma organização 
dispersa e completamente he-
terogêneo - a única coisa que 
une o movimento é usar o co-
lete requerido como item de 
segurança viária -, o diálogo de 
Phillipe será complicado.

Alta dos impostos
Pela terceira semana se-

guida, houve um manifestação 
contra a nova alta dos impos-
tos sobre combustíveis e o 
custo de vida na França, 682 
pessoas foram presas em todo 
o país (412 em Paris). Além 
disso, 263 ficaram feridas, cin-
co delas em estado grave. Do 
total, 81 eram policiais.

Da Agência Brasil
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O papa Francisco recebeu o presidente da Autoridade Nacional Palestina, Mahmoud Abbas, em audiência, no Vaticano 
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O Brasil segue dividido em um dualismo político que se 
acentuou desde a reeleição de Dilma Rousseff à presidência 
da República, em 2014, e ficou ainda mais evidente na reta 
final das eleições presidenciais deste ano, na disputa entre 
Fernando Haddad e Jair Bolsonaro, principalmente pelas 
propostas, diametralmente opostas, apresentadas pelos 
dois candidatos no segundo turno. A elite assumiu postura 
vil contra as camadas mais pobres. Das classes de trabalha-
dores, os médicos brasileiros se destacaram como líderes 
no processo de exclusão social. São eles e seus interesses 
contra um país inteiro. 

Em 2014, com Dilma, a oposição foi ao front de batalha 
já no dia seguinte. “Não foi culpa minha, eu votei no Aécio”, 
diziam as celebridades ligadas ao ninho tucano de São Pau-
lo e Minas Gerais. A frase estava estampada em camisetas. 
Eles nem esperavam ações do governo reeleito, bastava 
qualquer deslize da presidente em discursos públicos para 
que atacassem sua popularidade. A imagem de Dilma foi 
violentada das piores formas possíveis. Houve machismo, 
misoginia, um ódio exacerbado só pela condição da chefe de 
Estado ser mulher. Os adesivos com a imagem da presiden-
te de pernas abertas, colados nas entradas dos tanques de 
combustíveis dos carros, esperando para ser penetrada por 
uma bomba de gasolina foi o auge da cretinice. A oposição 
trabalhava para destruir a popularidade de Dilma até que 
seu governo fosse implodido. 

Este ano, imediatamente após a vitória de Bolsonaro os 
apoiadores do candidato vencedor saíram em defesa de um 
falso nacionalismo pacificador. A proposta de “unir o país” 
para que o governo desse certo surgiu como uma tentativa 
de calar a oposição a qualquer custo. Logo eles, que fizeram 
bem pior que isso depois da derrota de Aécio, agora não 
querem que o presidente eleito sequer seja questionado. 

Muito mais esperto do que aparenta ser, Bolsonaro 
tem aproveitado esse período que antecede o início de sua 
gestão para brincar com a população. A tática é velha: ele 
vaza uma informação para alguns jornalistas; a imprensa 
divulga; a equipe do presidente eleito apura a reação da po-
pulação; em caso de ser negativa, Bolsonaro classifica como 
fake news e desmente em seus canais oficiais. A prática ser-
ve apenas para reafirmar seu discurso junto aos seguidores 
e desacreditar a imprensa. 

Longe de querer me juntar aos apoiadores - ou fãs? 
- de Jair Bolsonaro, eu prefiro esperar que o governo 
comece oficialmente para poder criticar ações concre-
tas. O jogo de gato e rato proposto por eles para fazer 
imprensa e população de bolinha não me interessa. É 
preciso muita resignação para esperar, pois a catástro-
fe anunciada com todas as promessas de campanha já 
começa a se desenhar antes mesmo da posse. 

Semana passada estava esperançoso por conta 
dos 8.319 médicos brasileiros que se inscreveram para 
ocupar as vagas deixadas pelos cerca de 8.500 médicos 
cubanos no programa Mais Médicos, do governo fede-
ral, criado por Dilma. Foi a ação governamental de saú-
de com maior eficácia na interiorização. Havia médico 
no Sertão, médico em aldeia indígena, médico em todo 
lugar, onde nenhum brasileiro rico e recém-formado 
queria estar. Lugares sem água potável, internet, mas 
cheios de gente carente por atendimento médico. O go-
verno Temer, amigo de Bolsonaro, divulgou preenchi-
mento de 97,8% das vagas. Teve médico comemorando. 
Pelo que conheço dos médicos, achei melhor esperar, 
dando o benefício da dúvida. 

O patriotismo deles não passava de ilusão. Se inscre-
veram somente para gerar números falsos. Os que anteci-
param a comemoração ficaram sem o que dizer. Médicos 
corporativistas, corruptos. Na ânsia de atacar os colegas de 
profissão cubanos, defenderam os brasileiros inscritos sob 
a má fé de quem jamais iria atender o pobre, o índio. 

Dos 8.319 inscritos, apenas 738 se apresentaram. Mui-
tos desistiram antes mesmo do primeiro dia de trabalho. O 
número representa menos de 10% do total. “Mas não pode-
mos financiar a ditadura cubana”. E a população mais pobre 
que morra por conta desse protecionismo da carreira. 

Os que vêm de família rica e se formam nas federais 
são contra as cotas e contra os novos cursos na particula-
res. Os que pagam de R$ 8 mil a 12 mil de mensalidade num 
curso particular não querem médicos estrangeiros, com-
petentes e comprometidos fazendo seu trabalho. Nossos 
médicos querem é perpetuar e dependência da população 
por serviços de saúde. Os ‘doutores’ sem título de doutorado 
não suportam um semelhante que pratique justiça social. 
Enquanto os cubanos que retornaram ao seu país são trata-
dos como heróis, os vilões brasileiros ostentam seus jalecos.



Após trégua alcançada com os EUA, o governo chinês quer fortalecer as relações com o continente latino-americano 

O presidente da China, 
Xi Jinping, acompanhou a 
assinatura de vários acor-
dos no Panamá ontem, com 
os quais busca ampliar, por 
intermédio do país centro-a-
mericano, o poder comercial 
e político de Pequim na Amé-
rica Latina, após a trégua 
alcançada com os Estados 
Unidos.

Primeiro presidente chi-
nês a visitar o Panamá após 
o estabelecimento de rela-
ções diplomáticas em 2017, 
Xi assinou, com seu colega 
panamenho, Juan Carlos Va-
rela, cerca de 20 acordos em 
áreas econômica, comercial, 
de infraestrutura, turismo, 
cooperação para o desenvol-
vimento, marinha mercante 
e diplomacia. 

“Em apenas um ano e 
meio as relações bilaterais 
tiveram uma forte decola-
gem”, disse Xi durante um 
pronunciamento lido na 
frente de Varela. 

Segundo o presidente 
asiático, as relações entre a 
China e o Panamá “levaram 

a nossa cooperação na cons-
trução conjunta de ‘Uma Fai-
xa, uma Rota’”.

Segundo Xi, e de acordo 
com a tradução, o relaciona-
mento panamenho-chinês 
trará “benefícios para as pró-
ximas gerações”.

“Uma Faixa, uma Rota” 
é uma iniciativa de Pequim 
para investir em infraestru-
turas no mundo todo, o que 
alguns analistas veem como 
uma tentativa chinesa de ex-
pansão global.

“Respaldamos esta ini-
ciativa com a visão de re-
conhecer a necessidade de 
um mundo mais conectado, 
onde nosso país (...) desem-
penhará um papel de primei-
ra linha”, afirmou Varela. 

“O Panamá une dois 
oceanos, e sua visita consoli-
da nosso país como o braço 
comercial e a porta de entra-
da da China na América Lati-
na”, acrescentou o mandatá-
rio panamenho. 

No Panamá, a China 
busca se tornar um ponto 
de conexão logística para a 
expansão de seu comércio, 
investimentos e diplomacia 

China quer ampliar comércio 
e influência na América Latina
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na América Latina, uma ideia 
abraçada sem reservas por 
autoridades e empresários 
panamenhos.

A favor do país centro-a-
mericano está sua posição 
geográfica, um canal intero-

ceânico, conectividade aérea e 
portuária, uma economia do-
larizada com um crescimento 
de 5% e um sistema financei-
ro com mais de 100 bancos.

“Normalmente, o Pana-
má desperta muito interesse 

por sua estratégica posição 
geográfica na região e o Ca-
nal, que nos levou a desen-
volver um modo logístico e 
financeiro sob um clima po-
lítico estável”, disse à AFP o 
presidente do Conselho Na-

cional da Empresa Privada 
(Conep), Severo Sousa.

Isso “é muito atrativo” 
para “o interesse chinês e de 
outras potências” para se es-
tender pela região através do 
Panamá.

Foto: Reprodução/Internet

O presidente da China, Xi Jinping, acompanhou a assinatura de vários acordos no Panamá, com os quais busca ampliar o poder comercial e político 

Panamá espera investimentos
Junto com os Estados Unidos, a 

China é o segundo usuário do Canal 
do Panamá, pelo qual passam 5% 
do comércio mundial. Além disso, é 
a principal origem das mercadorias 
distribuídas no continente pela zona 
franca panamenha de Colón, a maior 
da região.

O Panamá espera bilionários in-
vestimentos chineses em infraestrutura. 
Ambos os países negociam ainda um 
Tratado de Livre-Comércio, enquanto 
empresas chinesas começaram a ga-
nhar licitações milionárias.

“Os chineses não são a mãe da ca-
ridade, nem uma instituição beneficente. 
Têm sua própria agenda e suas próprias 
metas e que vem ao Panamá porque é 
importante para seu esquema da Faixa e 
da Rota”, explica o economista Francisco 
Bustamante à AFP.

“O que os chineses querem é bem 
claro: eles querem aproveitar a posição 
geográfica para sua expansão e seu 

desenvolvimento na região”, acrescen-
ta Bustamante, que trabalhou para o 
Banco Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID).

Especialistas acreditam que o Pa-
namá possa buscar na China um novo 
apoio internacional diante as acusações 
de paraíso fiscal e sua aparição em listas 
negras da União Europeia (UE), ou de 
organismos como a Organização para 
a Cooperação e o Desenvolvimento 
Econômico (OCDE).

“Uma forte presença da China no 
Panamá reafirma, diante do mundo, a 
ascensão da China na hierarquia global, 
à custa da queda dos Estados Unidos”, 
avalia Carlos Guevara Mann, professor 
de Relações Internacionais da Florida 
State University, no Panamá.

“Ficar preso na rivalidade entre Chi-
na e Estados Unidos seria sumamente 
problemático para o Panamá”, porque 
“poderia acarretar represálias por parte 
de Washington”, acrescentou.

Uruguai nega asilo para  
ex-presidente peruano

O presidente do Uru-
guai, Tabaré Vázquez, anun-
ciou ontem que seu gover-
no decidiu negar o pedido 
de asilo apresentado pelo 
ex-presidente peruano Alan 
García, investigado por cor-
rupção e que deixou a em-
baixada uruguaia em Lima 
após ser notificado da deci-
são.

“No Peru, os três pode-
res do Estado funcionam de 
forma autônoma e é o Poder 
Judiciário que está condu-
zindo as investigações de 
eventuais delitos econômi-
cos” do ex-presidente e, por 
“considerações estritamen-
te jurídicas e legais (...), não 
concedemos o asilo político 
ao senhor Alan García”, dis-
se Vázquez em coletiva de 
imprensa conjunta com o 

chanceler uruguaio, Rodolfo 
Nin Novoa. 

“Tinha que se dar uma 
resposta rápida”, destacou 
o presidente, que se apoiou 
na leitura de tratados de di-
reito internacional público 
para fundamentar sua argu-
mentação.

“No Peru ninguém tem 
uma coroa. Nossa democracia 
garante a independência de 
poderes e o devido processo”, 
tuitou em seguida o presidente 
peruano, Martín Vizcarra.

O chanceler uruguaio 
lembrou que García iniciou o 
trâmite de pedido de asilo com 
base na Convenção de Caracas 
de 1954, e leu um dos artigos 
deste tratado, no qual, refor-
çou, destaca-se que “não é lí-
cito conceder asilo a pessoas 
que enquanto o solicitam se 

encontram acusadas ou pro-
cessadas” em tribunais com-
petentes por “crimes comuns”.

García, de 69 anos, pediu 
asilo na embaixada do Uruguai 
em 17 de novembro, depois 
que a justiça peruana proibiu 
sua saída do país por 18 me-
ses, ampliando a investigação 
sobre supostas propinas pa-
gas pela empreiteira brasileira 
Odebrecht para obter um con-
trato para construir uma linha 
do metrô de Lima em seu se-
gundo mandato (2006-2011).

O ex-presidente é sub-
metido a uma investigação 
preliminar da acusação, mas 
ainda não é réu. Ele está proi-
bido de deixar o país, mas 
não possui mandado de pri-
são. Ele fez o pedido de asilo 
alegando ser vítima de “per-
seguição política”.
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Ipea sobre os jovens
Pesquisa do Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) 
revela que 23% dos jovens brasileiros não trabalham e nem 
estudam (jovens nem-nem). Saiba mais na Página 18
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Até novembro, já passaram pelo terminal 1.112.691 toneladas de mercadorias, entre importação e exportação

O Porto de Cabedelo 
mantém neste ano de 2018 a 
tendência de crescimento na 
movimentação de carga e no 
mês de novembro já superou 
o total movimentado no ano 
de 2017. No ano passado, o 
porto movimentou 1.048.072 
(um milhão, 48 mil e setenta 
e duas) toneladas de pro-
dutos nos 12 meses. Já este 
ano, até o mês de novembro, 
já passaram pelo terminal 
1.112.691 (um milhão, cen-
to e doze mil e seiscentos e 
noventa e uma) toneladas 
de mercadorias, entre im-
portação e exportação.

O aumento na movimen-
tação em relação ao mesmo 
período do ano passado, ou 
seja, de janeiro a novembro, 
já é de 16,14%, sendo que 
nos 11 meses de 2017, fo-
ram movimentados 958.091 
(novecentos e cinquenta e 
oito mil e noventa e uma) to-
neladas. Em 2017, o porto já 
tinha apresentado um cresci-
mento de 11,39% em relação 
a 2016.

Além da cabotagem dos 
derivados de petróleo, pas-
saram pelo Porto de Cabede-
lo, por meio de importação, 
mercadorias como o trigo, 
malte e o coque de petróleo 
(petcoke). O porto paraibano 
também serviu para escoar 
produtos de alto valor agre-

gado como ilmenita (mineral 
de titânio de ocorrência mais 
comum e abundante), expor-
tado para França e Ucrânia e 
o granito, para a Itália.

Para a presidente da 
Companhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB), Gilmara Temó-
teo, o bom desempenho do 
Porto de Cabedelo se dá gra-
ças aos investimentos reali-
zados pelo Governo do Esta-
do com recursos próprios e 
em parceria com o Governo 
Federal, na melhoria da in-
fraestrutura portuária, como 
por exemplo a revitalização 
do berço 101, implantação 
de novas defensas, implanta-
ção do novo balizamento do 
canal de acesso, entre outros.

“Já colhemos muitos 
frutos destes investimentos 
e a partir de 2019 a expec-
tativa é que o Porto de Ca-
bedelo continue crescendo, 
já que muitos investimentos 
ainda não começaram a dar 
resultados, como por exem-
plo, a operação Ship to Ship, 
que já teve sua operação 
piloto realizada e aguarda 
apenas deliberações da Pe-
trobras. Isso será mais um 
incremento na nossa movi-
mentação, e consequente-
mente no desenvolvimento 
e arrecadação do município 
de Cabedelo e do Estado da 
Paraíba”, destacou Gilmara.

Porto de Cabedelo superou
movimento de cargas de 2017
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ejo várias imagens num tempo de qua-
se muito atrás. Vejo figuras várias que 
não faltaram e sacaram tudo desde 
o princípio e apoiaram. Esse tudo foi 
o tropicalismo, que, vez em quando, 

ando a revisar. 
       Apesar de “pressionados pelas bases” 
para que não tivesse “envolvimentos bur-
gueses”, o então líder estudantil Washington 
Rocha, por exemplo, juntamente com Sérgio 
Botelho (hoje morando em Brasília), entrou 
na roda e sacou que o tropicalismo era tão 
revolucionário quanto as idéias socialistas 
que tinha apreendido. Ao ponto em que Wa-
shington fez uma letra tropicalista - “Camisa 
de força” -, na qual Cleodato Porto colocou 
música, concorrendo a um dos festivais de 
MPB. 
       Ivan Machado, que tinha uma gráfica 
pequena em sociedade com Heitor Falcão, 
a Propan, foi outro que nunca deixou de 
incentivar, admirar e apoiar (quando podia) 
materialmente as (r)evoluções tropicalistas 
por minuto. Foi em sua gráfica que os mani-
festos tropicalistas foram rodados; era uma 
“off-set” acanhada, daquelas que rodavam 
somente tamanho ofício.
       O saudoso poeta Marcos dos Anjos (que 
faleceu num acidente de automóvel), vindo 
da Geração Sanhauá, também não deixou de 
dar a sua mão nos momentos tropicalistas. 

Mudanças vindas com o tropicalismo
Foi assim que ele 
ajudou o núcleo 
que terminaria por 
se transformar em 
Grupo Dimensão, 
na montagem, com 
direção minha, em 
1967 (no ritmo do 
início da Tropicá-
lia), de “Despertar 
do medo”, peça de 
Marcos Tavares 
com música de 
Marcus Vinícius 
(foto). No elenco, 
gente como Maria 
Enilda, Maria Jaira 
e Roosevelt Sam-
paio. 
       “Despertar do 
medo”, como proposta de linguagem, virou 
de cabeça pra baixo o teatro que se fazia 
aqui na época, ganhando até o prêmio de 
melhor espetáculo da Semana de Teatro 
da Paraíba.
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       Em Campina Grande, apareceu 
também uma pá de gente ajudando as 
propostas tropicalistas. Gente como Ade-

raldo, José Nêumanne, 
Arnaldo Xavier, Regina, 
outros, outros. Gente 
que deu força anonima-
mente para que saísse o 
espetáculo “Pindorama, 
Idolatrina, Salve, Salve!”, 
dirigido por mim.
       E Alex Madureira, 
Roberto Soares, Toinho 
Help, tantos e tantos, es-
tudantes anônimos pes-
soenses, não estudantes, 
ativistas de política es-
tudantil, etc. - uma gente 
belíssima, enfim, que 
permitiu o crescimento 
da nossa proposta?
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       Hoje, de repente, esses “anônimos” 
talvez estejam um tanto espalhados. Alguns 
morreram, como o fotógrafo Roberto 
Soares. Estejam dispersos, talvez até des-
ligados do tempo daquele fenômeno (ou 
melhor: daquela revolução), enquanto um 
ou outro de nós - como Jomard Muniz de 
Britto, no Recife - tenta amarrar as ponta 
de tudo o que aconteceu para perceber o 
que ainda poderá acontecer. Mas, em nível 

V
de um amplo segmento de inconsciente coletivo, 
a revolução não perdeu-se (que assim reflita-se 
o que fez o Jaguaribe Carne e agora faz a turma 
do Espaço Mundo).
       O sonho não acabou. Estamos só atraves-
sando uma crise. É longa, certo, mas terminará. 
Como acabaram tantas outras longas crises na 
história cultural.
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       A cara, o ar, a palavra, o sorriso, o choro, 
a inquietude de cada pessoa que acompanhan-
do, apoiando, o tropicalismo naqueles anos em 
que eu cantava “Giramulher” ou “Ivone, pelo 
telefone”, por exemplo. Em que Alberto Arcela 
se iniciava em festivais. Em que sua irmã, Ana 
Lúcia, dava força de todos os tipos, até passan-
do batom em nossos lábios para confrontar os 
costumes “normais”... Tudo isso ainda está - e 
sempre estará - na cabeça dessa geração, que 
também é grande numericamente. Havia gente 
que mandava cartas para a Rádio Correio da 
Paraíba, apoiando o tropicalismo e as mudanças 
que fazíamos.
       E o poeta Vanildo Brito, no Festival Paraiba-
no da MPB de 1967, xingando o júri (para ele, 
incompetente), que não deu o primeiro lugar a 
“Poeira”, de Marcus Vinícius e Marcos Tavares? 
       E ainda saudades do cineasta Jurandy Moura 
e do apoio que nos dava e da noite em 1972 
quando - juntamente com ele -, eu, Amundsen 
Limeira e Cleodato Porto (reunidos no bar Asa 
Branca, na praia de Tambaú), choramos a morte 
de Torquato Neto.

O presidente do Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba, desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho, e o 
vice-presidente, João Be-
nedito da Silva, participam 
do XII Encontro Nacional 
do Poder Judiciário, que 
iniciou ontem (3), às 18h, 
em Foz do Iguaçu, no Para-
ná. Hoje, terça-feira (4), os 
presidentes dos tribunais 
brasileiros estudam quais 

Metas Nacionais Especí-
ficas do Poder Judiciário 
serão aprovadas para o 
ano de 2019. Também se-
rão divulgados os tribu-
nais laureados com o Selo 
Justiça em Números. Pela 
Paraíba, também participa 
do Encontro o  diretor de 
Gestão Estratégica, Tony 
Márcio Leite Pegado, como 
membros da Rede de Go-
vernança Colaborativa do 

Poder Judiciário.
A premiação do Selo 

Justiça em Números abrirá 
o evento, que acontece con-
forme a Resolução CNJ nº 
198/2014. Em seguida, ha-
verá a Conferência Magna: 
“Transparência e Eficiência 
no Poder Judiciário”, com o 
ministro Dias Toffoli, presi-
dente do CNJ e do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

O Encontro conta, ain-

da, com painéis sobre di-
versos temas relacionados 
à Justiça, como inteligência 
artificial, desburocratiza-
ção, formação de servido-
res, entre outros. 

As Metas Nacionais 
do Judiciário representam 
o compromisso firmado, 
anualmente, pelos presi-
dentes dos tribunais em 
favor do aperfeiçoamento 
da prestação jurisdicional. 

Elas foram traçadas pela 
primeira vez em 2009.

O Selo Justiça em Nú-
meros é uma premiação, 
criada em 2014, para re-
conhecer os tribunais que 
investem na excelência da 
produção, gestão, organiza-
ção e disseminação de suas 
informações administrati-
vas e processuais. Possui 
as categorias de diamante, 
ouro, prata e bronze.

Presidente e vice do TJPB  participam de Encontro Nacional

As Metas Nacionais do 
Judiciário representam 

o compromisso 
firmado, anualmente, 
pelos presidentes dos 

tribunais do país

Aumento na movimentação de mercadoria no Porto de Cabedelo, de janeiro a novembro em relação ao mesmo período do ano passado, chega a16,14%

Foto: Divulgação
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Percentual registrado no Brasil pelo Ipea é um dos maiores entre nove países da América Latina e o Caribe

Uma pesquisa do Insti-
tuto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) revela que 
23% dos jovens brasileiros 
não trabalham e nem estu-
dam (jovens nem-nem), na 
maioria mulheres e de baixa 
renda, um dos maiores per-
centuais de jovens nessa si-
tuação entre nove países da 
América Latina e Caribe. En-
quanto isso, 49% se dedicam 
exclusivamente ao estudo ou 
capacitação, 13% só traba-
lham e 15% trabalham e es-
tudam ao mesmo tempo.

As razões para esse cená-
rio, de acordo com o estudo, 
são problemas com habilida-
des cognitivas e socioemo-
cionais, falta de políticas pú-
blicas, obrigações familiares 
com parentes e filhos, entre 
outros. No mesmo grupo es-
tão o México, com 25% de 
jovens que não estudam nem 
trabalham, e El Salvador, com 
24%. No outro extremo está 
o Chile, onde apenas 14% 
dos jovens pesquisados estão 
nessa situação. A média para 
a região é de 21% dos jovens, 
o equivalente a 20 milhões 
de pessoas, que não estudam 
nem trabalham.

O estudo Millennials na 
América e no Caribe: traba-
lhar ou estudar? sobre jovens 
latino-americanos foi lançado 
ontem durante um seminário 
no Ipea, em Brasília. Os da-
dos envolvem mais de 15 mil 
jovens entre 15 e 24 anos de 
nove países: Brasil, Chile, Co-
lômbia, El Salvador, Haiti, Mé-
xico, Paraguai, Peru e Uruguai.

Nem-nem
De acordo com a pesqui-

sa, embora o termo nem-nem 
possa induzir à ideia de que 
os jovens são ociosos e impro-
dutivos, 31% dos deles estão 
procurando trabalho, princi-
palmente os homens, e mais 
da metade, 64%, dedicam-se 
a trabalhos de cuidado do-
méstico e familiar, principal-
mente as mulheres. “Ou seja, 
ao contrário das convenções 
estabelecidas, este estudo 

comprova que a maioria dos 
nem-nem não são jovens sem 
obrigações, e sim realizam 
outras atividades produtivas”, 
diz a pesquisa.

Apenas 3% deles não 
realizam nenhuma dessas ta-
refas nem têm uma deficiên-
cia que os impede de estudar 
ou trabalhar. No entanto, as 
taxas são mais altas no Brasil 
e no Chile, com aproximada-
mente 10% de jovens apa-
rentemente inativos.

Para a pesquisadora do 
Ipea Joana Costa, os resulta-
dos são bastante otimistas, 
pois mostra que os jovens não 
são preguiçosos. “Mas são jo-
vens que têm acesso à educa-
ção de baixa qualidade e que, 
por isso, encontram dificulda-
de no mercado de trabalhos. 
De fato, os gestores e as políti-
cas públicas têm que olhar um 
pouco mais por eles”, alertou.

Políticas públicas
A melhora de serviços 

e os subsídios para o trans-
porte e uma maior oferta de 
creches, para que as mulhe-
res possam conciliar traba-
lho e estudo com os afazeres 
domésticos, são políticas que 
podem ser efetivadas até no 
curto prazo, segundo Joana.

Com base nas informa-
ções, os pesquisadores indi-
cam ainda a necessidade de 
investimentos em treinamen-
to e educação e sugerem ações 
políticas para ajudar os jovens 
a fazer uma transição bem-su-
cedida de seus estudos para o 
mercado de trabalho.

Considerando a incer-
teza e os níveis de desinfor-
mação sobre o mercado de 
trabalho, para eles [jovens] 
é essencial fortalecer os sis-
temas de orientação e infor-
mação sobre o trabalho e 
dar continuidade a políticas 
destinadas a reduzir as limi-
tações à formação de jovens, 
com programas como o Na-
cional de Acesso ao Ensino 
Técnico e Emprego (Prona-
tec). “Os programas de trans-
ferências condicionadas e 
bolsas de estudo obtiveram 
sucesso nos resultados de 
cobertura”, diz o estudo.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Pesquisa Ipea: 23% dos jovens 
não trabalham nem estudam

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo 

Tradicional 2019.1

Instituto de Educação vai  
realizar vestibular dia 16

O Instituto de Educa-
ção Superior da Paraíba – 
Iesp está inscrevendo para 
seu vestibular tradicional 
2019.1 que vai acontecer 
no próximo dia 15 às 14h 
com três horas de duração, 
no campus da BR 230. As 
inscrições até o dia 13 pela 
internet http://www.iesp.
edu.br ou presencial dia 14. 
Haverá atendimento espe-
cial aos cegos e míopes em 
salas com fiscal ledor e aos 
de visão subnormal ou bai-
xa visão também. 

Além dos surdos e com 
deficiência auditiva serão 
disponibilizados intérpretes 
de Libras. Outras informa-
ções por E-mail atendimen-

to@iesp.edu.br ou WhatsA-
pp (83) 99309219 e (83) 
21063800

São vagas para os cur-
sos de Psicologia (50 vagas 
diurno e noturno), Arqui-
tetura e Urbanismo (100 
vagas diurno e noturno) 
Engenharia Civil (cem vagas 
diurno e noturno), Educa-
ção Física (60 vagas diurno 
e noturno), Administração 
(120 diurno e noturno), Ci-
ências Contábeis, (50, diur-
no e noturno) Publicidade 
e Propaganda 100 diurno e 
noturno), Direito (80 diurno 
e noturno) Enfermagem (50 
diurno e noturno) Sistemas 
de Informação (50 notur-
no), Nutrição (100 diurno e 

noturno), Odontologia ( 100 
diurno e noturno), Fisiote-
rapia (50 diurno e noturno) 
e os cursos Superiores de 
Tecnologia que oferecem 
350 todos com noturnas 
para Gestão Financeira, 
Gestão Comercial, Estética e 
Cosmética, Produção Publi-
citária, Sistemas para Inter-
net, Gestão de TI, Redes de 
Computadores, Gestão de 
Recursos Humanos, Análise 
e Desenvolvimento de Siste-
mas e Designe de Interiores.

O resultado será divul-
gado em até três dias úteis 
após a realização da prova e 
a matrícula deverá ser reali-
zada em até 72 horas após a 
divulgação do resultado.

Justiça ouve demandas de 
usuários do Arquivo Nacional

 
O Ministério da Justi-

ça (MJ) iniciou ontem (3), 
na sede do Arquivo Na-
cional, no Rio de Janeiro, 
o evento Escuta Ativa. É 
para recolher demandas 
de cidadãos, servidores e 
gestores.

A iniciativa, que irá 
até esta quarta-feira (5), 
vai obter dados sobre 
o perfil dos servidores, 
qualidade de vida no 
ambiente de trabalho e 
estrutura física e tecno-
lógica, além de aspectos 
gerais ligados à gestão.

A coleta de dados 
será feita a partir do pre-
enchimento de questio-

nário específico aplicado 
nas escutas com os fun-
cionários.

Em seguida, a Ou-
vidoria do Ministério 
da Justiça trabalhará os 
resultados dos questio-
nários e produzirá um 
relatório final, que será 
apresentado ao gabinete 
do ministro e ao Arquivo 
Nacional.

A intenção da ação 
é apresentar o trabalho 
das unidades de comu-
nicação de denúncias e 
irregularidades do mi-
nistério para fortalecer 
a participação social no 
processo de gestão. As-
sim, o Ministério da Jus-
tiça espera aperfeiçoar 
seus serviços com base 

nas demandas apresen-
tadas. Para o ano que 
vem, outros dois órgãos 
também devem receber 
a iniciativa Escuta Ativa: 
o Conselho Administra-
tivo de Defesa Econômi-
ca e Fundação Nacional 
do Índio.

Jéssica Antunes
Da Agência Brasil

Iniciativa, segue até 
amanhã (5), vai obter 

dados sobre o perfil dos 
servidores, qualidade 
de vida no ambiente 

de trabalho e estrutura 
física e tecnológica

São 33 milhões com idade entre 15 e 24 anos
As oportunidades de acesso à 

educação, os anos de escolaridade 
média, o nível socioeconômico e ou-
tros elementos, como a paternidade 
precoce ou o ambiente familiar, são 
alguns dos principais fatores que 
influenciam a decisão dos jovens 
sobre trabalho e estudo, de acordo 
com a pesquisa. Em todos os países, 
a prevalência de maternidade ou 
paternidade precoce é maior entre 
os jovens fora do sistema educacio-
nal e do mercado de trabalho.

A pesquisa traz variáveis me-
nos convencionais, como as infor-
mações que os jovens têm sobre 
o funcionamento do mercado de 
trabalho, suas aspirações, expec-
tativas e habilidades cognitivas e 
socioemocionais. Para os pesqui-
sadores, os jovens não dispõem 
de informações suficientes sobre a 
remuneração que podem obter em 
cada nível de escolarização, o que 
poderia levá-los a tomar decisões 
erradas sobre o investimento em 

sua educação. No caso do Haiti e do 
México, essa fração de jovens com 
informações tendenciosas pode 
ultrapassar 40%.

A pesquisa aponta ainda que 
40% dos jovens não são capazes 
de executar cálculos matemáticos 
muito simples e úteis para o seu 
dia a dia e muitos carecem de 
habilidades técnicas para o novo 
mercado do trabalho. Mas há tam-
bém resultados animadores. Os 
jovens analisados, com exceção dos 
haitianos, têm muita facilidade de 
lidar com dispositivos tecnológicos, 
como também têm altas habilida-
des socioemocionais. Os jovens da 
região apresentam altos níveis de 
autoestima, de autoeficácia, que é 
a capacidade de se organizar para 
atingir seus próprios objetivos, e de 
perseverança.

De acordo com a pesquisa, os 
atrasos nas habilidades cognitivas 
são importantes e podem limitar 
o desempenho profissional dos 

jovens, assim como a carências de 
outras características socioemocio-
nais relevantes, como liderança, 
trabalho em equipe e responsabi-
lidade. Soma-se a isso, o fato de 
que 70% dos jovens que trabalham 
são empregados em atividades 
informais. Entre aqueles que estão 
dentro do mercado formal há uma 
alta rotatividade de mão de obra, 
o que desmotiva o investimento do 
empregador em capacitação.

Realidade brasileira
No Brasil há cerca de 33 mi-

lhões de jovens com idade entre 
15 e 24 anos, o que corresponde 
a mais de 17% da população. Se-
gundo a pesquisadora do Ipea Enid 
Rocha, o país vive um momento 
de bônus demográfico, quando 
a população ativa é maior que a 
população dependente, que são 
crianças e idosos, além de estar em 
uma onda jovem, que é o ápice da 
população jovem.

Foto: Reprodução/Internet

De acordo com a pesquisa, 31% dos “nem-nem” estão procurando trabalho e mais da metade, 64%, dedicam-se a trabalhos de cuidado doméstico e familiar
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Curtas

Presidente do Banco Central, Ilan Goldfajn, destaca recuperação econômica e defende reformas em andamento

O presidente do Banco 
Central (BC), Ilan Goldfajn, 
disse ontem (3) que o país 
vive um momento de cresci-
mento econômico – lento e 
gradual, mas de crescimento 
– e deve o fechar o ano com 
expansão de 1,4% no PIB. De 
acordo com Goldfajn, no pró-
ximo ano, o Produto Interno 
Bruto poderá chegar 2,4%.

Ao participar do semi-
nário Reavaliação do Risco 
Brasil, promovido nesta se-
gunda-feira pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), Gold-
fajn ressaltou que a inflação 
está sob controle e deverá 
fechar este ano em 3,94% 
e que a taxa básica de juros 
da economia (Selic) vem-se 
mantendo no patamar histó-
rico de 6,5%.

Goldfajn ressaltou o fato 
de que este cenário foi atin-
gido em momento em que 
o mundo, e o próprio país, 
viveu momentos de turbu-
lência. “Eu diria que há três 
grandes fenômenos [a se 
destacar]. Em primeiro lugar, 
a consolidação da inflação 
em torno das metas. Uma vez 
a inflação consolidada, e as 
expectativas ancoradas, nós 
este ano tivemos a satisfação 
de manter a taxa de juros bá-
sica mínima histórica, que é 
os 6,5% [ao ano].”

“Isso ocorre em um ano 
em que tivemos um desafio 
relativamente importante, 

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil 

BC projeta inflação abaixo
de 4% ainda para este ano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Ilan anunciou também que o Brasil deve fechar o ano com expansão de 1,4% no Produto Interno Bruto; para 2019, a previsão é de que o PIB chegue a 2,4%

com uma conjuntura exter-
na mais difícil e um cenário 
interno também mais turbu-
lento. E, dado isso, a inflação 
na meta e taxa de juros histó-
rica, nós temos hoje uma re-
cuperação. Ela é gradual, mas 
é consistente – já temos sete 
trimestres de crescimentos 
positivos”, enfatizou Goldfajn.

Ao falar sobre a inflação, 
o presidente do Banco Central 
lembrou que, em 2015, a taxa 

estava em torno de 10,6%, 
vindo a cair para 6,29% no fi-
nal de 2016, até fechar o ano 
passado em 2,95% – abaixo 
da meta em fixada pelo pró-
prio BC e devendo encerrar 
2019 em 4,12%, ligeiramente 
abaixo da meta de 4,25%.

“Começar o ano de 2018 
com a inflação abaixo da 
meta se provou útil porque 
este foi um ano em que en-
frentamos muitos desafios. 

Tivemos um choque exter-
no relevante, um ambiente 
desafiador para economias 
emergentes. Houve depre-
ciação da moeda de todas as 
economias emergentes. Des-
de as mais até as menos vul-
neráveis: eu diria em torno 
de 10%”, acrescentou.

Depois de ressaltar a 
ocorrência de uma queda im-
portante no PIB do país, em 
torno de 7,5% [em 2015 e 

2016], e usar estimativas do 
próprio mercado para esti-
mar que a economia deverá 
fechar o ano que vem em tor-
no de 2,4%, o presidente do 
Banco Central defendeu como 
fundamental para a recupera-
ção da economia brasileira de 
forma mais consistente a con-
tinuidade das reformas.

Reformas
O presidente do BC de-

fendeu a realização de refor-
mas e ajustes para garantir 
a recuperação econômica. 
“Tem que trabalhar as re-
formas, os ajustes, para que 
esta recuperação seja mais 
intensa. Politica monetária, 
inflação, política cambial – 
eu diria que são a rotina do 
Banco Central,é o objetivo 
principal. Além dessa rotina, 
a gente tem a estabilidade do 
sistema financeiro. [É preci-
so] cuidar para que o sistema 
funcione”.

No entanto, alertou Gol-
dfajn, “não basta fazer a roti-
na, o dia a dia. Não basta só a 
inflação ficar na meta. Preci-
samos também avançar em 
medidas estruturais. E é por 
isso que nós trabalhamos a 
Agenda BC+: é uma agenda 
financeira que fala em ci-
dadania, incluir mais gente 
no sistema financeira e tra-
balhar em uma legislação 
mais moderna para o BC, 
cuja gente tem 30, 40 anos 
ou mais”.

Ele destacou que que o 
crescimento econômico pro-
priamente dito não é um ob-
jetivo do Banco Central, mas 
do governo federal, como um 
todo, defendeu a autonomia 
da instituição e voltou a en-
fatizar a necessidade de se 
avançar nos ajustes e nas 
reformas necessárias, “uma 
vez que as conquistas dos 
últimos dois anos só se con-
solidarão e avançarão ainda 
mais se eles forem imple-
mentadao”.

A balança comercial – di-
ferença entre exportações e 
importações – registrou o se-
gundo melhor superávit para 
meses de novembro. Segundo o 
Ministério da Indústria, Comér-
cio Exterior e Serviços (MDIC), 
o país exportou US$ 4,062 bi-
lhões mais do que importou no 
mês passado. O saldo só foi in-
ferior ao de novembro de 2016, 
quando o superávit tinha atin-
gido US$ 4,8 bilhões. 

As exportações somaram 
US$ 20,922 bilhões no mês 
passado, alta de 25,4% em 
relação a novembro do ano 
passado pelo critério da mé-
dia diária. As importações to-
talizaram US$ 16,860 bilhões, 
aumento de 28,3% na mesma 
comparação, também pela mé-
dia diária.

De janeiro a novembro, 
o saldo da balança comercial 
somou US$ 51,698 bilhões, 
queda de 16,6% em relação ao 
mesmo período do ano passa-
do. Apesar do recuo, este é o 
segundo melhor saldo desde 
o início da série histórica, em 
1989, perdendo apenas para 
o do ano passado, quando as 
exportações tinham superado 
as importações em US$ 61,992 
bilhões.

No acumulado de 2018, 
as exportações totalizaram 
US$ 220,002 bilhões, aumento 
de 9,4% em relação ao perío-
do de janeiro a novembro de 

2017. As importações atingi-
ram US$ 168,304 bilhões, alta 
de 21,3%. O crescimento das 
importações em ritmo maior 
que o das importações pro-
vocou o recuo no saldo da ba-
lança comercial neste ano. De 
acordo com o MDIC, as com-
pras do exterior subiram por 
causa da recuperação da eco-
nomia.

Para o secretário de Co-
mércio Exterior do MDIC, 
Abrão Neto, o fato de tanto as 
vendas como as compras ex-
ternas estarem aumentando 
mostra melhora no comércio 
exterior brasileiro. “Apesar 
de um superávit expressivo, 
mas menor que o de 2017, o 
desempenho do comércio bra-
sileiro supera em qualidade 
e dimensão os resultados do 
ano passado. Os valores das 
exportações e importações 
do acumulado do ano já ultra-
passaram os valores de 2017”, 
disse o secretário. “Temos um 
comércio mais forte, que criou 
mais emprego e renda no Bra-
sil este ano.”

De janeiro a novembro, 
as exportações aumentaram 
5,5% em preço e 3,5% em 
volume. Segundo Abrão Neto, 
os principais destaques do 
ano foram soja, máquinas e 
aparelhos de terraplanagem e 
manufaturados de ferro e aço. 
Apesar da imposição de quo-
tas pelos Estados Unidos no 
meio do ano, o aumento das 
cotações garantiu o recorde 
nas vendas do produto.

Balança comercial tem  
o 20 melhor superávit
Wellton Máximo
Da Agência Brasil

SPC Brasil

Crediário e cartão são os maiores 
responsáveis pela inadimplência

Os principais respon-
sáveis pela inadimplên-
cia no país são o crediário 
(65%) e o cartão de crédi-
to (63%), segundo estudo 
divulgado ontem (3) pela 
Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL) 
e pelo Serviço de Proteção 
ao Crédito (SPC Brasil).

Outros tipos de dívi-
das que levaram ao registro 
do nome em entidades de 
proteção ao crédito são em-

préstimo pessoal em ban-
cos ou financeiras (61%), 
crédito consignado (60%), 
cheque especial (57%), fi-
nanciamento de automó-
vel (45%), mensalidades 
escolares (26%), conta de 
telefone (20%), boletos de 
TV por assinatura e inter-
net (18%), conta de água e 
luz (11%), aluguel (10%) e 
condomínio (8%).

As contas em atraso 
que não levam à negativa-
ção, segundo o levantamen-
to, são empréstimos com 
parentes e amigos (38%), 

parcelas do cartão de crédi-
to (20%), crediário (20%) e 
cheque especial (20%).

Nnp pno  npo
Quando falta dinhei-

ro para honrar todos os 
compromissos, o brasileiro 
prioriza o plano de saúde 
(89%), o boleto do con-
domínio (86%), o aluguel 
(82%), as contas de água e 
luz (79%), a televisão por 
assinatura e internet (75%), 
a conta de telefone fixo e ce-
lular (65%) e a mensalida-
de escolar (58%).

O educador financeiro 
do SPC Brasil José Vignoli 
aponta o desemprego em 
alto nível, a renda achatada 
e a falta de controle finan-
ceiro como causas da ina-
dimplência. “O mais grave 
é o fato de que as dívidas 
bancárias se posicionam 
entres os primeiros coloca-
dos, porque os juros eleva-
dos por atraso contribuem 
para que os valores dessas 
dívidas cresçam até o ponto 
de o consumidor não con-
seguir honrar seus compro-
missos financeiros”, disse.

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

A carga tributária atin-
giu 32,43% de tudo o que o 
país produz – Produto Inter-
no Bruto (PIB), em 2017. A 
informação foi divulgada on-
tem (3) pela Receita Federal. 
É o maior índice em quatro 
anos.

Em relação a 2016 
(32,29%), a carga tributária 

aumentou 0,14 ponto per-
centual. De acordo com a Re-
ceita, a variação resultou da 
combinação dos acréscimos 
em termos reais (descontada 
a inflação) de 0,99% do PIB 
e de 1,4% da arrecadação 
tributária nos três níveis de 
governo.

O PIB no ano de 2017 
apresentou aumento em re-
lação ao ano anterior, alcan-
çando aproximadamente R$ 

6,56 trilhões. E a arrecadação 
chegou a R$ 2,13 trilhões.

Dentre os tributos fede-
rais, os que mais contribuí-
ram para o aumento da carga 
tributária foram os progra-
mas de Integração Social (PIS) 
e de Formação do Patrimônio 
do Servidor Público (Pasep) 
e a Contribuição para o Fi-
nanciamento da Seguridade 
Social (Cofins), responsáveis 
pelo crescimento de 0,21 

ponto percentual. Segundo a 
Receita, o acréscimo decorreu 
principalmente da elevação 
das alíquotas sobre combustí-
veis (gasolina e diesel).

Já as maiores reduções 
se devem ao Imposto de 
Renda sobre a Pessoa Jurí-
dica (IRPJ) e a Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL), responsáveis por um 
decréscimo de 0,35 ponto 
percentual. 

Carga tributária sobe para 32,43% do 
PIB, diz relatório da Receita Federal
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Delícia - O Boteco Facca, em Manaíra, referência no preparo de cortes de 
carnes nobres, em um ambiente descontraído e informal, lançou promoção para 
comemorar a chegada das sextas-feiras. No horário do almoço, na compra de 
um cortes da “vitrine” exposta no bar, o cliente ganha qualquer acompanhamen-
to do cardápio. No cardápio de carnes e hamburguers assinados pelo chef par-
rilleiro Hênio Luiz, estão explicados os principais cortes de carne para facilitar a 
escolha. São 24 cortes, entre bovinos e suínos, que podem ser experimentados 
com uma cerveja gelada.

Mansear - Vem aí novidade no turismo para a temporada de ve-
rão. A empresa de receptivo Luck, liderança no segmento, põe na 
água seu próprio catamarã, que já tem o nome de Mansear. A em-
presa utilizava catamarãs de outras empresas, numa parceira, 
para atender os inúmeros turistas para os passeios para a ilha de 
Areia Vermelha, e as piscinas naturais de Picãozinho e dos Seixas. 
Agora vai operar os mesmos passeios com embarcação própria, 
que teve a assinatura dos arquitetos Eduardo Nóbrega e Marianna 
Silveira.

Ui!
 

Nesta quinta-feira, 6, a 
partir das 19h, o artista 
plástico Clóvis Júnior lança 
seu livro catálogo e nova 
exposição de quadros, 
com sessão de autógrafos, 
no Centro de Turismo e 
Lazer do Sesc, na Praia do 
Cabo Branco.

Clóvis faz, no livro, 
uma homenagem a sua 
cidade natal. Guarabira. 
“Berço da minha cultura, 
foi lá que nasci e me criei 
e onde meus saberes e 
fazeres artísticos desperta-
ram naturalmente. 

Foi lá que tomei cora-
gem para descobrir o 
mundo e viver da arte, e 
a ela devo parte do que 
sou e alcancei”. Vai ter 
sessão de autógrafos. 
Apoio do presidente da 
Federação do Comércio 
da Paraíba, Marconi Me-
deiros.

 As damas Helena Almeida e Auxiliadora  Ramalho

Já começaram as vendas para a bada-
lada “Feijoada do Abelardo”, promovida 
pelo jornalista Abelardo Jurema. Vai ser 
neste domingo, 9, no espaço Unique Beach, 
na Praia de Camboinha, em Cabedelo. No 
palco, animação do grupo de Pagode Nego 
Preto e Capilé. Esta é a 25a edição da feijoa-
da que este ano promete ficar ainda melhor 
pertinho do mar, para dar as boas-vindas 
ao verão que se aproxima. A cerveja lan-
çamento da Itaipava, a Petra Puro Malte, e 
a cachaça Pitu serão as bebidas oficiais do 
evento. As vendas das camisetas-convite já 
começaram e podem ser solicitadas pelo te-
lefone 99302-0005.

Nesta terça-feira, 4, o escritor e imor-
tal da Academia Paraibana de Letras, Flá-
vio Sátyro Fernandes,  lança o livro “ Ernani 
Sátyro – Amigo Velho”, primeiro volume de 
uma extensa biografia que vai contar toda 
a vida deste grande político, que foi deputa-
do federal, prefeito e governador da Paraí-
ba, era também poeta e escritor, de grandes 
qualidades intelectuais. Pertenceu a Acade-
mia Paraibana de Letras, a Academia Brasi-
liense e a Academia Campinense de Letras. 
O  lançamento será na Fundação Casa de 
José Américo, às 18h

É domingo

Hoje

Frederico Pitanga,
Gisa Mesquita,
Marcelo Cartaxo 
Queiroga,
Marcelo Pinheiro 
Alves,
Maria Tatiane 
Carneiro Pires,
Ricardo Cartaxo,
Ricardo de Castro 
Madruga,
Roberto Carlos 
Araújo Alves,
Roberto Nery 
Dantas,
Rosa Beltrão e
Telma Lúcia Diniz 
Mendes

PArAbÉNS

VitóriA 

PArAbÉNS

Marlene Almeida, Zelia Maia e Yolanda Leite

Socorro Brito e a neta, Ana Luíza, apoiando a Amem

Janeide Duarte, Ivete Esteves, Ignes Cunha e Eurídes Esteves, à frente da Amem

A médica Eutília Medei-
ros está festejando a vitó-
ria do marido, o também 
médico Arnaldo Correia 
de Medeiros, que ago-
ra é professor titular da 
UFPB, que é cargo acima 
de professor doutor, mas 
já é o topo da carreira 
acadêmica. A partir deste 
ponto o professor repre-
senta a autoridade má-
xima na sua área dentro 
da universidade e pode 
participar de questões 
administrativas como 
chefia de unidades.

Muito prestigiado o 
almoço neste domin-
go, em prol da Amem, 
organizado pela pre-
sidente da instituição, 
Janeide Duarte e suas 
diretoras, com total 
apoio de Ignez Cunha. 
O evento, no Hotel de 
Trânsito do Grupamen-
to de Engenharia,  ficou 
lotado, mostrando que 
a sociedade se sensibi-
liza na hora de ajudar 
uma entidade que tanto 
faz pelos nossos idosos. 

Fotos: Arquivo pessoal

ANATOLE FRANCE CARLOS DRUMMOND DE ANDRADEmeioColuna   do
 A confiança é ato de fé, e esta 

dispensa raciocínio                                                                                                                                 
 É por atos e não por ideias que as 

pessoas vivem                                                                                                                                            

Será para 500 pessoas o tradicional 
Réveillon do Hotel Tambáu, referência na 
arquitetura brasileira e símbolo de estadia, 
na capital paraibana. As vendas dos ingres-
sos já começaram e quem não é hóspede 
também pode adquirir. O evento para a 
chegada do novo ano começa às 22h e se-
guirá até as 3h, ao som da orquestra New 
Brand e com uma ceia repleta de opções 
para os mais diversos gostos. Os preços va-
riam entre R$ 410 e R$ 460, de acordo com 
a quantidade de convites adquiridos. Reser-
vas pelo telefone 2107- 1906. 

O advogado paraibano Gustavo Rabay 
está na Indiana University, para proferiu pa-
lestra sobre “Como Blindar Direitos Autorais 
na Blockchain: a governança de riscos jurídi-
cos num futuro descentralizado”, a convite do 
Centro de Direito da Propriedade Intelectual 
e da Inovação da Robert H. McKinney Law 
School.

Sua fala foi na Faculdade de Direito da 
Universidade de Indiana, em Indianápolis.

réveillon

Palestra

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Tetracampeã
A equipe de futebol feminino do Botafogo con-
quistou o seu quarto título consecutivo ao empatar 
com o Mixto no domingo passado. Página 24 Fo
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Brasil pode ter até oito representantes na competição, caso o Atlético Paranaense vença a Copa Sul-Americana

Taça Libertadores 2019 já 
tem 41 clubes confirmados
Globo Esporte

ESPN

Enquanto esperamos 
o segundo jogo da final 
entre River Plate e Boca 
Juniors para saber quem 
será o campeão da Liber-
tadores 2018, podemos 
nos dar ao luxo de pen-
sar na edição do ano que 
vem. Afinal de contas, ela 
está ganhando cada vez 
mais forma: dos 47 clu-
bes que vão disputá-la, 
41 estão definidos.

Restam, portanto, 
seis vagas - uma sairá da 
Argentina, uma do Equa-
dor e duas da Bolívia. 
Além disso, têm o direi-
to de jogar a competição 
em 2019 os campeões da 
Libertadores (River ou 
Boca) e da Sul-Americana 
(Junior Barranquilla ou 
Atlético-PR) deste ano.

O sorteio dos grupos 
e dos confrontos das fases 
prévias da Libertadores 
2019 está marcado para 
o dia 17 de dezembro, às 
21h30 (horário de Brasília), 
em Luque, no Paraguai.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 

Premiação

CBF paga mais de
R$ 63 mi a clubes

A última rodada do 
Campeonato Brasileiro 
não definiu apenas os úl-
timos classificados para a 
Libertadores da América 
de 2019 ou rebaixados à 
Série B. Com a classificação 
final, cada equipe ficou sa-
bendo também a parte que 
lhe caberá na premiação de 
quase R$ 64 milhões que a 
CBF distribui de acordo 
com cada posição.

O maior valor, claro, 
é do campeão Palmeiras, 
que embolsará R$ 18 mi-
lhões, quase R$ 7 milhões 

a mais da quantia que o 
vice, Flamengo, leva para 
a casa. No outro extremo, 
o menor prêmio será do 
Vasco, 16º colocado e úl-
timo a se salvar do rebai-
xamento: R$ 744 mil.

Todos os clubes da pri-
meira à 16ª posição têm di-
reito a um valor em dinhei-
ro, o que não acontece com 
os quatro últimos, que dis-
putarão a segunda divisão 
na próxima temporada: 
América-MG, Sport, Vitória 
e Paraná.

Veja no quadro ao lado 
quanto valeu a posição do 
seu time na classificação 
do Brasileiro:

Premiação do Campeonato Brasileiro 2018

Colocação  Valor

10 Palmeiras  R$ 18.069.300,00

20 Flamengo  R$ 11.373.030,00

30 Internacional  R$ 7.759.170,00

40 Grêmio  R$ 5.633.370,00

50 São Paulo  R$ 4.092.165,00

60 Atlético-MG  R$ 2.763.540,00

70 Atlético-PR  R$ 2.391.525,00

80 Cruzeiro  R$ 2.072.655,00

90 Botafogo  R$ 1.806.930,00

100 Santos  R$ 1.594.350,00

110 Bahia  R$ 1.381.770,00

120 Fluminense  R$ 1.222.355,00

130 Corinthians  R$ 1.062.900,00

140 Chapecoense  R$ 956.610,00

150 Ceará  R$ 850.320,00

160 Vasco  R$ 744.030,00

Total   R$ 63.774.000,00

Fonte: Confederação Brasileira de Futebol 

ConFiRa a LisTa 
n BRasiL
Cruzeiro (fase de grupos)
Palmeiras (fase de grupos)
Flamengo (fase de grupos)
Internacional (fase de grupos)
Grêmio (fase de grupos)
São Paulo (segunda fase)
Atlético-MG (Segunda fase)

n aRGEnTina
Boca Juniors (fase de grupos)
Godoy Cruz (fase de grupos)
San Lorenzo (fase de grupos)
Huracán (fase de grupos)
Talleres (segunda fase*)
*Vai direto para a fase de grupos 

caso o Boca Juniors vença a Libertadores 2018.

n BoLÍVia
Jorge Wilstermann (fase de grupos)
The Strongest (primeira fase*)
*Ainda pode ser campeão do Clausura e, por 
consequência, ganhar vaga direto na fase de 
grupos.

n CHiLE
Universidad Católica (fase de grupos)
Universidad Concepción (fase de grupos)
Universidad de Chile (segunda fase)
Palestino (segunda fase)

n CoLÔMBia
Deportes Tolima (fase de grupos)

Atlético Nacional (segunda fase)
Independiente Medellín (segunda fase*)
Junior Barranquilla**
*Está na final do Clausura. Se for campeão, 
vai direto para a fase de grupos.
**Se vencer o Clausura ou a Sul-Ameri-
cana, vai direto para a fase de grupos. 
Caso contrário, joga a segunda fase.

n EQUaDoR
LDU (fase de grupos)
Emelec*
Barcelona de Guayaquil**
*Se for campeão da segunda fase do Cam-
peonato Equatoriano, disputa a fase de 
grupos. Caso contrário, joga a segunda 
fase.

**Depende da classificação acumulada 
do Equatoriano para saber se joga a 
primeira, a segunda ou a fase de gru-
pos.

n PaRaGUai
Olimpia (fase de grupos)
Cerro Porteño (fase de grupos)
Libertad (segunda fase)
Nacional (primeira fase)

n PERU
Alianza Lima*
Melgar*
Sporting Cristal (fase de grupos)
Real Garcilaso (primeira fase)
*Alianza Lima e Melgar disputam 

vaga na final do Campeonato Perua-
no. O vencedor vai para a fase de 
grupos, e o perdedor, para a segunda 
fase.

n URUGUai
Peñarol (fase de grupos)
Nacional (fase de grupos)
Danubio (segunda fase)
Defensor Sporting (primeira fase)

n VEnEZUELa
Deportivo Lara (fase de grupos)
Zamora (fase de grupos)
Caracas (segunda fase)
Deportivo La Guaira (primeira fase) 

O Vasco escapou e recebeu a menor cota entre os 16 classificados a 2019

Foto: Carlos Gregório

Foto: Gilvan de Souza

Flamengo, vice-campeão 
brasileiro e Palmeiras, 
campeão, voltam a disputar 
a Libertadores na próxima 
temporada. 
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Time de futebol americano da Paraíba superou o Tubarões do Cerrado por 1 9 a 0 e busca segundo título nacional 

Espectros João Pessoa e Galo
de Minas decidem Brasil Bowl

Globo Esporte

Sejel

O público compareceu 
em bom número ao estádio 
Mané Garrincha para ver 
de perto um feito histórico: 
pela primeira vez o Tuba-
rões do Cerrado disputava 
a semifinal do Campeonato 
Brasileiro de Futebol Ame-
ricano (BFA). Porém, não foi 
dessa vez que a equipe do 
DF se classificou para o Bra-
sil Bowl. Os atuais campeões 
da Conferência Centro-O-
este foram dominados pelo 
João Pessoa Espectros-PB, 
campeão da Conferência 
Nordeste, e foram batidos 
por 19 a 0.

Os Espectros agora bus-
cam garantir o segundo tro-
féu de campeão nacional. O 
adversário no Brasil Bowl 
será o Galo-MG, que venceu 
no sábado o Timbó Rex-SC 
por 14 a 10. A decisão do 
Brasileiro de futebol ame-
ricano está marcada para o 
próximo dia 16, às 15h, no 
Almeidão, em João Pessoa.

O jogo
Logo na primeira cam-

panha, os Espectros abriram 
o placar. O RB Jonatha Carva-
lho anotou o TD para os visi-
tantes, mas o kicker Aranha 
errou o ponto extra: 6 a 0. Os 
Tubarões tentavam ganhar 
jardas com ataques terres-

O futebol nordestino sofreu mais um baque no 
domingo passado. Depois de confirmado o rebai-
xamento do Vitória na rodada de número 37, agora 
foi a vez do Sport Recife seguir o mesmo caminho. 
Foi a quinta queda do Leão da Ilha no Brasileiro da 
Série A. As outras aconteceram nos anos de 1989, 
2001, 2009 e 2012. Caíram dois clubes, mas feliz-
mente tivemos a subida de dois: Fortaleza e CSA. 
Os dois se juntam ao Bahia que escapou. O parai-
bano Durval assistiu no camarote a derrocada do 
Rubro-Negro.

Se o Sport chegou ao quinto rebaixamento, o 
Vitória, outro rubro-negro, foi mais além e chegou 
ao sexto: 1993, 1998, 2001, 2011, 2016 e este ano. 
Os rubro-negros de Recife e Salvador, pelo jeito, 
entendem muito bem quando o assunto é degola 
na Série A. O domingo também foi de sofrimento 
para Fluminense e Vasco durante os jogos no Rio e 
Ceará, mas de alívio ao final da rodada. Os cariocas 
se safaram de mais um rebaixamento.

O futebol carioca tinha tudo para fechar o ano 
com o título brasileiro. O Flamengo, com um elen-
co caríssimo, recheado de “estrelas” chegou a do-
minar o primeiro lugar na competição, mas após 
a Copa do Mundo entrou em parafuso perdendo 
primeiro para o São Paulo a ponta do Campeonato 
e depois para o Palmeiras. Ficou em segundo lu-
gar, mas a oito pontos do campeão. Um ano para 
o torcedor rubro-negro esquecer, da mesma forma 
os tricolores e cruzmaltinos, sem falar no Botafogo 
que ficou na nona posição com vaga na Copa Sul-A-
mericana.

Se o Rio vai mal, o futebol paulista segue na 
crista da onda. Ano passado, o Corinthians foi o 
campeão e a gora as honrarias vão para o Palmei-
ras e com muita justiça.

Sport e o seu 5o

rebaixamento

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

O Botafogo segue imbatível no fute-
bol feminino e no domingo passado 
conquistou o tetracampeonato es-
tadual. Nesses quatro anos não me 
lembro de nenhuma derrota das Belas 
do Belo. Esse trabalho vitorioso de-
ve-se às meninas pelo bom futebol, 
mas não devemos esquecer a técnica 
Gleide Costa, uma profissional de mão 
cheia, sempre renovando e difudindo 
o futebol feminino na Paraíba, mes-
mo com muitas dificuldades de ordem 
financeira. Na competição deste ano, 
a surpresa ficou por conta do Mixto, o 
vice-campeão na disputa, tomando o 
lugar que era do Kashima, este com 
uma campanha sofrível.

Belas do Belo

Treinamentos Vergonha
Os principais clu-
bes da Paraíba já 
apresentaram o seu 
elenco e iniciaram os 
treinamentos físicos. 
Botafogo, Campinense 
e Treze aceleram as 
atividades sonhando 
com novas conquistas. 
Ainda aguarda-se a 
tabela do Estadual.

Maracanã lotado, 
despedida de Lucas 
Paquetá e o Flamengo 
com uma exibição apá-
tica frustrou os mais de 
66 mil torcedores ao 
perder de 2 a 1 para 
o Atlético Paranaense. 
Lembrou a derrota 
para o Ceará e o São 
Paulo no mesmo palco.

O dirigente do futebol brasileiro sempre co-
mete loucura na contratação de jogadores velhos 
e superados no tempo. O Brasiliense, pasmem 
vocês, está interessado em contar com o atacante 
Adriano no Campeonato Estadual de 2019. O 
clube já fez a proposta e espera uma definição 
do jogador. Coisa de maluco.

Coisa de maluco

tres, mas a defesa dos parai-
banos estava bem postada e 
impedia as descidas dos bra-
silienses.

Melhor no jogo, os visi-
tantes ampliaram o placar 
antes do intervalo. Após boa 
corrida do RB Jonatha, os Es-
pectros foram para a tentati-
va de field goal. Dessa vez, o 

kicker Aranha não desperdi-
çou e fez 9 a 0 para os parai-
banos.

Atrás do placar, os Tu-
barões começaram a forçar 
jogadas. Por conta disso, di-
versos erros apareceram, e 
os visitantes aproveitaram 
para ampliar o placar. Após 
o passe errado do QB bra-

siliense Lucas Tojal, Oshay 
marcou um TD de pick-six. 
Na sequência, os visitantes 
converteram o ponto extra 
e abriram 16 a 0.

Com a classificação ga-
rantida, ainda deu tempo 
do kicker Aranha converter 
mais um field goal e fechar o 
placar em 19 a 0.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Copa Paraíba

Campinense vence CRA de Sousa 
nos pênaltis e conquista o título

 

O Campinense foi o cam-
peão, no último sábado (10), 
da Copa Paraíba de Futebol 
Raimundo Braga edição 2018. 
No Estádio Municipal de Qui-
xaba, os meninos da Raposa 
venceram a final nos pênaltis, 
por 5 a 4, a Escolinha CRA, 
de Sousa, depois do empate 

sem gols no tempo normal. 
"Foi mais uma competição 
que envolveu todo o Estado. 
A edição de 2018 podemos 
dizer que foi encerrada com 
chave de ouro, num município 
que recebe poucos eventos es-
portivos, o que contou com a 
presença de um excelente pú-
blico", frisou o coordenador da 
Copa, profsssor Mineiro.

A Copa Paraíba de Fute-

bol Raimundo Braga é desti-
nada a atletas na faixa etária 
até 15 anos e foi idealizada em 
2013 pelo Governo do Estado 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel). Participam da 
competição equipes das 14 
regiões da Paraíba. "Parabéns 
aos finalistas, que foram de 
Sousa e de Campina Grande 
pela decisão e vou mais além 

para agradecer a recepção 
dos desportistas de Quixaba, 
que se disponibilizaram a 
receber essa final. Já que ela 
ficava entre as duas cidades 
que fizeram a partida, todos 
ficaram satisfeitos em jogar 
lá e o Governo se comprome-
tendo sempre em expandir 
o esporte na Paraíba", disse 
José Marco, secretário execu-
tivo de Esporte e Lazer.

Garotos do Sub-15 do Campinense comemoram o título de campeão da Copa Raimundo Braga de Futebol, promovida pelo Governo do Estado

Espectros João Pessoa segue fazendo história no futebol americano com resultados altamente expressivos

Foto: Samy Oliveira\Ascom Campinense

Foto: Divulgação
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Clube termina o Campeonato Brasileiro com a melhor média de público, mas com derrotas com casa cheia

A torcida do Flamengo 
deu show em 2018. Com a 
partida deste sábado, contra 
o Atlético-PR, a equipe regis-
trou pela quarta vez no Cam-
peonato Brasileiro um públi-
co de mais de 60 mil pessoas 
em seus jogos no Maracanã. 
Porém, apesar do grande 
apoio vindo das arquibanca-
das, isso nem sempre foi uma 
coisa boa para o time. Isso 
porque, nessas quatro parti-
das, o Rubro-Negro venceu 
apenas um, amargando ainda 
um empate e duas derrotas.

Elas foram, além do jogo 
deste sábado, quando o Fla-
mengo, com 66.046 torcedo-
res presentes ao Maracanã, 
maior público do Brasileirão, 
perdeu para o Atlético-PR 
de virada por 2 a 1, na des-
pedida de Lucas Paquetá, no 
empate com o Palmeiras por 
1 a 1, em jogo visto de perto 
por 65.102 e na derrota para 
o Ceará por 1 a 0, quando 
61.277 torcedores foram ao 
estádio e saíram frustrados.

Vitória mesmo apenas 
contra o Inter, em 6 de maio. 
Na oportunidade, 60.162 
flamenguistas lotaram as ar-
quibancadas do Maracanã e 
presenciaram um triunfo de 
2 a 0, ainda nas primeiras ro-
dadas do Torneio Nacional.

Outra vitória com direito 
a um grande público do Fla-
mengo foi no clássico com o 
Fluminense no primeiro tur-
no. Porém, o jogo foi dispu-
tado no Mané Garrincha, em 
Brasília e teve mando do rival.

Ao longo de todo o 
campeonato, o Flamengo 
também teve, disparado, 
a maior média de público, 
com 46.258 torcedores, 12 
mil fãs por jogo a mais que 
o São Paulo, que teve 34.320 
presentes aos seus jogos no 
Morumbi. O terceiro coloca-
do na lista é o campeão Pal-
meiras, que em cada um dos 
19 jogos que fez em casa teve 
31.862 torcedores em média. 
Veja abaixo acessos e quedas 
no Campeonato Brasileiro.

ESPN

Torcida frustrada com o Fla

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

AcEssos E quEdAs 
n Da Série B para a A
Fortaleza-CE
CSA-AL
Avaí-SC
Goiás-GO

Da Série C para a B
Operário-PR
Cuiabá-MT
Bragantino-SP
Botafogo-SP

Da Série D para a C
Ferroviário-CE
Treze-PB
Imperatriz-MA
São José-RS

Queda da A para B
Paraná-PR
Vitória-BA
América-MG
Sport-PE

Queda da B para C
Boa Esporte-MG
Juventude-RS
Sampaio Corrêa-MA
Paysandu-PA

Queda da C para a D
Salgueiro-PE
Juazeirense-BA
Joinville-SC
Tupi-MG

Brasileiro da Série A

Nordeste perde dois clubes pela 4a

vez após disputas por pontos corridos

O Nordeste, pela quar-
ta vez desde que o Campeo-
nato Brasileiro da Série A 
passou a ser disputado por 
20 clubes nos pontos cor-
ridos, perdeu dois clubes. 
Sport e Vitória foram rebai-
xados à Série B ao lado de 
América Mineiro e Paraná. 
Tal desempenho repete as 
temporadas de 2006, 2009 
e 2014.

O descenso do Sport 
foi com 11 vitórias (oito em 
casa e três fora), nove em-
pates (seis como mandante 

e três como visitante) e 18 
derrotas (cinco ao lado da 
torcida e 13 fora), além de 
35 gols a favor e 57 tentos 
tomados. Aproveitamento 
de 36,8%. O Vitória, por sua 
vez, desceu com nove vitó-
rias (sete em casa e duas 
fora), dez empates (cin-
co como mandante e cin-
co como visitante) e nada 
menos do que 19 derrotas 
(sete ao lado da torcida e 
12 fora), além de 36 gols a 
favor e 63 tentos tomados. 
Aproveitamento de 32,5%.

Em 2006 foi a primei-
ra vez que o Nordeste ficou 
sem dois clubes na mesma 

temporada. Naquela opor-
tunidade, Fortaleza e Santa 
Cruz foram rebaixados ao 
lado de Ponte Preta e São 
Caetano. Náutico e Sport, 
enquanto isso, desceram 
lado a lado com Coritiba e 
Santo André em 2009. Já 
em 2014, Vitória e Bahia 
amargaram o descenso jun-
to com Botafogo e Criciúma. 
Em 13 edições com o atual 
formato, só em 2008, 2015 
e 2017 não houve rebaixa-
mento de clube nordestino.

Recordistas de quedas!
Ao todo, 31 clubes 

amargaram o descenso na 
Série A desde 2006. Pon-

te Preta-SP, Figueirense-SC, 
Vasco-RJ, Avaí-SC, Vitória-BA, 
Sport-PE e América Mi-
neiro-MG são recordistas 
no quesito com três que-
das cada. Paraná, Santa 
Cruz-PE, Portuguesa-SP, 
Coritiba-PR, Náutico-PE, 
Goiás-GO e Atlético Goia-
niense-GO caíram em duas 
oportunidades.

Ainda houve os rebaixa-
mentos de Fortaleza-CE, São 
Caetano-SP, Corinthians-SP, 
Juventude-RS, América de 
Natal-RN, Ipatinga-MG, San-
to André-SP, Guarani-SP, Grê-
mio Prudente-SP, Atlético 
Paranaense-PR, Ceará-CE, 

Palmeiras-SP, Bahia-BA, Bo-
tafogo-RJ, Criciúma-SC, Join-
ville-SC e Internacional-RS.

Em relação aos esta-
dos são 11 com descensos 
no currículo. São Paulo li-
dera com 11 rebaixamen-
tos. Santa Catarina (8) e 
Pernambuco (7) aparecem 
logo atrás, enquanto o Pa-
raná pulou para cinco. Rio 
de Janeiro, Goiás, Bahia e 
Minas Gerais, enquanto 
isso, têm quatro rebaixa-
mentos cada. Já Ceará e Rio 
Grande do Sul acumulam 
dois descensos. Por fim, o 
Rio Grande do Norte apare-
ce com uma queda.

No sábado passado, o Flamengo ensaiou uma vitória quando fez 1 a 0 no primeiro tempo. Na segunda etapa, o Atlético se impôs e virou o jogo para decepção de mais de 66 mil pessoas

O Sport conseguiu vencer o Santos 
na Ilha do Retiro por 2 a 1, mas 

a combinação de resultados da 
rodada não ajudou e o time caiu 

para a Série B

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Ivan Storti/Santos FC

Sr. Goool
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Com um empate em 1 a 1 com o Mixto, o Botafogo conseguiu o título paraibano pela quarta vez seguida

Belo confirma hegemonia e 
conquista o tetra feminino

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo conquistou, 
no último domingo, o quar-
to título seguido do Campe-
onato Paraibano Feminino. 
O Belo decidiu a competição 
contra o Mixto de Manga-
beira e empatou em 1 a 1. O 
jogo final foi disputado no CT 
Ivan Tomás, em João Pessoa. 
Como jogava com a vantagem 
do empate, por ter feito uma 
melhor campanha do que a 
equipe adversária, no saldo 
de gols, o Alvinegro levantou 
mais uma taça.

Para a técnica do Bota-
fogo, Gleide Costa, a equipe 
não foi bem na final, mas 
foi superior durante todo o 
campeonato, e por isso, con-
quistou um título mais do 
que merecido.

“Não jogamos bem na 
final. Levamos um gol logo 
no começo da partida, numa 
falha de nossa zagueira, e a 
partir daí, o time ficou ner-
voso e não conseguiu botar 
a bola no chão e sair jogan-
do, como costumeiramente 
fazemos. No segundo tempo, 
voltamos um pouco melhor, 
mais organizado, e conse-
guimos empatar a partida. 
Depois, valeu apenas o es-
forço para manter o placar 
e conquistar mais um título. 
Fomos a melhor equipe em 
toda a competição, e só tive-
mos 2 empates, vencendo as 
demais partidas. E no primei-
ro empate contra o Mixto, na 
fase de classificação, fomos 
bem superiores e brincamos 
de perder gols. Neste último 
jogo, também fomos melho-
res, porém não jogamos bem. 
Então a conquista foi mais do 
que merecida”, disse a treina-
dora.

A Decisão
A grande final do cam-

peonato começou com o 
Mixto tomando a iniciativa 
da partida, já que só a vitó-
ria interessava para o clube 
de Mangabeira. E conseguiu 
abrir o placar, logo aos 8 mi-

Editoração: MaradonaEdição: Ivo Marques

A bola parou
Tivemos no último final de semana, o 

final da temporada 2018 do futebol brasilei-
ro, com o encerramento do Brasileirão. Resta 
apenas a Copa Sul-Americana, com a parti-
cipação do Atlético-PR. Na última rodada do 
Campeonato Brasileiro da Série A, os resul-
tados foram previsíveis, sendo rebaixados 
os times que não dependiam só de si para 
continuar na Série A. 

O Vasco escapou, por apenas 1 ponto, 
do quarto rebaixamento, após arrancar 
um empate contra o Ceará, em Fortaleza. 
O Fluminense, depois de tanto vexame, fez 
o dever de casa, vencendo e eliminando o 
América-MG. Já o Sport bem que tentou, fez 
o que devia fazer, vencendo o Santos, mas 
não dependia só dele, e os outros resultados 
não ajudaram.

Lá na parte de cima da tabela, o Palmei-
ras fez uma festa para comemorar o título ao 
lado de sua torcida, em São Paulo, vencendo 
o Vitória. No Maracanã, o Flamengo, jogando 
em ritmo de amistoso, acabou perdendo de 
virada para o Atlético-PR, que ainda lutava 

por uma vaga na Libertadores. Vaga esta que 
acabou ficando com o outro Atlético, o de 
Minas Gerais, que venceu o Botafogo. Agora, 
o Atlético-PR vai tentar a vaga para Liberta-
dores, via Copa Sul-Americana.

Com o fim da temporada, a situação em 
cada Série do Campeonato Brasileiro foi a se-
guinte: desceram da Série A para a B, Paraná, 
Vitória, América-MG e Sport. Subiram da B 
para a A Fortaleza CSA, Avaí e Goiás. Caíram 
para a Série C Boa Esporte, Juventude, Sam-
paio Correa e Payssandu. Já na Série C, subi-
ram para a B Operário-PR, Cuiabá, Bragantino 
e Botafogo-SP. Já os clubes que tiveram o 
acesso para a Série C foram o Ferroviário, 
Treze, Imperatriz-MA e São José-RS. E os que 
caíram da Série C para a quarta divisão foram 
Salgueiro, Juazeirense, Joinville e Tupi-MG.

Copa do Brasil
Já estão definidos os clubes que vão par-

ticipar da Copa do Brasil, desde o seu início. 
Em relação aos clubes da Paraíba, o Botafogo 
vai para o sorteio como integrante do pote D, 

ao lado de ABC, Guarani, CSA, Cuiabá, Tupi, 
América-RN, ASA, Remo e Ypiranga. De acordo 
com o regulamento do sorteio da competição, 
o Belo vai pegar algum dos clubes que estão no 
pote H. São eles o Galvez-AC, Votuporanguense
-SP, Avenida-RS, Santa Cruz-RN, Bragantino-PA, 
Sobradinho-DF, Operário-MS, Serra-ES, Ypi-
ranga-AP,  e mais um representante do Mato 
Grosso, que ainda será escolhido.

No caso do Campinense, a Raposa está 
no pote E, ao lado do Tombense-MG, Moto 
Club-MA, Rio Branco-AC, Juazeirense-BA, 
Aparecidense-GO, River-PI, Ferroviário-CE, 
Altos-PI e São José-RS. O clube paraibano 
vai encarar algum dos clubes fortes do pote 
A. São eles, Santos, Corinthians, Chapecoen-
se, Botafogo-RJ, Fluminense, Vasco, Bahia, 
Sport, Vitória e Ponte Preta. 

Futebol feminino
O Botafogo confirmou o favoritismo e 

ganhou mais um Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino. O tetracampeonato veio no 
sábado, com um empate em 1 a 1 com o Mixto 

de Mangabeira. O Belo jogava com a vantagem 
de poder empatar, porque foi o time de me-
lhor campanha e saldo de gols durante a fase 
de classificação. Parabéns à técnica Gleide, 
uma verdadeira papa-título e suas atletas, que 
são indiscutivelmente, as melhores do Estado. 
Agora, as Belas do Belo vão representar o 
Estado em competições nacionais.

Apresentação
O Treze fez uma apresentação em dose 

dupla, no final de semana. No sábado, a festa 
foi na AABB. No domingo, a apresentação foi 
para a massa, no Estádio Presidente Vargas. 
O torcedor compareceu em grande número. 
O clube apresentou um elenco de 28 joga-
dores, que já começaram a pré-temporada 
ontem. 

Já o Botafogo, boa parte do elenco já 
está treinando desde a semana passada, mas 
a apresentação oficial do elenco, da comis-
são técnica e do novo uniforme do clube será 
no próximo  sábado, no Esporte Clube Cabo 
Branco, com um grande evento.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

nutos, com um gol de Letícia. 
A partir daí, o Botafo-

go começou a reagir e criar 
oportunidades para empatar 
a partida. Numa delas, a ata-
cante Lú mandou uma bom-
ba que explodiu no rosto da 
goleira Carol, que acabou so-
frendo um deslocamento do 
maxilar. Apesar da seriedade 
da contusão, ela continuou 
no jogo e garantiu a vitória 
parcial no primeiro tempo.

No segundo tempo, o 
Botafogo partiu para cima de 
vez e já aos 5 minutos conse-
guiu o gol de empate, após a 
cobrança de escanteio, com 
Jayanne. Após o gol, o Bota-
fogo tirou o pé do acelera-
dor, apenas administrando o 
placar que lhe era favorável. 
Chegou a ficar com uma jo-
gadora a menos, a partir dos 
28 minutos, quando Michelle 
foi expulsa. Mesmo assim, o 
Belo não chegou a ser ame-
açado e garantiu o empate 
e o quarto título seguido da 
competição.

Pré-temporada

Treze apresenta elenco e já começa
os trabalhos para a temporada 2019

Depois de duas apre-
sentações no final de se-
mana, uma mais restrita, 
na AABB, e outra aberta 
a todos os torcedores no 
Estádio Presidente Var-
gas, o Treze deu início 
ontem à pré-temporada, 
no Espaço F7, no bairro 
do Catolé, em Campina 
Grande. O PV está pas-
sando por reformas, e só 
deverá ser liberado para 
os treinos nos próximos 
dias. 

Ao todo, o Galo ini-

ciou os trabalhos com 
29 atletas, sendo 15 no-
vos contratados, 8 que 
permaneceram no clube 
após os jogos da Série 
D, e 6 garotos da  base 
do clube. O elenco ain-
da não está oficialmente 
fechado, mas não deverá 
ter novas contratações, 
pelo menos, por enquan-
to.

Este é o grupo que 
participou das apresen-
tações a torcida e co-
meçou os trabalhos no 
dia de ontem: Goleiros 
- Mauro Iguatu, Careca e 
Alex Pindobeira; laterais 

- Patric Calmon, Diego 
Superti, Eron  e Thalles, 
zagueiros - Brumati, Léo 
Fioravanti, Victor Souza, 
Júlio Machado e Paulo 
Matheus; volantes - Co-
ppetti, Misso, Samuel, 
Marinho, Elielton, Luki-
nha e Fernando Júnior; 
meias - Chiquinho, Gui-
lherme, Diogo Peixoto, 
Jean Natal e Eduardo; 
atacantes - Saldanha, 
Teco, Victor Kauã, Moi-
sés Gianotti, Gleydisson, 
Weverton e Day.

Hoje pela manhã, o 
grupo terá um descanso, 
e retornará aos trabalhos 

à tarde, com um treino 
físico e técnico, este úl-
timo sob o comando do 
treinador Maurílio Silva. 
Neste período de pré-
temporada, o Galo rea-
lizará o primeiro amis-
toso, no dia 19, contra o 
Campinense, na inaugu-
ração do novo gramado 
do Estádio Amigão. De-
pois disso, o clube ain-
da realizará 2 amistosos 
contra o Náutico, um em 
Campina Grande e outro 
em Recife, antes da es-
treia no Campeonato Pa-
raibano 2019, prevista 
para o dia 13 de janeiro.

As Belas do Belo conquistaram o tetracampeonato paraibano, de forma invicta, vencendo 4 jogos e empatando 2, tendo o melhor ataque  da competição, com 39 gols, e a melhor defesa, tomando apenas 1 gol

Foto: Ascom Botafogo
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Dois dos quadros mais conhecidos e comentados do pintor colombiano Fernando Botero mostram morte de Pablo Escobar

Os dois quadros mostram um 
Pablo Escobar enorme sobre telha-
dos de casas. Em um deles, o barão 
do tráfico está de pé, atingido por 
várias balas. No segundo, aparece 
derrubado em cima do teto de uma 
casa, que foi o local de seu falecimen-
to, há 25 anos. As duas telas foram 
pintadas pelo famoso artista colom-
biano Fernando Botero (hoje com 
86 anos), retratando o momento da 
morte de Escobar. O traficante pere-
ceu na cidade colombiana de Medel-
lín, no dia 2 de dezembro de 1993.

Mesmo sem ser consideradas 
obras-primas de Botero, os qua-
dros ‘La muerte de Pablo Escobar’, 
de 1999, e ‘Pablo Escobar muerto’, 
de 2006, deram o que falar desde o 
momento em que vieram a público. 
Produziram muitos questionamen-
tos sobre o porquê de Botero ter de-
cidido retratar, à sua maneira, os mo-
mentos finais do chefão do tráfico.

Para saber um pouco sobre a 
história dessas pinturas, que se en-
contram hoje no Museu de Antio-
quia, em Medellín, a BBC conversou 
com Juan Carlos Botero, filho de Fer-
nando Botero e estudioso da obra do 
pai. O filho do pintor explica que os 
dois quadros de seu pai sobre Esco-
bar são parte de duas séries distintas 
de pinturas, produzidas em momen-
tos diferentes.

A primeira pintura (‘La muerte 
de Pablo Escobar’, com o traficante 
de pé) é parte de uma série sobre a 
violência na Colômbia, da qual tam-
bém fazem parte recriações de con-
flitos armados e episódios ocorridos 
no país dos anos de 1950 para cá, 
como massacres e atentados.

O segundo quadro, no qual Es-
cobar aparece já morto, é parte da 
outra série na qual são retratados 
momentos violentos da Colômbia e 
do resto do mundo. “As duas coleções 
têm uma grande carga de denúncia, 

Pinturas recriam momentos 
finais de famoso traficante

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Cláudio Romero Régis de Freitas
28/11/2018 - Em Cabedelo (PB), encontrado morto em 
sua residência na Praia de Ponta de Campina. Segundo 
informações de amigos publicadas no Portal WSCom, 
ele estava passando por tratamento de um câncer. O 
empresário era proprietário do Motel Pigalle, na Região 
Metropolitana de João Pessoa.

Ken Berry
1º/12/2018 - Aos 85 anos, de causa não revelada. Ator 
norte-americano conhecido por diversos projetos na 
tevê e no cinema. Entre os projetos dos quais partici-
pou se destaca a comédia ‘As Novas Aventuras do Fus-
ca’, de 1974, na qual interpretava o advogado ingênuo 
Willoughby Whitfield, um dos filmes da série estrelada 
pelo fusca Herbie da Disney. Na televisão, Berry partici-
pou de programas como ‘F Troop’, ‘Ilha da Fantasia’, ‘The Andy Griffith Show’ e 
‘Mama’s Family’. Nascido em 3 de novembro de 1933, deixa uma filha, Jennifer 
Kate. O filho John Kenneth, que era cantor, compositor e guitarrista, morreu 
em 2016, aos 51 anos, enquanto dormia.

Stephen Hillenburg
26/11/2018 - Aos 57 anos, de esclerose lateral amio-
trófica. Professor de Biologia Marinha que em suas 
aulas fazia desenhos para ilustrar melhor as suas au-
las sobre as criaturas do oceano. De um desses dese-
nhos nasceu Bob Esponja, lançado pela Nickelodeon 
em 1999 e que se centra na história de uma esponja 
marinha e seus amigos na cidade imaginária da Fenda 
do Biquíni. Foi traduzido para mais de 60 idiomas e se converteu em um 
fenômeno de mercado, com os mais diversos tipos de produtos.

Wilson Mirza Abraham
27/11/2018 - Aos 86 anos, no Rio de Janeiro. Advogado 
foi um dos principais criminalistas brasileiros. Era um dos 
decanos da advocacia criminal brasileira, com mais de 50 
anos e uma brilhante carreira. Se formou pela antiga Uni-
versidade do Estado da Guanabara, atual Uerj, e se espe-
cializou em direito penal econômico e empresarial. Atuou 
nas mais importantes causas de crimes políticos e econô-
micos do país e defendeu perseguidos políticos pela ditadura militar, como, por 
exemplo, o antropólogo Darcy Ribeiro e o ex-presidente, João Goulart.

Nicanor de Carvalho
28/11/2018 - Aos 71 anos, em Campinas (SP), de 
parada cardíaca decorrente de uma crise de diabe-
tes. Ex-técnico de futebol com passagens como trei-
nador por Corinthians, Santos, Ponte Preta, Guarani 
e Botafogo-SP. Como jogador, atuou como ponta-es-
querda em times como XV de Piracicaba, Inter de Li-
meira, Ponte Preta e São Paulo. Foi preparador físico 
na Ponte Preta, vice-campeã paulista em 1977. Última vez à frente de 
uma equipe foi em 2006, no Bragantino. Passou ainda pelo Paulista de 
Jundiaí, Grêmio de Maringá, Atlético-PR, Coritiba, São José, e Rio Branco. 
Viveu sete anos no Japão, entre os anos de 1991 e 1998.

George Herbert Walker Bush
30/11/2018 - Aos 94 anos, de causa não informa-
da. Ex-presidente dos Estados Unidos, que governou 
o país entre 1989 e 1993. Do Partido Republicano, 
foi o 41º presidente a ocupar a Casa Branca. Se des-
tacou por ter decidido pela intervenção das forças 
norte-americanas no Iraque na guerra do Golfo, de-
pois que as forças de Saddam Hussein invadiram o 
Kuwait. Antes de ocupar a presidência, foi vice-presidente durante os 
oito anos da administração Reagan, diretor da CIA e congressista. Ele era 
pai do também ex-presidente norte-americano George W. Bush.

Alfredo Monte
30/11/2018 - Aos 54 anos, em Santos (SP), de escle-
rose lateral amiotrófica. Crítico literário e professor 
de Língua Portuguesa e Literatura. Enfrentava, des-
de 2015, as dificuldades impostas pela Esclerose La-
teral Amiotrófica (ELA). Muito querido pelos escri-
tores, deixa uma marca inesquecível em todos que 
conviveram ou foram resenhados por ele. “Foi meu 
querido amigo-irmão-cúmplice literário. A literatura brasileira vai saber 
mais tarde o quanto deve a ele, da pujança da nossa produção recente. 
Toda homenagem e reconhecimento a ele é pouco”, disse a escritora Ma-
ria Valéria Rezende.
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1985 — Teixeirinha, compositor brasileiro
2011 — Sócrates, jogador de futebol brasileiro
2016 — Ferreira Gullar, poeta e escritor 
brasileiro

História
MoRTeS NA DATA De hoJe “Aproximo-me 

suavemente do 
momento em que os 
filósofos e os imbecis 

têm o mesmo destino.”
(Voltaire)

AforismoFoto:  Wikipédia Foto:  Wikipédia

Da BBC 
Por Boris Miranda

Do site adoro Cinema 
Por Katiúscia Vianna

e são nelas que aparecem as imagens 
de Escobar”, diz Botero.

O especialista diz que seu pai 
achava “impossível virar as costas às 
atrocidades que ocorriam na Colôm-
bia”, como sequestros, massacres, 
torturas e a violência do narcotráfico. 
“Meu pai não fez esses quadros para 
mudar a realidade, mas para manter 
a memória desses episódios e para 
que não sejam esquecidos. A inten-
ção era relatar a brutal realidade co-
lombiana”, acrescenta.

Pablo gigante
Para além do estilo particular 

de Botero, há alguma razão para Es-
cobar ter sido retratado como um 
gigante nas pinturas? De acordo com 
o filho do pintor, que é autor do livro 
‘A arte de Fernando Botero’, de 2011, 
o tamanho de Escobar nas pinturas 
reflete o tamanho da tragédia que se 
abateu sobre a Colômbia. “A figura 
(de Escobar) é monumental, compa-
rada ao resto do ambiente, para mos-
trar a dimensão que (o narcotráfico) 
adquiriu na Colômbia”, diz ele.

Juan Carlos Botero acrescen-
ta que tamanhos e formas são parte 
importante da obra de seu pai. “O ta-
manho das figuras nesses quadros de 
Escobar mostram a dimensão quase 
mítica que ele chegou a ter”, diz ele. 
Em livros e entrevistas, diz-se que 
Pablo Escobar fez duas previsões a 

seus comparsas mais próximos: de 
que Botero o pintaria, e de que Álvaro 
Uribe seria presidente da Colômbia. 
As previsões são uma espécie de len-
da, e não há comprovação de que Es-
cobar realmente tenha dito isso. Final-
mente, as duas se tornaram verdade.

De qualquer forma, o filho do 
pintor esclarece que o mestre colom-
biano repudia o narcotraficante, e ja-
mais recebeu uma encomenda de Es-
cobar para pintá-lo. “Sendo Escobar 
tão grandiloquente quanto era, não 
tenho dúvidas de que possa ter dese-
jado que meu pai fizesse uma pintura 
sua. Mas a realidade é que nunca che-
gou a pedir”, disse Juan Carlos Botero.

O especialista, que é também 
escritor de ficção, acrescenta que 
seu pai repudiou o fato de Escobar 
ter pinturas suas em sua coleção de 
arte. Sabe-se que o narcotraficante 
tinha milhões de dólares em pintu-
ras. Entre elas, havia ao menos um 
trabalho original de Fernando Botero 
e algumas réplicas. Botero, em mea-
dos dos anos de 1980, deixou público 
seu repúdio a isso em entrevistas à 
imprensa.

Outro aspecto destacado pelo filho 
do pintor é o de que seu pai, nascido em 
Medellín, desejava que sua cidade fosse 
conhecida como capital artística da Co-
lômbia. E não como capital mundial de 
homicídios, como Escobar a tornou co-
nhecida há trinta anos.

Se a vida de universitário já 
não é fácil, imagina a vida de um 
estudante que morre todo dia? Saiu 
o primeiro trailer de ‘Happy Death 
Day 2U’, a continuação do inespera-
do sucesso ‘A Morte Te Dá Parabéns’ 
- que arrecadou US$ 122 milhões 
nas bilheterias mundiais, a partir 
de um orçamento simples de US$ 4 
milhões.

Após os acontecimentos do fil-
me original, Tree (Jessica Rothe) e 
Carter (Israel Broussard) seguem 
juntos e felizes, mas a jovem se en-
contra presa novamente numa ver-
são macabra de ‘Feitiço do Tempo’, 
após morrer num ataque brutal em 
sua faculdade. Agora, ela continua 
vivendo repetidamente o mesmo 

Versão macabra de ‘Feitiço do 
tempo’ já tem uma continuação

dia, até descobrir quem está por trás 
de tal crime e mantendo todos aque-
les que ama seguros, até o “loop” 
acabar.

Suraj Sharma (‘As Aventuras de 
Pi’) e Sarah Yarkin (‘American Hor-

ror Story’) completam o elenco do 
longa-metragem, novamente dirigi-
do por Christopher Landon e produ-
zido pela Blumhouse. ‘Happy Death 
Day 2U’ chega aos cinemas em 21 de 
fevereiro de 2019.

A tela ‘Pablo Escobar muerto’, do artista plástico colombiano Fernando Botero, é de 2006

Cena do inesperado sucesso ‘A Morte Te Dá Parabéns’ nas telonas do cinema

Foto: Museu de Antioquia/BBC



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REFORMA DA CRECHE MUNICIPAL BENEDITA TARGINO MARANHÃO. FUNDAMEN-

TO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO/FEDERAIS: 02.050 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA, 
DESPORTOS E LAZER: 12.365.0004.1009 - CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E EQUIPAMENTOS 
DE PRÉDIOS PARA CRECHES MUNICIPAIS - ELEMENTO DE DESPESA: 44905101/44905119 
- OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00112/2018 - 30.11.18 - PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO 
LTDA - EPP - R$ 76.797,50.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE SUSPENSÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão do Pregão Presencial nº 00044/2018, que objetiva: 
Aquisição de material pedagógico - kits escolares, para atender as necessidades dos estudantes 
dos CREIs e Escolas da rede municipal, conforme condições, quantidades e exigências estabe-
lecidas neste instrumento. Justificativa: Para correções no Termo de Referência anexo ao Edital. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 03 de Dezembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais de 
reposição: Pneu, Câmara de ar e protetor para os equipamentos agrícolas da Prefeitura Municipal de 
Conde/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 03 de Dezembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais impermeabilização, 
revestimento dentre outros itens. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br..

Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00153/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 12:00 horas do dia 17 de Dezem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Flores e Coroas Fúnebres para o Cerimonial 
da Chefia de Gabinete do Prefeito. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 03 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00148/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa especia-
lizada em locação de itens para Recreação, para atender as necessidades da SEMAS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 22 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCACAO DE IMOVEL ONDE FUNCIONARÁ A CASA DE APOIO PARA ACOLHER 

PACIENTES RESIDENTES E DOMICILIADOS NO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS QUE ESTEJAM 
PASSANDO POR TRATAMENTO DE SAUDE NA CIDADE DE JOAO PESSOA/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP80006/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Cajazeiras: 08.244.1001.2069 - Co-Financiamento dos Serviços, Programas e Projetos do SUAS 000 
- RECURSOS ORDINARIOS 3390.00 - APLICAÇÕES DIRETAS 3.3.90.36 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOAS FISICA 3.3.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESO-
AS JURIDICA 08.244.1001.2082 - Manutenção das atividades da Secretaria de Desenvolvimento 
Humano 000 - RECURSOS ORDINARIOS. 3390.00 - APLICAÇÕES DIRETAS 3.3.90.36 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOAS FISICA 3.3.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESOAS JURIDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Ação Social de Cajazeiras e: CT Nº 80024/2018 - 03.12.18 - MARIA DE LOURDES BEZERRA 
CAVALCANTI FEIJÓ DA COSTA - R$ 24.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP80006/2018. OBJETO: LOCACAO DE IMOVEL ONDE 

FUNCIONARÁ A CASA DE APOIO PARA ACOLHER PACIENTES RESIDENTES E DOMICILIADOS 
NO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS QUE ESTEJAM PASSANDO POR TRATAMENTO DE SAUDE 
NA CIDADE DE JOAO PESSOA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Desenvolvimento Humano. RATIFICA-
ÇÃO: Secretária, em 03/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
(RETIFICAÇÃO)

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 

oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 12 de dezembro de 2018 as 09:00 horas, tendo 
como objetivo: LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na 
COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou 
através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 28 de Novembro de 2018.
Onde se lê:

Antônio Roberto Lisboa
Pregoeiro Oficial

Leia-se:
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

AVISO CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2018

A Câmara Municipal de Curral Velho-PB, torna público através do Presidente da CPL, resolve 
ceder o prazo de 5(cinco) dias úteis, para a empresa: CONPASS-CONCURSOS PUBLICOS E 
ASSESSORIAS EIRELI - CNPJ: 07.909.631/0001-77, apresentar a nova certidão de regularidade 
fiscal com validade, conforme artigo 43, inciso I da Lei nº 123/2006.

Curral Velho - PB, 03 de Dezembro de 2018
Cláudio Nogueira dos Santos – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

AVISO CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2018

A Prefeitura Municipal de Curral Velho-PB, torna público através do Presidente da CPL, resolve 
ceder o prazo de 5(cinco) dias úteis, para a empresa: CONPASS-CONCURSOS PUBLICOS E 
ASSESSORIAS EIRELI - CNPJ: 07.909.631/0001-77, apresentar a nova certidão de regularidade 
fiscal com validade, conforme artigo 43, inciso I da Lei nº 123/2006.

Curral Velho - PB, 03 de Dezembro de 2018
Cláudio Nogueira dos Santos – Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00042/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00042/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação serviço de marcenaria na fabricação e 
montagem da casa de papai Noel na decoração natalina da STTP em Campina Grande - PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RAIMUNDO DE ALMEIDA 
NOBREGA - R$ 15.000,00.

Campina Grande - PB, 03 de Dezembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação serviço de marcenaria na fabricação e 

montagem da casa de papai Noel na decoração natalina da STTP em Campina Grande - PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00042/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande / STTP: 05.010 - Superintendências de Transito e Transportes 
Públicos 04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 3390.39.99. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Trans-
portes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00171/2018 - 03.12.18 - RAIMUNDO DE ALMEIDA 
NOBREGA 45829519453 - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE ERRATA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Licitação - Tomada de Preços 
nº 00014/2018, onde se lê: “Revestimento cerâmico para paredes externas em cerâmica esmaltada, 
aplicado em panos com vãos; Grupo gerador 210/220 KVA; Piso vinílico semi-flexivel em placas, 
padrão liso, espessura 3,2mm, fixado com cola.”; leia-se: “Revestimento cerâmico para paredes 
externas em cerâmica esmaltada, aplicado em panos com vãos, ou similar. Piso vinílico semi-flexivel 
em placas, padrão liso, espessura 3,2mm, fixado com cola, ou similar.”. Maiores informações po-
derão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro 
- Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 3361-3801. 
E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Esperança - PB, 30 de Novembro de 2018. EMERSON 

DAVID ALVES DA COSTA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através da sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados, a interposição de recursos administrativo por parte 
da empresa F. J. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, contra o resultado de habilitação da 
Tomada de Preços nº 00002/2018, para conhecimento dos demais licitantes, querendo, apresentem 
impugnação no prazo legal. Como também fica suspenso a abertura dos envelopes de propostas de 
preços, publicado para abertura no dia 05.12.2018 às 09:00 horas. Demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço Rua Pedro Lopes Brasileiro, s/nº, Centro – Igaracy - PB, 
no horário das 07:00 às 12:00 horas.  

Igaracy - PB,  03 de Dezembro  de 2018.
George Carlos Vieira Lopes 

Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: Aquisição de 
hortifrutigranjeiros; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: THIAGO 
FELIPE ALMEIDA DE OLIVEIRA (SANDRO VERDURAS E RAÇÕES) - R$ 67.402,50.

Juazeirinho - PB, 03 de Dezembro de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de hortifrutigranjeiros. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00031/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.060 - SECRETA-
RIA DE EDUCAÇÃO - 02.060.12.361.0002.2032 - ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
- 02.060.12.361.0004.2040 - MERENDA ESCOLAR - 02.080 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 
02.080.10.122.0002.2058 - ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DO FMS - 02.080.10.302.0005.2080 
- ATIVIDADES DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE - 02.090 - FUNDO MUNICIPAL DE AS-
SISTÊNCIA SOCIAL - 02.090.08.122.0002.2096 - ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS DO FMAS 
- 02.090.08.244.0006.2104 - ATIVIDADES DO PSB/CREAS - 3390.30.99.00 - MATERIAL DE 
CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00117/2018 - 03.12.18 - THIAGO FELIPE ALMEIDA 
DE OLIVEIRA (SANDRO VERDURAS E RAÇÕES) - R$ 67.402,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/103458/SEDEC ADESÃO 09004/2018 A ATA DE REGISTRO DE PRE-

ÇOS Nº. 58/2018
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 23/2017
Secretaria de Estado de Educação do Distrito Federal
Objeto: AQUISIÇÃO DE MÁQUINAS DE LAVAR LOUÇA.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão à Ata de Registro de Preços nº. 58/2018, vinculada 
ao Pregão Eletrônico nº. 23/2017, da Secretaria de Estado de Educação do Distrito Federal, para 
aquisição de máquinas de lavar louça, em favor da empresa ALL WORK COMERCIAL-EIRELI, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 18.007.154/0001-70, no valor global de R$ 650.000,00 (seiscentos e 
cinquenta mil reais), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº. 2018/110676/SEDEC

ADESÃO 09005/2018 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 006/2017
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 006/2017.
 Instituto Federal Farroupilha- Campus São Borja
Objeto: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS ESCOLARES.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão à Ata de Registro de Preços nº. 006/2017, vin-
culada ao Pregão Eletrônico nº. 006/2017, do Instituto Federal Farroupilha- Campus São Borja, 
para aquisição de mobiliários escolares, em favor da empresa PLAXMETAL S/A- INSDÚTRIA DE 
CADEIRAS CORPORATIVAS, inscrita no CNPJ sob o nº. 91.404.251/0001-97, no valor global de 
R$ 567.000,00 (quinhentos e sessenta e sete mil reais), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal 
nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.698/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.123/2018
DATA DE ABERTURA: 19/12/2018 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE KITS CITOLOGICOS 

E FRALDAS DESCRTÁVEIS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 747988, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 20.056/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.130/2018
DATA DE ABERTURA: 18/12/2018 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PROTETOR 

SOLAR II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 747931, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.202/2018 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.141/2018
DATA DE ABERTURA: 20/12/2018 – ÀS: 09:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES ELE-

TROLÍTICAS – SORO III.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 745740, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33033/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NA COMU-

NIDADE FILHOS DA MISERICÓRDIA NO BAIRRO DOS IPÊS E CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NA 
AV. DOM BOSCO NO BAIRRO CRISTO REDENTOR, AMBAS EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura 
Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos 
interessados que a empresa EMKO CONSTRUTORA EIRELI, interpôs recurso Administrativo pro-
cesso n.º 2018/119001 no dia 29/11/2018, solicitando concessão de prazo para o LOTE 02, com 
fulcro no art. 48 § 3º da Lei Federal n.º 8.666/93. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 

EDITAL Nº 111 DE 3 DE DEZEMBRO DE 2018
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, de acordo com anexo único, para 
os  cargos de AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA, e MÉDICO, para o SAMU, CONDUTOR DE 
AMBULÂNCIA, TÉCNICO DE LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS, TÉCNICO EM ENFERMA-
GEM, TÉCNICO EM RADIOLOGIA, ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE, BIOMÉDICO, ENFERMEI-
RO, FARMACÊUTICO, FARMACÊUTICO-BIOQUÍMICO, e MÉDICO-ESPECIALIDADE PEDIATRIA, 
para UPA – AUGUSTO ALMEIDA FILHO, TÉCNICO EM ENFERMAGEM, ENFERMEIRO, MÉDICO-
-ESPECIALIDADE ORTOTRAUMATOLOGIA, e MÉDICO-ESPECIALIDADE PEDIATRIA, para UPA 
– BANCÁRIOS, selecionados por ordem de classificação no Concurso Publico Edital nº 01 de 30 
de janeiro de 2018, homologado através da portaria nº 932 de 16 de julho de 2018, para posse dos 
referidos cargos, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 
2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisíca, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;

e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual do 

Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há seis 
(6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

q) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o candidato 
houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado o 
prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

r) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assinadas 
no ato da posse;

s) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a natureza 
do vinculo e carga horária. 

3- Após a posse o servidor tem 8 (oito) dias para entrar em exercício (Lei 2.380, art. 40, item II)
EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº 111 DE 3 DE DEZEMBRO  DE 2018

ANEXO ÚNICO

EXERCICIO NO SAMU 
 Portaria Classif Inscrição Nome Cargo

1 992 1 8222749
Denise Dannyele 
De Oliveira So-
ares 

AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA 

2 993 2 8231115 Ismael Cabral De 
Barros AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA 

3 994 3 8227579 Graziela Barbosa 
De Melo Pinheiro AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA 

4 995 4 8233652 Marcelo Henrique 
Da Silva Oliveira AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA 

5 996 5 8209202 Silvana Dos San-
tos Silva Bandeira AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA 

6 997 1 PCD 8224030
Dulcineuza Osias 
De Lucena Mo-
reiira 

AUXILIAR DE REGULAÇÃO MÉDICA 

1 998 1 10440995 Marcel Peixoto 
Pinheiro Barros  MÉDICO 

2 999 2 10446103 Al ic ia  Rafae la 
Martinez Accioly  MÉDICO 

3 1000 3 10418908 Adriano De Sousa 
Costa  MÉDICO 

4 1001 4 10439242 Yuri Gustavo Ca-
valcanti Brasileiro  MÉDICO 

5 1002 5 10405134
Filipe Anderson 
De Souza Flo-
rentino 

 MÉDICO 

6 1003 1 PCD 10429126 Jose Mesquita De 
Andrade Neto  MÉDICO 

12      

EXERCICIO NA UPA AUGUSTO ALMEIDA FILHO

1 1004 1 8343591 Eduardo José Go-
mes Ferreira CONDUTOR DE AMBULÂNCIA 

2 1005 2 8330592 Andre De Faria 
Lemos CONDUTOR DE AMBULÂNCIA 

3 1006 1 PCD 8330191 Marcos Jose Da 
Costa CONDUTOR DE AMBULÂNCIA 

1 1007 1 8626973 Izabelly Bianca 
Da Silva Santos 

TÉCNICO DE LABORATÓRIO DE 
ANÁLISES CLÍNICAS 

2 1008 2 8604546 Chrislaine Barbo-
za Leite 

TÉCNICO DE LABORATÓRIO DE 
ANÁLISES CLÍNICAS 

3 1009 3 8634128 Emanuelle Silva 
Dos Santos 

TÉCNICO DE LABORATÓRIO DE 
ANÁLISES CLÍNICAS 

4 1010 4 8613425 José Wilamy Cos-
me Rabêlo 

TÉCNICO DE LABORATÓRIO DE 
ANÁLISES CLÍNICAS 

5 1011 5 8614075 Priscila Trajano 
Da Silva 

TÉCNICO DE LABORATÓRIO DE 
ANÁLISES CLÍNICAS 

1 1012 1 8818939 Creusa Ferreira 
Da Silva TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

2 1013 2 8814807 Ademauri Ferreira 
De Medeiros TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

3 1014 3 8814763 Diego França Da 
Silva TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

4 1015 4 8848338 Sabrina Alves De 
Lima TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

5 1016 5 8822024 Denise Monteiro 
De Lima TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

6 1017 6 8805359 Etiene Da Silva 
Nascimento TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

7 1018 7 8838199 Isabelle Ferreira 
De Lima TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

8 1019 8 8836913
Elaine Cristina 
Cruz De Souza 
Rangel 

TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

9 1020 9 8831620
Alessandra  De 
Ass i s  Chaves 
Reis 

TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

10 1021 10 8819770
Madalena Apa-
recida Sanches 
Cabral 

TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

11 1022 11 8833518 Clarice Maria Car-
neiro De Mesquita TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

12 1023 12 8809496 Fabiano Da Silva 
Pegado TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

13 1024 13 8812937 Mikae l  A rau jo 
Costa Da Silva TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

14 1025 14 8826016
Sara  Fonseca 
Soares Da Silva 
Araujo 

TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

15 1026 15 8800267 Edeni lda El ias 
Bulcão Guedes TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

16 1027 16 8835526 Bárbara Kiane 
Santos TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

17 1028 17 8850262 Ana Davila Ferrei-
ra Da Silva TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

18 1029 18 8847587 Sileide Da Silva 
Alves TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

19 1030 19 8808209 Juscilene Ferreira 
Pereira TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

20 1031 20 8842645 Lorene Vila Nova 
Da Silva Pires TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

21 1032 21 8828824 Jul l iane Meira 
Angelo TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

22 1033 22 8831022 Joice Louise De 
Lima Almeida TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

23 1034 23 8835047 Danielton Carnei-
ro Da Silva TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

24 1035 24 8845723 Jonas Chaves Da 
Cruz TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

25 1036 25 8801080 Daniel Alexandre 
Da Cruz Paulino TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

26 1037 26 8817760 Rosane Lima Dos 
Santos TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

27 1038 27 8834371
So raya  Ra i sa 
Emanoela Dos 
Santos 

TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

28 1039 1 PCD 8834832 Ligia Fernandes 
De Souza TÉCNICO EM ENFERMAGEM 

1 1040 1 9005610 José Carlos Ro-
cha Elias Junior TÉCNICO EM RADIOLOGIA 

2 1041 2 9028282 Janaína Jordão 
Dos Santos TÉCNICO EM RADIOLOGIA 

3 1042 1 PCD 9039322 Noanny De Araujo 
Costa TÉCNICO EM RADIOLOGIA 

1 1043 1 9225837 Patricia De Carva-
lho Silva Martins ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE 

2 1044 2 9226199 Alline Giselle Das 
Neves Trajano ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE 

3 1045 3 9218782 Fernanda Mar-
ques De Sousa ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE 

4 1046 4 9238202 Alanna Mendes 
De Assis ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE 

5 1047 1 PCD 9233359 Ivana Carla Bar-
ros Da Cruz ASSISTENTE SOCIAL EM SAÚDE 

1 1048 1 9405654 Jéssica De Santa-
na Brito  BIOMÉDICO 

2 1049 2 9405998 Fernando Caldei-
ra Filho  BIOMÉDICO 

3 1050 1 PCD 9433156 A k o t i r e n e  D e 
Franca Lins  BIOMÉDICO 

1 1051 1 9640431
A r y e l e  R a y a -
na Antunes De 
Araújo 

ENFERMEIRO 

2 1052 2 9634647 Juliana Pereira 
Costa ENFERMEIRO 

3 1053 3 9617541 Mellissa Rodri-
gues De Oliveira ENFERMEIRO 

4 1054 4 9641280
Annelissa Andra-
de Virginio De 
Oliveira 

ENFERMEIRO 

5 1055 5 9628087
Sara Rebeca De 
Oliveira Lessa 
Mendes 

ENFERMEIRO 

6 1056 6 9623530
A m a n d a  M a r -
ques De Sousa 
Lacerda 

ENFERMEIRO 

7 1057 7 9627370 Karla Sarmento 
De Oliveira ENFERMEIRO 
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8 1058 8 9611363 José Hilton Ran-
gel Santos ENFERMEIRO 

9 1059 9 9633073
Thaynara Eloise 
Baracho De Al-
buquerque Farias 

ENFERMEIRO 

10 1060 10 9624506 Adriane De Cas-
tro Silva Alencar ENFERMEIRO 

11 1061 11 9623023 Jacqueline Targi-
no Nunes ENFERMEIRO 

12 1062 12 9641487 Er ica  Cr is t ina 
Santos ENFERMEIRO 

13 1063 13 9644195

Josicleide Mon-
tenegro Da Silva 
Guedes Alcofo-
rado 

ENFERMEIRO 

14 1064 14 9615210

Maria Cândida 
Dias De França 
Cavalcant i  De 
Moraes 

ENFERMEIRO 

15 1065 15 9627611 Janislei Soares 
Dantas ENFERMEIRO 

16 1066 16 9623229 Milena De Lima 
Silva ENFERMEIRO 

17 1067 17 9628016
Thalyta Francisca 
Rodrigues De Me-
deiros 

ENFERMEIRO 

18 1068 18 9628449
José Uilson Fer-
r e i r a  G a l i n d o 
Júnior 

ENFERMEIRO 

19 1069 19 9602762
Camila Fernan-
des Da Silva Car-
valho 

ENFERMEIRO 

20 1070 20 9634381
Va n e s s a  G a -
bryelle Machado 
Bezerra 

ENFERMEIRO 

21 1071 21 9633794 Anny Suellen Ro-
cha De Melo ENFERMEIRO 

22 1072 22 9643554 Tulio Felipe Vieira 
De Melo ENFERMEIRO 

23 1073 23 9631390
Karolyna Nazare-
th Do Nascimento 
Cabral 

ENFERMEIRO 

24 1074 1 PCD 9643047 Gutembergue Lu-
cena De Azevedo ENFERMEIRO 

1 1075 1 9831741 Hellencléia Perei-
ra Cunha FARMACÊUTICO 

2 1076 2 9809887
Michelle Vanes-
sa Soares Farias 
Dias 

FARMACÊUTICO 

3 1077 3 9811470 Marina Soares De 
Castro Quirino FARMACÊUTICO 

4 1078 1 PCD 9849416 Hellane Fabricia 
Sousa De Lucena FARMACÊUTICO 

1 1079 1 10006859 Hayanne Oliveira 
Da Silva Nóbrega FARMACÊUTICO/BIOQUÍMICO  

2 1080 2 10007592 Isis Fernandes 
Gomes FARMACÊUTICO/BIOQUÍMICO  

3 1081 1 PCD 10019467 Carolina Sharon 
Borges Soares FARMACÊUTICO/BIOQUÍMICO  

1 1082 1 10216199
Michell Ângelo 
Eufrazio De Me-
deiros 

MÉDICO  

2 1083 2 10232828 Rafael Ribeiro 
Alves MÉDICO  

3 1084 3 10241733
A n a  C a r o l i n a 
Vieira De Melo 
Cavalcanti 

MÉDICO  

4 1085 4 10238867 Tessi  Candido 
Gonçalves Costa MÉDICO  

5 1086 5 10238559
Liliane Cristina 
Martins Fernan-
des 

MÉDICO  

6 1087 6 10222209 Lorenna Fernan-
des Soares MÉDICO  

7 1088 7 10242710 Joao Henrique 
Almeida Costa MÉDICO  

8 1089 8 10242095 Italo Beltrao Pe-
reira Simoes MÉDICO  

9 1090 9 10242180 Keilha Da Silva 
Andrade MÉDICO  

10 1091 10 10207382 Raphael Freitas 
Rocha De Souza MÉDICO  

11 1092 11 10212527 Alexandre Medei-
ros De Figueiredo MÉDICO  

12 1093 12 10222213
Marcus Vinicius 
Dantas Da Nó-
brega 

MÉDICO  

13 1094 1 PCD 10238326 José Calixto Da 
Silva Neto MÉDICO  

1 1095 1 10618408 Karinne Almeida 
Holanda Do Vale  MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

2 1096 2 10645086 Marcelle Passos 
De Azevedo  MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

3 1097 3 10614561 Rebecca Caval-
cante Trajano  MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

4 1098 4 10622140 Zulmira Ernestina 
Pereira Lopes  MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

5 1099 5 10637918 Ana Carolina No-
brega De Almeida  MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

6 1100 6 10603336 Roberta Carneiro 
De Azevedo  MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

7 1101 7 10616971
Amanda De An-
d r a d e  S a n t o s 
Monteiro 

 MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 

8 1102 8 10616700
Jéssica Gomes 
De Amorim Es-
tevam 

 MÉDICO ESPECIALIDADE PEDIATRA 
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EXERCICIO NA UPA BANCÁRIOS 

1 1103 91 8927179 Marcela Maria Do 
Nascimento TÉCNICO EM ENFERMAGEM

2 1104 92 8939012 Silvânia Justino 
Da Silva TÉCNICO EM ENFERMAGEM

3 1105 93 8903730 Ana Laurentino 
De Santana TÉCNICO EM ENFERMAGEM

4 1106 94 8933869 Renata Cristina 
Freire De Souza TÉCNICO EM ENFERMAGEM

5 1107 95 8903853 Valeska Leal Lima TÉCNICO EM ENFERMAGEM

6 1108 96 8933982 Amanda Araújo 
Santos TÉCNICO EM ENFERMAGEM

7 1109 97 8949106 Sanni Moraes De 
Oliveira TÉCNICO EM ENFERMAGEM

8 1110 98 8910536 José Renato De 
Oliveira Filho TÉCNICO EM ENFERMAGEM

9 1111 99 8900384 Jullyene Da Costa 
Lopes TÉCNICO EM ENFERMAGEM

1 1112 76 9714283 Nívea Maria Izidro 
De Brito ENFERMEIRO 

2 1113 77 9731110 Flávia Daniel l i 
Martins Lima ENFERMEIRO 

3 1114 78 9733847 Daysiane Ferreira 
Cesar ENFERMEIRO 

1 1115 56 10346810 Jakiele Bem Go-
mes MÉDICO  

2 1116 57 10310399
Eduardo Mariani 
Fernandes Bar-
bosa 

MÉDICO  

3 1117 58 10320611 Márcia Regina 
Amaral Ribeiro MÉDICO  

4 1118 59 10338733 Larissa Ingrid Fra-
zao Vasconcellos MÉDICO  

5 1119 60 10321618 Noilda Milene Sil-
va Rocha MÉDICO  

6 1120 61 10333817 Natalia Gomes 
Alves Tomaz MÉDICO  

7 1121 62 10301218 Yan Fernandes 
De Albuquerque MÉDICO  

8 1122 63 10336135 E v a n i l s o n  D e 
Lima Santos MÉDICO  

9 1123 64 10341734 Marla Santana 
Mariano Campos MÉDICO  

10 1124 65 10319027 Patricia Tomaz 
Sitonio MÉDICO  

11 1125 66 10317433
João  Lu i z  De 
Oliveira Gadelha 
Dantas 

MÉDICO  

1 1126 25 10529509 Mauro Henrique 
José De Almeida 

MÉDICO - ESPECIALIDADE ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

2 1127 26 10536901 Nayana Adour 
Vasconcelos 

MÉDICO - ESPECIALIDADE ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

3 1128 27 10546256
Paulo Fernando 
Bezerra De Me-
nezes Filho 

MÉDICO - ESPECIALIDADE ORTO-
TRAUMATOLOGISTA  

1 1129 36 10701599 Vanessa Máximo 
De Brito Silva MÉDICO  ESPECIALDIADE PEDIATRA 

2 1130 37 10723805
Gabriele Moreira 
Fernandes Ca-
milo 

MÉDICO  ESPECIALDIADE PEDIATRA 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 33001/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 33001/2018, Processo Administrativo 
nº 2018/033391, destinada a contratação de empresa especializada para obras de recuperação, 
sinalização e iluminação ornamental da Ciclofaixa da Av. Pedro II, Torre, João Pessoa/PB, e com 
base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para 
a empresa CONSTRUTORA ITAY EIRELI, com a proposta comercial vencedora de R$ 374.630,35 
(trezentos e setenta e quatro mil, seiscentos e trinta reais e trinta e cinco centavos), estando com-
patível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 30 de novembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09103/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09059/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/087141
OBJETO: AQUISIÇÃO DE BOTIJÕES DE GÁS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS, 

CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09059/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SOS GÁS LTDA CNPJ: 09.266.128/0001-76 FONE/FAX: (83) 98826-1010 END.: 
Rua Francisco Seráfico Nóbrega Filho, nº 565/A, Funcionários III, João Pessoa/PB CEP: 58079-130 
EMAIL: gustavo@grupososgas.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

01 Unid

B O T I J Ã O  PA R A 
ACONDICIONA-
MENTO DE P45 - 
GLP

32

R $  4 7 0 , 3 1 
(Quatrocentos e 
setenta reais e 
trinta e um cen-
tavos).

R$ 15.049,92 
(Quinze mil, 
quaren ta  e 
nove reais e 
noventa e dois 
centavos)

NACIONAL 
GÁS

02 Unid
B O T I J Ã O  PA R A 
ACONDICIONA-
MENTO DE P13 GLP

35

R$ 181,40 (Cen-
to e oitenta e um 
reais e quarenta 
centavos). 

R$ 6.349,00 
(Seis mil, tre-
zentos e qua-
renta e nove 
reais).

NACIONAL 
GÁS

R$ 21.398,92 (vinte e um mil, trezentos e noventa e oito reais e noventa e dois centavos). 

João Pessoa, 30 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cul

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DA RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00010/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 
processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00010/2018, que objetiva: Contratação direta da pessoa jurídica: C R A Produções & Serviços, 
CNPJ: 10.973.009/0001-32, para prestar serviço na locação de estruturas para as festividades de 
Emancipação Política do Município de Livramento/PB, no dia 14 de Dezembro de 2018; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: C R A PRODUCOES & SERVICOS 
LTDA, CNPJ nº 10.973.009/0001-32, com o valor total de R$ 13.000,00 (treze mil reais).

Livramento/PB, 28 de Novembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATONº 145/2018

Contratante: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.Contratada: C R A Produções & Servi-
ços Ltda, CNPJ nº 10.973.009/0001-32.Valor total contratado: R$ 13.000,00 (treze mil reais).
Objeto:Prestar serviço na locação de estruturas para as festividades de Emancipação Política 
do Município de Livramento/PB, no dia 14 de Dezembro de 2018, conforme termo de referência.
Fundamento legal: Dispensa de Licitação nº DV00010/2018. Fonte de recurso: Próprios do tesouro 
municipal (Ordinários). Dotação orçamentaria: QDD/2018. Forma de pagamento: O pagamento 
será realizado a partir da assinatura do contrato de forma parcelada ou integral e de acordo com 
a disponibilidade financeira do município até 31/12/2019, podendo ainda ser prorrogado até o final 
do exercício seguinte, desta forma esta edilidade não deixará de cumprir com as suas obrigações 
financeiras como os pagamentos mensais com as obrigações e investimentos em serviços públicos 
em Saúde, Educação, Previdência, folha de pessoal e pagamentos de fornecedores, com isso fica 
justificada modificação na forma de pagamento.Vigência: 1 (um) ano. Partes contratantes:Carmelita 
Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Cícero Roberto Campo da Fonseca, CPF: 
639.122.604-00 (Pela contratada).

Livramento/PB, 30 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2018. OBJETO: Contratação de Uma Empresa Espe-
cializada Em Construção Civil, para a Construção de Um Auditório Na Unidade Básica de Saúde do 
Conjunto Novo Horizonte. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Comipa 
Engenharia e Incorporacoes Ltda - CNPJ 27.059.166/0001-30. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3297-1035.

Mataraca - PB, 04 de Dezembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.081/2017, em 26.07.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa RODRIGUES E LACERDA ASSESSORIA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de assessoria e consultoria a comissão de licitação 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 29 de Novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00117/2018, em 22.08.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MAYKON JOHNANTHAN CAVALCANTE 

DE LACERDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de odontólogo para atendimento no programa de saúde 

da família (PSF) 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.020/2017, em 23.02.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa STHEPSON MAIERY ALVES DE LIRA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços técnicos especializados de apoio administrativos 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.076/2017, em 12.07.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CITY CAR LOCADORA DE VEÍCULOS 

LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de locação de veículo, atendendo ao caps, policlinica, 

laboratório e infraestrutura 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 30 de Novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.070/2017, em 21.06.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa SME SERVIÇOS ESPECIALIZADOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços  especializados para elaboração, lançamento nos sistemas 

e acompanhamento dos projetos técnicos do município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 29 de Novembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00044/2018. OBJETO: Aquisição de 01 (um) Veículo 0 km, 
modelo Ambulância Tipo A - Simples remoção tipo Furgoneta, em conformidade com a PROPOS-
TA Nº 2511801712261247862 - (Ministério da Saúde). ABERTURA: 21/11/2018 as 09:30 horas. 
JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 22/11/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Equipamentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em 
conformidade com a PROPOSTA Nº 2511801712221144259 - (Ministério da Saúde). FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00045/2018. DOTAÇÃO: Recurso Programa (Ministério da Saúde): 
4.4.90.52.01 Equipamentos E Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00111/2018 - 
26.11.18 - EDILANE DA COSTA CARVALHO - R$ 14.610,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2018, que objetiva: Aquisição de Equipa-
mentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em conformidade com a PROPOSTA 
Nº 2511801712221144259 - (Ministério da Saúde); HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: EDILANE DA COSTA CARVALHO - R$ 14.610,00.

Pirpirituba - PB, 22 de novembro de 2018.
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0044/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00044/2018, que objetiva: Aquisição de 01 (um) 
Veículo 0 km, modelo Ambulância Tipo A - Simples remoção tipo Furgoneta, em conformidade com 
a PROPOSTA Nº 2511801712261247862 - (Ministério da Saúde); HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Pirpirituba - PB, 22 de novembro de 2018.
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Construção diversos para atendimento das 
demandas da Administração Municipal até dezembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2018 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pilõezinhos e: CT Nº 00228/2018 - 30.11.18 - IMBRA - INDÚSTRIA BRASI 
PREMOLDADOS LTDA - R$ 15.010,00.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construção diversos para atendimento das demandas da Administração Municipal 
até dezembro de 2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: IMBRA 
- INDÚSTRIA BRASI PREMOLDADOS LTDA - R$ 15.010,00.

Pilõezinhos - PB, 30 de Novembro de 2018
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 08h30min, do dia 18 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Instrumentos 
Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas – Escola Municipal de Ensino Infantil e 
Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio nº 006/2018 – Governo do Estado da Paraíba, 
(itens rescindidos PP 18/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. 
Telefone: (083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 03 de Dezembro de 2018.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE TERMO DE CONTRATO

REF.: PP N.°00018/2018, CONTRATO N.°00168/2018
Torna público a rescisão unilateral do Termo de Contrato de n.°00168/2018, referente ao Pregão 

Presencial de n.°00018/2018, com efeitos a partir de23/11/2018, contratado: TOCMIX COMÉRCIO 
DE EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E MUSICAIS LTDA. Objeto: Aquisições de Instrumentos Musi-
cais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas, conforme Convênio nº 006/2018 – Governo do 
Estado da Paraíba. Fundamento legal: Artigo 79, Inciso I, da Lei Federal de n.° 8.666/93 e alterações.

Pilõezinhos, 23 de Novembro de 2018.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de equipamentos e suprimentos de informática, 
condicionadores de ares, eletro e móveis administrativos, destinados aos diversos setores deste 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO AMARAL 
JUNIOR - ME - R$ 63.365,00; CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO LTDA. - R$ 20.100,00; 
EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 65.858,00; MULTFORTE COMERCIO 
E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 93.370,00; NOVA CONQUISTA - COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 16.570,00; PARAÍBA COMANDO COMERCIO E SERVIÇOS EM 
GERAL - R$ 19.499,90; SUPRIMAIS COMÉRCIO E SERVIÇOS DE INFORMÁTICA LTDA. - R$ 
34.642,00; TEC MIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 110.504,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03 de Dezembro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVER-

SAS RUAS DO DISTRITO DE CACIMBINHA E SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1052305-65, MIN DAS CIDADES. LICITANTES 
HABILITADOS: BELLFORT CONSTRUTORA LTDA; CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS 
LTDA – EPP e FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA. Comunica-se que, em 
não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 14/12/2018, às 14:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, RUA PEDRO 
FEITOSA, 06 - CENTRO - SÃO JOÃO DO TIGRE - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. E-mail: sjtigre@hotmail.com. São João do Tigre - PB, 30 de Novembro de 2018. CYRO 
VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada em serviços de impressão gráfica e formulários padronizados em gerais de 
forma parcelada, para uso nas diversas atividades das Secretarias do Município.; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: GRAFICA CAMINHA - R$ 27.726,00; JALMAIR 
ARAUJO DE NOBREGA - R$ 27.495,00; WILSON SILVA VIEIRA - R$ 855,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03 de Dezembro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL - SOB SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS - Nº 00049/2018
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, vem por intermédiodeste aviso, comunicar 

aos interessados sobre a abertura da licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018, 
no dia 17 de dezembro de 2018, às 08h30min, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Água Mineral, sem gás, para 
atender as demandas de todas as secretarias do município de São José de Piranhas - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
008/2009. Informações: Das 08:00 às 12:00hs, dias úteis, na Sala da CPL, na sede da Prefeitura 
Municipal.E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 03 de Dezembro de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

Rua José Ferreira, nº 05, fone/fax (83) 3475-1001
CNPJ nº 08.882.862/0001-05

DECRETO N° 21/2018, DE 30 DE NOVEMBRO DE 2018.
DISPÕE SOBRE O CANCELAMENTO DA LICITAÇÃO E DOS CONTRATOS COM EMPRESAS 

E DA OUTRAS PROVIDÊNCIAS.
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA, Prefeita Municipal de São José do Bonfim, na Paraíba, 

no uso de suas atribuições legais que lhe confere a Lei Orgânica Municipal, e,
CONSIDERANDO o desejo da Administração atual em cancelar e rescindir qualquer ato informado 

como irregular pelo Ministério Público Federal no decorrer da deflagração da Operação Recidiva.
CONSIDERANDO desejo da Administração Pública atual em corrigir e retificar qualquer erro ou 

equívoco, eventualmente, ocorrido no Município de São José do Bonfim.
CONSIDERANDO a necessidade do Município de se abster em proceder a qualquer pagamento, 

às empresas investigadas pelo Ministério Público Federal, como construtora MILLENIUM LTDA 
(CNPJ 19426827000190), MELF CONSTRUTORA (CNPJ 08780160000102) e M&M CONSTRUÇÃO 
LTDA (CNPJ 18218614000100).

CONSIDERANDO que em São José do Bonfim, referente as Empresas envolvidas na Operação 
Recidiva, deflagrada pelo Ministério Público Federal, via Justiça Federal,  existe apenas um contrato 
decorrente da Tomada de Preço nº 03/2014, mantido entre Prefeitura Municipal com a Construtora 
Millenium (CNPJ nº 19426827000190), com o objetivo de realizar a construção de uma quadra 
escolar, coberta com vestiário na sede do Município,  e, não existindo contrato de qualquer obra ou 
serviços diversos do apontado com a construtora Millenium, nem contrato de obras ou serviços com 
as empresas MELF CONSTRUTORA (CNPJ 08780160000102) e M&M CONSTRUÇÃO LTDA (CNPJ 
18218614000100), e, que o contrato firmado com a empresa Construtora Millenium, possivelmente, 
poderá existir serviços executados, ainda sem pagamentos, conforme deve ser apurado pelo Setor 
de Engenharia e Setor de Finanças da Prefeitura de São José do Bonfim, e, assim existindo saldo a 
ser pago a referida empresa, identificado o quantitativo, o município por meio de sua Procuradoria 
Jurídica ou Assessoria Jurídica Municipal, peticione no Processo n° 0805806-97.2018.4.05.8205 
(sequestro), informando o valor e solicitando ao Magistrado da 14ª Vara Federal a disponibilização 
de conta judicial para depósitos de valores destinados a referida empresa.

CONSIDERANDO a necessidade de se evitar a modificação do estado de fato da obra lici-
tada pela Tomada de Preços nº 03/2014, se faz necessário que nenhum serviço seja realizado 
na construção da quadra escolar coberta com vestiário na sede do Município, até o término da 
investigação referente à dita obra.

CONSIDERANDO a necessidade de instauração de Procedimento Administrativo, para apurar 
falta contratual da Construtora Millenium LTDA (CNPJ 19426827000190), na única obra contrata-
da com as construtoras envolvidas na Operação Recidiva, no âmbito do Município de São José 
do Bonfim, conforme acima já identificado, seja baixada Portaria constituindo uma Comissão de 
Processo Administrativo, composta por três membros, objetivando apurar ditas irregularidades, 
caso existam, e, no final seja emitido PARECER conclusivo sobre as apurações realizadas, seja 
quanto a fase de licitação ou mesmo de execução dos serviços de construção de quadra escolar 
coberta com vestiário na sede do Município, como licitado na Tomada de Preço nº 03/2014, com 
adoção das providências sugeridas. 

DECRETA:
Art. 1º. Fica rescindido, unilateralmente, o contrato e aditivos contratuais decorrentes da Tomada 

de Preço nº 03/2014, mantido entre Prefeitura Municipal com a Construtora Millenium (CNPJ nº 
19426827000190), com o objetivo de realizar a construção de uma quadra escolar coberta com 
vestuário na sede do Município, único em vigor, mantido com a Construtora Millenium, com efeitos 
a partir da data da publicação do presente Decreto.

Art. 2º. Determinar que o Setor de Engenharia e Setor de Finanças da Prefeitura, conjuntamente, 
de forma rápida e eficaz, realize levantamento entre os serviços executados e pagamentos realiza-
dos em favor da Construtora Millenium (CNPJ nº 19426827000190), em decorrência do contrato e 
aditivos provindos da Tomada de Preço nº 03/2014 de São José do Bonfim – PB, e, sendo identi-
ficado realização de serviços ainda sem pagamentos, seja o saldo a ser pago a referida empresa, 
identificado o quantitativo, e, dado conhecimento para a Procuradoria Jurídica ou Assessoria Jurídica 
Municipal, peticione no Processo n° 0805806-97.2018.4.05.8205 (sequestro), informando o valor e 
solicitando ao Magistrado da 14ª Vara Federal a disponibilização de conta judicial para depósitos 
de valores destinados a referida empresa.

Art. 3º. Determinar a paralização de todo e qualquer serviço de construção da quadra escolar, 
coberta com vestiário na sede do Município, até o término da investigação referente a dita obra, 
para evitar a modificação do estado de fato da obra contratada em decorrência da Tomada de 
Preços nº 03/2014. 

Art. 4º. Determinar que seja instaurado Procedimento Administrativo para apurar falta contratual 
da Construtora Millenium LTDA (CNPJ 19426827000190), referente a única obra contratada com 
as construtoras envolvidas na Operação Recidiva, no âmbito do Município de São José do Bonfim, 
conforme acima já identificado, sendo baixada Portaria constituindo uma Comissão de Processo 
Administrativo composta por três membros, objetivando apurar ditas irregularidades, caso existam, 
e, no final seja emitido PARECER conclusivo sobre as apurações realizadas, seja quanto a fase 
de licitação ou mesmo de execução dos serviços de construção de quadra escolar coberta com 
vestiário na sede do Município, como licitado na Tomada de Preço nº 03/2014, com adoção das 
providências sugeridas.

Art. 5º. Determinar que não se realize, desta data para frente, nenhum pagamento, em favor 
da empresa MILLENIUM LTDA (CNPJ 19426827000190), mencionada em irregularidades pelo 
Ministério Público Federal, quando da deflagração da Operação Recidiva. 

Art. 6º. O presente Decreto entra em vigor na data da sua publicação, revogando-se todas as 
disposições em contrário. Agilize-se o cumprimento das determinações feitas. 

São José do Bonfim (PB), 30 de novembro de 2018.
ROSALBA GOMES DA NÓBREGA MOTA

Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 151/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

O Sr. Pregoeiro torna público que fará realizar através na sede da Comissão Permanente de 
Licitação – CPL, sediada na Praça Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do 
dia 14 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para: AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS DE COZINHA PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SANTA 
RITA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 03 de dezembro de 2018.
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO 

Pregoeiro  Oficial
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SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

COMUNICADO
TOMADA DE PREÇOS Nº 08/18 – CEL

Registro CGE Nº 18-01089-9
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
comunica o resultado do Recursos impetrado pela Empresa INSTEC – INSTALAÇÕES TÉCNICAS 
LTDA  foi denegado pela Comissão Especial de Licitação e acatado pelo Diretor Superintendente 
respaldado no Parecer Jurídico  nº 343/2018, em virtude disto, a Comisissão retifica sua decisão,  con-
siderando Habilitadas, as Empresas: CAMARGO E CAMARGO ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO 
LTDA, BKL CONSTRUÇÕES LTDA, ODILON FERREIRA LINS EPP, FGTECH –SERVIÇOS E PAR-
TICIPAÇÕES LTDA , CONSTRUTORA BRTEC LTDA e  INSTEC - INSTALAÇÕES TÉCNICAS LTDA

A CEL comunica que a reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de 
Proposta(s), fica marcada para o dia 05/12/2018, às 15:00 horas.                                  

João Pessoa, 03 de dezembro de 2018
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO N.º 128/2018

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM ENGENHARIA PARA REALIZAR SER-
VIÇOS DE EXECUÇÃO DAS OBRAS EM FACE DAS CRECHES MUNICIPAIS DEFINIDAS NO 
TERMO DE REFERÊNCIA.

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, no uso de suas 
atribuições, comunica o CANCELAMENTO DA LICITAÇÃO supra, por questões eminentemente 
técnicas/administrativas. Preservado o interesse público no objeto licitado, poderá ser divulgada 
nova licitação, nos termos do Art. 21 da Lei 8.666/93.

Santa Rita, 23 de novembro de 2018.
MARIA NEUMA DIAS CHAVES 

Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0072/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Materiais de Construção 
Diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com

Solânea - PB, 03 de Dezembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 015/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos 
Ramos, no dia 17 de Dezembro de 2018 às 10h00min. Objetivo: Aquisição de patrulhas mecanizadas 
e implementos, destinados a atender as necessidades da secretaria de agricultura do município. 
Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro 
– São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: 
(83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 03 de Dezembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

COMARCA DE VARA ÚNICA DE SOLÂNEA-PB. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. 
PROCESSO 0800269-60.2018.815.0461. AÇÃO: INTERPELAÇÃO JUDICIAL. O(A) MM. Juiz(a) 
de Direito do(a) Vara Única de Solânea-PB, em virtude da Lei, etc. Faz saber a todos quantos virem 
ou tiverem conhecimento do presente Edital, que por este Cartório e Juízo tramita a ação acima 
mencionada, promovida por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A , sociedade de economia 
mista em que a União detém a maioria das ações de seu capital social (art. 5º , da Lei nº 1.649/52), 
entidade integrante da Administração Pública Federal Indireta (art. 4º , II, c , do Decreto-Lei 200/67), 
inscrito no CNPJ sob o nº 07.237.373/0001-20, com sede em Fortaleza-CE e Assessoria Jurídica 
na Rua Gama e Melo, 53, Varadouro, João Pessoa-PB, CEP 58.010-450, e-mail 428jpa@bnb.gov.
br em face de JOSÉ MARCELO DOS SANTOS, brasileiro, casado, bancário, inscrito no CPF/MF 
307.090.244-87 e no RG 2159262 SSP-PE, residente e domiciliado na Rua São José, 505, Centro, 
Solânea-PB, CEP 58.225-000. Sendo assim, INTIMO JOSE MARCELO DOS SANTOS acerca da 
inadimplência da dívida acima descrita, consignando na intimação a ser expedida que serão con-
sideradas vencidas antecipadamente pelo Banco Notificante todas as obrigações decorrentes de 
CRÉDITO DIRETO AO CONSUMIDOR-PROPOSTAS Nº 0097000012, 0097000047, 0097000056, 
0097000066, 0097000099, 0097000100, 0097000129, 0097000132 e 0097000144, firmado com o 
Banco interpelante, com o prazo de 30 (trinta) dias. E para que ninguém possa alegar ignorância, 
o presente Edital será afixado no local de costume e publicado no Diário da Justiça. Vara Única de 
Solânea-Pb, 04 de setembro de 2018. Eu, Cinária de Sousa Rodrigues, Técnica Judiciária desta 
vara, o digitei. 

DR. OSENIVAL DOS SANTOS COSTA
Juiz de Direito.

A COOPEDUCC-PB LANÇA EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

REVOGAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2018
Com base nos elementos constantes do processo, referente a Tomada de Preços nº 0002/2018, 

que objetiva: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de reforma 
e ampliação de reservatório de água -Tanque da Serra, neste Município de Dona Inês/PB. Recursos: 
Convênio nº 840585/2016 - MINISTÉRIO DA INTEGRAÇÃO NACIONAL-PMDI; REVOGO o corres-
pondente procedimento licitatório. Justificativa: anulação do Convênio nº 840585/2016 - MINISTÉRIO 
DA INTEGRAÇÃO NACIONAL. Ficando a empresa vencedora CP2 CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS 
E LOCAÇÕES EIRELI, ciente da presente revogação.

Dona Inês - PB, 30 de Novembro de 2018
JOÃO IDALINO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL HOSPITALARES, MEDIANTE REQUISIÇÃO.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DIABÉTICOS EIRELI EPP - R$ 22.500,00; LARMED DIST. 
DE MED. E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 76.799,00; LG PRODUTOS HOSPITA-
LARES LTDA - R$ 570.624,00.

Cubatí.. - PB, 03 de Dezembro de 2018
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MEDICAMENTOS DO TIPO FARMACIA BÁSICA, MEDIANTE REQUISIÇÃO.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: A COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE 
PRODUTOS FARMACÊUTICOS LTDA - R$ 785.065,80; LARMED DIST. DE MED. E MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 75.116,30.

Cubatí.. - PB, 03 de Dezembro de 2018
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL LIVRAMENTO
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 086/2016

Pregão Presencial Nº 018/2016. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Livramento/PB, CNPJ Nº 08.738.916/0001-55, com sede 

a Rua José Américo de Almeida, Nº 386, Bairro: Centro, Cidade: Livramento, CEP Nº 58.690-000, 
Estado: Paraíba.

Contratada: Arnobio Joaquim Domingos da Silva-EPP (Barra Mansa), CNPJ Nº 25.008.218/0001-
68, endereço comercial a Rua Pedro Alves Cabral, Nº 95, Bairro: Centro, CEP Nº 58.400-206, 

Cidade: Campina Grande/PB.
CONSIDERANDO o pedido da prorrogação da vigência do contrato de 26/09/2017 a 26/09/2018, 

para a nova vigência que será de 26/09/2018 a 26/09/2019, para atender as necessidades da 
municipalidade, com isso fica justificada a prorrogação da vigência; 

CONSIDERANDO que sempre tivemos respeitando os princípios gerais de direito público, as 
prescrições do Art. 49 da Lei Federal nº 8.666/93, em defesa do interesse e conveniência pública.

Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo pre-
sente termo aditivo.

Partes: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Marcos Antônio Querino 
da Silva (Pela Contratada).

Livramento/PB, 10 de setembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL LIVRAMENTO
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 085/2016

Pregão Presencial Nº 016/2016. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Livramento/PB, CNPJ Nº 08.738.916/0001-55, com sede 

a Rua José Américo de Almeida, Nº 386, Bairro: Centro, Cidade: Livramento, CEP Nº 58.690-000, 
Estado: Paraíba.

Contratada: Arnobio Joaquim Domingos da Silva-EPP (Barra Mansa), CNPJ Nº 25.008.218/0001-
68, endereço comercial a Rua Pedro Alves Cabral, Nº 95, Bairro: Centro, CEP Nº 58.400-206, 
Cidade: Campina Grande/PB.

CONSIDERANDO o pedido da prorrogação da vigência do contrato de 26/09/2017 a 26/09/2018, 
para a nova vigência que será de 26/09/2018 a 26/09/2019, para atender as necessidades da 
municipalidade, com isso fica justificada a prorrogação da vigência; 

Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo pre-
sente termo aditivo.

Partes: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Marcos Antônio Querino 
da Silva (Pela Contratada).

Livramento/PB, 10 de setembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DO TIPO FARMACIA BÁSICA, MEDIANTE REQUI-

SIÇÃO.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2018. DOTAÇÃO: 06.013 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.122.0002.2030 - ATIVIDADES ADMINISTRATIVA DO FMS - 0002 - 
RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS- SAÚDE - 000212.3390.30.99 
- MATERIAL DECONSUMO - 10.301.0005.2037 - ATIVIDADES DEMAIS DA ATENÇÃO BÁSICA 
- 0014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS SUS - 000237.3390.30.99 - MATERIAL DECON-
SUMO - 10.302.0005.2039 - ATIVIDADES DEMAIS DO MAC - 0014 - TRANSFERENCIA DE 
RECURSOS DO SUS - 000347.3390.30.99 - MATERIAÇL DE CONSUMO - 10.303.0005.2040 - 
ATIVIDADES DE ASSISTENCIA FARMACEUTICA - 0014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO 
SUS - 000251.3390.32.99 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 
00067/2018 - 03.12.18 - A COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS 
LTDA - R$ 785.065,80; CT Nº 00068/2018 - 03.12.18 - LARMED DIST. DE MED. E MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 75.116,30.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL HOSPITALARES, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. FUNDA-

MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: 06.013 - FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE - 10.122.0002.2030 - ATIVIDADES ADMINISTRATIVA DO FMS - 0002 - RECEITA 
DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS- SAÚDE - 000212.3390.30.99 - MATE-
RIAL DECONSUMO - 10.301.0005.2037 - ATIVIDADES DEMAIS DA ATENÇÃO BÁSICA - 0014 
- TRANSFERENCIA DE RECURSOS SUS - 000237.3390.30.99 - MATERIAL DECONSUMO - 
10.302.0005.2039 - ATIVIDADES DEMAIS DO MAC - 0014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS 
DO SUS - 000347.3390.30.99 - MATERIAÇL DE CONSUMO - 10.303.0005.2040 - ATIVIDADES 
DE ASSISTENCIA FARMACEUTICA - 0014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO SUS - 
000251.3390.32.99 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00069/2018 
- 03.12.18 - DIABÉTICOS EIRELI EPP - R$ 22.500,00; CT Nº 00070/2018 - 03.12.18 - LARMED 
DIST. DE MED. E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 76.799,00; CT Nº 00071/2018 - 
03.12.18 - LG PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 570.624,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: O presente procedimento de credenciamento visa a Contratação de Rádio AM e/

ou FM, com sede e abrangência, no mínimo, o Município de Campina Grande, no período de 12 
(doze) meses, para veiculação de campanhas de interesse público, previamente elaborados pelas 
emissoras, com a colaboração da STTP, com indicação de número de chamadas, tempo de duração, 
dias e horário mediante as condições estabelecidas neste Edital e seus Anexos.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Chamada Pública nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande/STTP: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes Públicos. 04.122.2001.2092 
Ações Administrativas 3390.39.99.000 Outros Serviços de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPOR-
TES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE E: CT Nº 00172/2018 - 03.12.18 - RADIO E TELEVISÃO 
CAMPINA GRANDE - R$ 77.088,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2018, que objetiva: O 
presente procedimento de credenciamento visa a Contratação de Rádio FM, com abrangência, no 
mínimo, o Município de Campina Grande, no período de 12 (doze) meses, para veiculação de cam-
panhas de interesse público, previamente elaborados pelas emissoras, com a colaboração da STTP, 
com indicação de número de chamadas, tempo de duração, dias e horário mediante as condições 
estabelecidas neste Edital e seus Anexos.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: Radio e Televisão Campina Grande - R$ 77.088,00.

Campina Grande - PB, 03 de Dezembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

ORDINÁRIA ANUAL 2018 
A Presidente da Cooperativa dos Educadores para Cursos e Capacitações da Paraíba  COO-

PEDUCC-PB,CNPJ:30.462.023/0001-89,com sede à Avenida Deputado Odon Bezerra, 184,sala 
E-0342,Escritórios Nível III, Tambiá, Centro, João Pessoa-PB, CEP: 58.020-500, no Centro empre-
sarial Dr. João Medeiros (Tambiá Shopping), no uso das atribuições conferidas pelo Estatuto Social, 
convoca os cooperados para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária Anual que realizar-se-á 
no dia 15 de dezembro de 2018, na sede da cooperativa, em primeira convocação ás 09:00 horas, 
com a presença de 2/3 dos cooperados, em segunda convocação ás 10:00 horas, no mesmo dia 
e local, com a presença de metade mais um do número total de cooperados e , persistindo a falta 
de quórum legal, em terceira e última convocação, ás 11:00 horas, com a presença mínima de 10 
cooperados, a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA: Avaliação 2018, Projetos 
2019, Mídia, Prestação de Contas/2018,Substituição de Membros no Conselho Administrativo e 
Conselho Fiscal.Para efeito de quórum, declara-se que o número de cooperados em condições de 
votar nesta data são  59 (cinquenta e nove).

João Pessoa-PB, em 03 de dezembro de 2018.
ANA JULIA SOARES CARDOSO

Presidente do Conselho da COOPEDUCC-PB 

SINDICATO DA INDÚSTRIA DO AÇÚCAR NO ESTADO DA PARAÍBA – ELEIÇÕES SINDICAIS – 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO – AVISO – No dia 07/12/2018 (sexta-feira) será realizada na sede deste 
Sindicato, situado na Rua João Suassuna, 18, 1º andar, Varadouro, João Pessoa, Paraíba, eleição 
para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes junto ao Conselho da 
Federação das Indústrias do Estado da Paraíba e seus respectivos suplentes – triênio 2018/2021, 
com prazo para entrega dos documentos necessários ao  registro de chapas até o dia 05/12/2018, 
de 08:00h às 09:00h, na Secretaria da Entidade, no endereço supracitado. A cópia do Edital de 
Convocação encontra-se disponível na sede do Sindicato. João Pessoa, 04 de dezembro de 2018. 
Eduardo Ribeiro Coutinho – Presidente.

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo Aditivo nº 03 ao Contrato nº2.04.004/2015 e Contrato Complementar 
0008/2016. PARTES:Procuradoria Geral do Município / Light base Serviços e Consultoria em 
Software Público Ltda – EPP. OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada em 
implantação de sistemas integrados para os serviços de gerenciamento da informação do PROCON, 
no município de Campina Grande, estado da Paraíba – Pb. OBJETO DO ADITIVO: prorrogação de 
vigência contratual por mais 12 (doze) meses a contar de 06/10/2018, para ajustar o objeto contra-
tual. FUNDAMENTO: com fulcro no artigo 57 II, § 2º, da lei nº 8.666/93, e suas alterações e Pregão 
Presencial nº 2.04.001/2015. SIGNATÁRIOS: Rivaldo Rodrigues Cavalcante JR / Reginaldo Pereira 
Lima (procurador da empresa). DATA DE ASSINATURA: 30 de novembro de 2018. 

EMPRESA ESTADUAL DE PESQUISA AGROPECUÁRIA DA PARAÍBA S/A
CONCORRÊNCIA Nº 003/2018

REGISTRO NA CGE Nº 18-00859-2-0 de 17/08/2018
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

De acordo com o Relatório Conclusivo da Comissão Especial de Licitação – CEL, designada 
pela Portaria nº 058/2018, HOMOLOGO o procedimento da CONCORRÊNCIA Nº 003/2018 cujo 
objetivo é a Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à 
Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à Construção 
de 02 (dois) poços profundo no sedimento com 100m de profundidade e Construção de 02 (duas) 
caixas de água de 100mil litros na Estação Experimental de Aparecida em Aparecida/PB, conforme 
especificações e demais elementos técnicos constantes no Projeto Básico e demais Anexos do 
Edital, ADJUDICO seu objeto em favor da Empresa: HYDROGEO PROJETOS E SERVIÇOS EIRELI 
(Ampla), CNPJ 02.735.064/0001-66, com proposta no valor de R$  143.859,06 (cento e quarenta e 
três mil, oitocentos e cinquenta e nove reais e seis centavos).  A presente licitação será paga com 
Recursos do Convênio Federal EMBRAPA X EMEPA – nº 10200.13/0177-8 (PAC 2013), mediante 
Reservas Orçamentárias nº 00246/2018. João Pessoa, 03 de dezembro de 2018.

NIVALDO MORENO DE MAGALHÃES
Diretor Presidente 

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Operação n° 3367/2018 em João Pessoa, 27 de Novembro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a 
atividade de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO. Na(o):JARDIM CIDADE 
UNIVERSITÁRIA–MUNICIPIO: JOÃO PESSOA– UF: PB.Processo 2018-008378/TEC/LO-8166.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Alteração n° 3366/2018 em João Pessoa, 28 de Novembro de 2018 - Prazo 365 dias. Para a 
atividade de: ALTERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO. Na(o): JARDIM CIDADE 
UNIVERSITÁRIA –MUNICIPIO: JOÃO PESSOA – UF: PB.Processo 2018-008173/TEC/LA-0855.
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